
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Вылов рыбы в этом году достигнет 
максимума за все постсоветское время

Уловы без уловок

Татьяна Шмелева

С
амые большие зарплаты в 
России получают жители 
Чукотского автономного 

округа — 154,5 тыс. руб., Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа — 147,4 тыс. руб., Мага-
данской и Сахалинской обла-
стей — 124,5 тыс. руб. и 111,1 
тыс. руб. соответственно, и Кам-
чатского края — 109,6. Об этом 
свидетельствуют данные Рос-
стата за первое полугодие 2023 
года.

Средняя зарплата москвичей 
составила 129,6 тыс. руб, а жи-
телей Санкт-Петербурга — 91.9 
тыс. руб., выше, чем в прошлые 
годы. Среди лидеров по зарпла-
там можно также назвать  еще 
Тверскую, Орловскую, Тюмен-

скую области. Зарплаты здесь от 
103 до 111  тыс. руб. А самые ма-
ленькие зарплаты оказались в 
Северо-Кавказском федераль-
ном округе — 36—38 тыс. руб.  

Директор Института соци-
ально-экономических исследо-
ваний Финансового универси-
тета при правительстве РФ 
Алексей Зубец в разговоре с 

«РГ» объяснил рост зарплат на 
Чукотке тем, что в этом регионе 
любые выплаты сопровождают-
ся повышенными коэффициен-
тами. Напомним, сейчас макси-
мальные надбавки, которые 
дают за стаж работы в северных 
районах, можно получить также 
в Северо-Эвенском районе Ма-
гаданской области, некоторых 

районах Камчатского края, на 
островах Северного Ледовитого 
океана и его морей. 

В ряде случаев высокие зар-
платы обусловлены прежде 
всего развитием торговли или 
промышленности, говорит Зу-
бец. «Для Хабаровска, напри-
мер, это торговля с Китаем. В 
Сочи — распределение туристи-
ческих потоков. Если мы гово-
рим про Краснодар, Владимир, 
Ростов, Воронеж, Курск, то это 
чрезвычайные расходы, связан-
ные с ОПК. Рост зарплат также 
идет в транспортном машино-
строении. Все это разгоняет эко-
номику в целом, с января за-
метен довольно серьезный рост 
реального благополучия людей, 
добавил эксперт.  
Продолжение темы на с. 12 —13

Татьяна Карабут

В 
этом году, по данным 
Всероссийской ассо-
циации рыбопромыш-
ленников, вылов рыбы 
в России достигнет бо-
лее 5 млн тонн - это 
максимум с 1992 года. 
Между тем потребле-
ние рыбы в стране про-

должает падать. Рыба дорожает и 
проигрывает своему прямому 
конкуренту — мясу. К тому же 
российских потребителей не 
устраивает качество и ассорти-
мент рыбной продукции. Власти 
обещают наладить прямую до-
ставку уловов в центр страны и 
заняться продвижением рыбы.

По данным Росстата, за во-
семь лет потребление рыбы в 
стране снизилось на 22,3% — с 
27,3 кг на человека в год в 2013 
году до 21,2 кг в 2021 году. Ин-
формации по 2022 году еще нет, 
но судя по данным сетевого ре-
тейла, снижение продолжилось и 
в прошлом, и в 2023 годах, гово-
рит председатель Рыбного союза 
Александр Панин. По данным 

Продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН 
(ФАО), Россия занимает лишь 
73-е место по уровню потребле-
ния рыбы. При этом в конце 2022 
года российский минздрав повы-
сил рекомендуемую норму по-
требления рыбы и рыбной про-
дукции с 22 кг до 28 кг на челове-
ка в год. И здесь речь идет о «съе-
даемой части рыбы», в то время 
как Росстат считает в неразде-
ланной тушке, отмечает Панин.

Главные причины отказа от 
рыбы — цены и качество. Иссле-
дование Рыбного союза и компа-
нии «Платформа» показало, что 
падение покупательной способ-
ности при росте цен на рыбу со-

здает конкурентные преимуще-
ства мясу и птице. Но не только в 
цене дело. В топ-3 наиболее про-
даваемых видов рыб и морепро-
дуктов помимо недорогих сельди 
и скумбрий входят и лососи. И 
уже за ними следуют недорогие 
килька, минтай, треска.

Также отталкивают покупа-
телей неприглядный внешний 
вид и запахи. Кроме того, снижа-
ется доля потребителей, которые 
умеют и хотят заниматься раз-
делкой рыбы. Потребление рыбы 
падает больше всего у молодежи. 
Им нужны простые в готовке 
форматы продукции «достал — 
быстро приготовил — съел». По-
мимо этого, сейчас далеко не все 

молодые люди считают, что от-
сутствие рыбы в рационе нега-
тивно сказывается на здоровье. 

Увеличить потребление рыбы 
пытались еще во времена СССР, 
вспоминает вице-президент 
Рыбной ассоциации Александр 
Фомин. Но тогда причина была в 
нехватке мяса. Населению стали 
взамен навязывать рыбу, и на это 
направлялись огромные дота-
ции. Но хотя рыба стоила недоро-
го, особой любовью населения 
она не пользовалась. Пришлось 
даже вводить рыбный четверг. 

Сейчас ситуация иная. Рос-
сийские аграрии обеспечили на-
селение мясом, причем не моро-
женым, соленым или консерви-
рованным (как в случае с рыбой), 
а охлажденным, которое дей-
ствительно вкусно, в достатке и 
доступно по цене. Рыбная от-
расль этого предложить не мо-
жет. Во всем мире растет потреб-
ление свежей охлажденной 
рыбы. У нас же сказывается фак-
тор удаленности районов про-
мысла. Впрочем, норвежцы смог-
ли организовать поставки охла-
жденных лососей в центральные 

районы страны, а мурманские 
предприятия эту технологию так 
и не внедрили, указывает Фомин. 

Помимо этого, Россия — се-
верная страна. И вкусной рыбой 
здесь считается жирная (палтус, 
скумбрия, сардины иваси, лосо-
си), которая дает энергию орга-
низму. Однако мы в основном 
вылавливаем минтая, который 
является нежирной диетической 
рыбой. Ее любит население 
Юго-Восточной Азии. А россий-
ские потребители ее не ценят, по-
ясняет Фомин. 

Впрочем, в Росрыболовстве 
говорят, что будут «вести соот-
ветствующую работу» — в авгу-
сте этого года президент России 
поставил задачу разработать 
комплекс мер по стимулирова-
нию внутреннего потребления 
рыбной продукции. 

Примером такой работы 
в Росрыболовстве называют 
проведение фестива-
лей «Рыбная неделя» в 
Москве. 
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В России любят жирную рыбу, 
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минтая — его потребители не ценят.
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АКТУАЛЬНО 
Создана система, 
быстро распознающая 
угрозу в небе

Ловец дронов

Алена Ларина, «Российская газета», 
Ростовская область

В Ростовской области начались испытания системы, 
оперативно обнаруживающей в небе беспилотные ле-
тательные аппараты. Видеокамера, компьютер и опе-
ратор могут найти даже небольшие по размеру дроны, 
а также другие объекты, угрожающие безопасности 
людей и зданий.

По словам ученого Южного федерального универ-
ситета Анатолия Каляева, для обнаружения беспилот-
ников сейчас используются в основном дорогостоя-
щие радиолокационные системы. А система донских 
ученых состоит из гаджета с подключенной к нему ви-
деокамерой. С них информация передается оператору, 
который, как правило, находится на удаленном от обо-
рудования расстоянии.

Программа ищет опасные объекты, идентифицируя 
их с базой данных, определяет их координаты и 
направление движения и отправляет эти сведения спе-
циалисту для принятия окончательного решения.  Так 
как в мире быстро появляются новые виды беспилот-
ников и их «начинка», ученые постоянно работают над 
усовершенствованием своей системы. Систему можно 
применять не только в армии, но и для охраны пери-
метра зданий и сооружений в городах.  
Как готовят специалистов для беспилотной авиации, 
читайте на с. 14.

ВУЗЫ Минобрнауки 
предлагает изменить 
правила приема 

Оригинальный 
подход

Мария Агранович

Министерство науки и высшего образования подгото-
вило проект приказа о правилах приема в вузы в 2024 
году. Главные нововведения, как уточняют в ведомстве, 
на правлены на повышение «открытости процесса и 
полезного опционала для вузов и абитуриентов». Что 
изменится?

Разработчики предлагают оставить в прошлом бу-
мажные оригиналы документов. При зачислении их 
требовать не будут, хватит и их электронного подтвер-
ждения в государственных информационных системах 
или на госуслугах.

Конкурсные списки на сайтах вузов будут об-
новляться ежечасно, с самого первого дня подачи доку-
ментов. Новый онлайн-сервис позволит мониторить 
свою позицию в рейтинге и укажет, в каком вузе посту-
пающий потенциально рекомендован к зачислению.

Университеты смогут следить за наполнением кон-
курсных групп, что даст им возможность определять 
актуальное положение приемной кампании и прини-
мать меры по привлечению студентов. Абиту-
риент может по-прежнему подать заявления в 
пять вузов на пять разных направлений.

ПРОЕКТ Работодатели 
заплатят компенсацию 
за не вовремя 
начисленную зарплату

Будем в расчете

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела проект, фактически прирав-
нивающий ошибки в расчетах бухгалтерии к задерж-
кам зарплаты. Если какая-то положенная выплата  не 
была начислена работнику вовремя, на работодателя 
начислят проценты за невыплаченные деньги. По сути, 
документ обязывает начальников расплачиваться за 
ошибки бухгалтерии.

Речь о ситуациях, когда работнику была положена, 
но не досталась какая-то выплата. Например, за сверх-
урочные. Или премия. Или банальная зарплата. Но бух-
галтерия ошиблась в расчетах и не начислила то, что 
нужно. Соответственно, человек выплаты не получил. 
Когда ошибка вскроется, работодателя не просто за-
ставят отдать положенное, но придется отдать с про-
центами. 

«Проект ориентирован на реализацию правовых 
позиций Конституционного суда РФ, — подчеркнул 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Предлагаемые нормы повышают 
социальную защищенность граждан». 

Он напомнил, что ранее суды не применяли положе-
ния Трудового кодекса к суммам, право на которые 
стало предметом спора. Проще говоря: к тем выпла-
там, по поводу которых мнения работника и 
бухгалтерии разошлись. Положено или не по-
ложено?
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Австралийский доллар  61,7269
Азербайджанский манат  56,6105
Армянский драм**  24,8221
Белорусский рубль  29,4819
Болгарский лев  52,3202

Бразильский реал  19,4016
Венгерский форинт**  26,1701
Вон Республики Корея***  71,3666
Вьетнамский донг****  39,9592
Гонконгский доллар  12,3271

Грузинский лари  36,0698
Датская крона  13,7224
Дирхам ОАЭ  26,2014
Доллар США  96,2378
Евро 101,9888

Египетский фунт*  31,1515
Индийская рупия*  11,5656
Индонезийская рупия****  62,4961
Казахстанский тенге**  20,3042
Канадский доллар  71,4407

Катарский риал  26,4390
Киргизский сом*  10,8486
Китайский юань  13,1504
Молдавский лей*  52,8704
Новозеландский доллар  57,4155

Новый туркменский манат  27,4965
Норвежская крона*  89,2256
Польский злотый  22,1430
Румынский лей  20,5312
СДР  126,6143

Сербский динар**  87,0083
Сингапурский доллар  70,3441
Таджикский сомони*  87,8002
Таиландский бат*  26,5142
Турецкая лира*  35,3821

Узбекский сум****  78,8438
Украинская гривна*  26,0548
Фунт стерлингов  117,3909
Чешская крона*  41,9648
Шведская крона*  86,7711

Швейцарский франк  105,4776
Южноафриканский рэнд*  51,1090
Японская иена**  64,6412
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС После запрета 
на экспорт топлива 
биржевые цены на бензин 
и дизель обвалились

Право рубля

Сергей Тихонов

Временный запрет на экспорт бензина и дизельного 
топлива (ДТ), введенный 21 сентября, обвалил их бир-
жевые котировки на 20%. При этом сам топливный 
кризис никуда не делся. И если пользоваться меди-
цинскими терминами, приступ болезни купирован, но 
до выздоровления еще далеко.  

Цены на топливо на бирже действительно упали, но 
по ДТ продолжают оставаться на уровне выше истори-
ческих максимумов прошлых лет, а по бензинам — чуть 
ниже рекорда 2021 года, который был побит только в 
этом году. При этом 26 сентября падение цен останови-
лось, они опять пошли вверх. А внебиржевые индексы 
Санкт-Петербургской международной товарно-сырье-
вой биржи (СПбМТСБ), то есть сделки с топливом по 
прямым контрактам продавцов и покупателей (напри-
мер, на электронных площадках), пока никак не отре-
агировали на снижение биржевых котировок и оста-
ются на предельно высоком уровне. Они всегда отзы-
ваются с задержкой на изменения конъюнктуры, как 
и розничные цены, но с начала падения цен на бирже 
прошло уже больше недели. 

Официальные данные по рознице появятся толь-
ко вечером 27 сентября, но оперативных новостей о 
снижении цен на 
заправках не было. 
А вот сообщения об 
отсутствии топлива 
на некоторых АЗС 
в разных регионах 
были.

По мнению гла-
вы Фонда нацио-
нальной энергети-
ческой безопасно-
сти Константина 
Симонова, ждать на 
АЗС снижения ана-
логичного падения 
биржевых котировок не стоит. У заправок была хоро-
шая маржинальность работы в 2022 году, они подна-
копили «жирок», но уже весной этого года они его рас-
теряли, маржинальность стала отрицательной. Сейчас 
даже при удачной конъюнктуре они опять будут на-
капливать запас прочности, поэтому сильного сниже-
ния цен не произойдет, считает эксперт. 

Как отмечает аналитик ФГ «Финам» Александр По-
тавин, в среднем по стране цены на заправках могут 
лишь приостановить рост, они все еще не полностью 
отражают подорожание, которое произошло на опто-
вом рынке за последние месяцы.

В целом же запрет экспорта приведет к перенасы-
щению рынка, в первую очередь дизельным топливом. 
По оценке участников дискуссии о ситуации на рос-
сийском нефтяном рынке, прошедшей в пресс-цен-
тре «Россия сегодня», избыток предложения соста-
вит приблизительно 1 млн баррелей в сутки или чуть 
меньше. Производство придется снижать либо за счет 
сокращения добычи нефти, либо за счет производства 
нефтепродуктов, которые не запрещены к экспорту 
(например, мазут). Это нанесет удар по доходам бюд-
жета (идущих с объемов добычи нефти и экспорта неф-
тепродуктов) и будет наиболее болезненно для нефте-
перерабатывающих заводов (НПЗ), которые уже про-
вели модернизацию своих производств, то есть наибо-
лее экономически эффективным. 

Кроме того, как отмечает Симонов, нефтеперера-
батывающая отрасль показала высокую адаптивность 
к западным санкциям. Были выстроены новые логиче-
ские цепочки, найдены новые рынки сбыта, а сейчас 
растут риски, что их займут конкуренты. 

По словам директора Центра энергетических ис-
следований Института проблем ценообразования и 
регулирования естественных монополий НИУ ВШЭ 
Вячеслава Кулагина, логично было бы снять запрет в 
течение месяца, максимум двух. По его мнению, после 
этого у нас есть два пути: либо использовать рыноч-
ные инструменты для регулирования рынка — демпфер 
(компенсация нефтяникам из бюджета части разницы 
между экспортными и российскими ценами при по-
ставках топлива на внутренний рынок), экспортные 
пошлины и прочее, либо возвратиться к плановому 
управлению внутренним рынком. Второй вариант са-
мый сложный для исполнения и наименее привлека-
тельный для экономического роста.

С этим согласен Симонов, который считает, что воз-
врат к плановым методам ведения хозяйства крайне 
нежелателен для экономики. А вот вернуться к обсу-
ждению параметров демпфера (с 1 сентября выпла-
ты по демпферу сократили в два раза) вполне логично. 
Можно также решить проблему через возвратные экс-
портные пошлины, уменьшение акцизов на топливо, 
но сути это не изменит, речь идет об изменениях в фи-
скальной нагрузке на компании. 

В росте цен на ДТ сыграло множество факторов, от-
мечает эксперт. Да, экспорт был очень привлекателен, 
разница стоимости тонны при поставках в России и 
на экспорт достигала 20 тыс. руб. Но дело не только в 
этом. Помимо сезонного роста спроса из-за сельско-
хозяйственных работ есть и другие факторы, повысив-
шие потребление дизельного топлива. Это растущие 
грузоперевозки, это работа военной техники. Спрос 
вырос, а демпфер нефтяникам урезали. Естественно, 
для бизнеса в такой ситуации стали более привлека-
тельны поставки за границу. И дело не в их жадности, 
подчеркивает Симонов. Он привел последнюю оценку 
председателя Комитета Госдумы по энергетике Павла 
Завального, что в цене топлива около 85% составляют 
налоги.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин считает, что искусственный интеллект должен 
работать для защиты интересов и прав людей

Нейросеть с доверием 
Владимир Кузьмин

У
ровень внедрения техно-
логий искусственного ин-
теллекта в отраслях эко-

номики России достигает 20%, 
но потенциал намного выше, 
считает премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. Разработки в 
этой сфере в 2024 году прави-
тельство поддержит 5,2 милли-
арда рублей.

Глава правительства провел 
вчера стратегическую сессию, 
на которой обсудили вопросы 
развития искусственного ин-
теллекта. Президент ранее пору-
чил обновить соответствующую 
национальную стратегию дей-
ствий до 2030 года. Это потре-
бует внести изменения, направ-
ленные на повсеместное внедре-
ние таких технологий в отдель-

ных отраслях экономики, в со-
циальной сфере и в системе госу-
дарственного управления. «Про-
дукты на основе искусственного 
интеллекта помогают повысить 
эффективность целых секторов 
экономики, вывести их на каче-
ственно новый уровень», — под-
черкнул Мишустин. «Нам очень 
важно, чтобы они создавались в 
России, — заявил он. — Это необ-
ходимо для обеспечения неза-
висимости от иностранных по-
ставщиков, укрепления безопас-
ности нашей страны. И конечно, 
это откроет дополнительные 
возможности как для людей, так 
и для бизнеса».

Когда глобальные игроки 
ведут борьбу за первенство в 
технологической гонке — зача-
стую методами недобросовест-
ной конкуренции, — российские 

производители смогли адапти-
роваться к ситуации, считает 
председатель правительства. В 
прошлом году объем рынка ис-
кусственного интеллекта в стра-
не достиг почти 650 миллиар-
дов рублей, рост составил около 
18%. В этой сфере работают око-
ло тысячи организаций, которые 
выпускают продукты мирового 
уровня. Например, нейросети 
«Яндекса» и «Сбера».

Показатель внедрения искус-
ственного интеллекта в отрас-
лях экономики достигает 20%. 
В лидерах находится финансо-
вый сектор, где такие техноло-
гии применяют 95% предпри-
ятий. «Но потенциал, конечно, 
гораздо выше», — уверен Михаил 
Мишустин. Для его раскрытия, 
указал он, необходимо активнее 
привлекать деловое сообщество, 

а правительство продолжит ока-
зывать господдержку. «Всего на 
развитие искусственного интел-
лекта из федеральных средств на 
будущий год предусмотрено 5,2 
миллиарда рублей», — сообщил 
премьер.

Важное направление работы 
— развитие научных учрежде-
ний, занимающихся такими тех-
нологиями. Сегодня их более 60. 
Правительство два года назад 
отобрало шесть ведущих цен-
тров, на чьи исследования вы-
делено свыше пяти миллиардов 
рублей. В этом году, напомнил 
глава кабинета министров, опре-
делят еще как минимум шесть 
организаций, которые получат 
гранты от государства.

Условия необходимы не толь-
ко для генерации перспектив-
ных идей, но и для их вывода на 
рынок. Они должны приносить 
ощутимую пользу, а не просто 
оставаться на бумаге, заметил 
Мишустин. «В России норматив-
ное и этическое регулирование 
рынка искусственного интел-
лекта является одним из самых 
прогрессивных в мире», — счи-
тает он. Запущено восемь экс-
периментально-правовых ре-
жимов: два в сфере медицины и 
еще шесть в области высокоавто-
матизированных транспортных 
средств и беспилотных летатель-
ных аппаратов. Таким образом 
новые технологии проверяются 
на практике, затем формирует-
ся эффективная законодатель-
ная база.

Из вызовов, связанных с раз-
витием новых технологий, Ми-
хаил Мишустин назвал защиту 
персональных данных, вопросы 
информационной безопасности 
в целом, охрану интеллектуаль-
ной собственности и влияние 
инноваций на жизнь граждан. 
«Многие по-прежнему достаточ-
но настороженно относятся к но-

вым технологиям, в том числе на 
основе искусственного интел-
лекта, — обратил внимание пре-
мьер. — Особенно когда речь идет 
о таких чувствительных с точки 
зрения нравственности и морали 
областях, как образование, здра-
воохранение, социальная сфе-
ра». Он призвал подходить к вне-
дрению умных решений крайне 
аккуратно, опираться на мне-
ние граждан, получать обрат-
ную связь, использовать только 
проверенные разработки. «Надо 
просчитывать все возможные 
риски и последствия, чтобы они 
не отразились на человеке. Толь-
ко так у общества появится дове-
рие к такого рода инновациям», 
— заявил глава кабмина.

В России действует Кодекс 
этики в сфере искусственного 
интеллекта. К нему присоеди-
нились около 270 организаций, 
около двух десятков — из-за рубе-
жа. Документ устанавливает, что 
главным приоритетом развития 
таких технологий является за-
щита интересов и прав людей и 
каждого отдельного человека. 
«Считаю, именно этим и должны 
руководствоваться все участни-
ки компаний, организаций этой 
важной для страны индустрии», 
— сказал Мишустин.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко уверен, что Россия уже 
является страной с одним из са-
мых благоприятных регулятор-
ных режимов для эффективно-
го развития искусственного ин-
теллекта. К 2025 году внедрение 
этих технологий должно прине-
сти компаниям страны около од-
ного триллиона рублей. При мак-
симальных инвестициях за пять 
лет дополнительный прирост 
ВВП в результате массового вне-
дрения искусственного интел-
лекта может составить 11 трил-
лионов рублей, заявил он по ито-
гам стратегической сессии.  

ПАРЛАМЕНТ 
Депутаты 
и сенаторы 
продолжают 
расследование 
преступлений 
Киева против 
детей

ДОНЕСТИ 
ПРАВДУ
Виктория Ильина

К участию в расследовании пре-
ступных действий киевского 
режима в отношении детей под-
ключат парламентариев других 
стран, к этой работе уже присо-
единилась Беларусь. Об этом во 
вторник сообщила сопредседа-
тель профильной комиссии Фе-
дерального Собрания, вице-спи-
кер Госдумы Анна Кузнецова.

«К сожалению, каждый день 
наша база преступлений попол-
няется. Сегодня мы вынуждены 
констатировать, что преступле-
ния выходят за рамки Донбас-
са, Запорожской и Херсонской 
областей. Они совершаются на 
приграничных территориях, 
там созданы специальные шта-
бы, мы работаем с ними по полу-
чению информации. И мы видим 
страшные цифры», — сказала 
Кузнецова журналистам.

Из регионов в комиссию по-
ступает информация, согласно 
которой в результате преступле-
ний киевского режима погибли 
более 300 детей, пострадали бо-
лее тысячи, также растет коли-
чество сирот из-за обстрелов го-
родов и поселков. «Мы провели 
анализ данных, всего 114 554 ре-
бенка столкнулись с нарушени-
ем социальных прав: 71 090 из 
ДНР, 21 348 — ЛНР, почти 5000 — 
Крым, 2252 ребенка — Брянская 
область, 11 901 — Белгородская 
область, 3007 детей — Курская 
область», — привела цифры зако-
нодатель. Она отметила, что эти 
дети не получали медицинскую 
помощь, не могли ходить в шко-
лы, посещать детские сады и 
были лишены нормальных усло-
вий социализации. Парламен-
тарии предложили активизиро-
вать наставничество и педагоги-
ческое сопровождение со сторо-
ны студентов тех детей, у кото-
рых пока нет возможности обу-
чаться очно из-за разрушенных 
школ и постоянных обстрелов.

Депутат также обратила 
внимание на то, что преступ-
ления Киева одобряются аме-
риканским Фондом поддержки 
демократии. Детей вовлекают 
в деструктивные сообщества, и 
Россия должна предотвратить 
распространение этой «зара-
зы», проработав в том числе ин-
формационную безопасность. 
При этом законодатели из дру-
гих стран, которые помогают 
детям Донбасса и стараются 
объединиться для гуманитар-
ных целей, подвергаются обви-
нениям со стороны «специаль-
но обученных международных 
структур». «Сегодня мы реши-
ли объединить усилия вместе с 
коллегами из Беларуси и пригла-
сить к участию парламентариев 
из других государств для того, 
чтобы все они стали свидетеля-
ми тех фактов, которые сегодня 
имеем мы, вместе вырабатыва-
ли инструменты», — подчеркну-
ла вице-спикер ГД.

В свою очередь, сопредседа-
тель комиссии, сенатор Гали-
на Карелова подтвердила, что в 
адрес законодателей поступает 
огромное количество материа-
лов от граждан. «Нам представ-
ляется, что любой формат, лю-
бая межпарламентская дискус-
сия, межпарламентские форумы 
максимально должны быть нами 
использованы для того, чтобы 
доносить правду, доносить ин-
формацию, которую мы получа-
ем, работая в этой комиссии», 
— добавила она. Карелова напо-
мнила, что в Совете Федерации 
появились сенаторы от новых 
регионов, которые максималь-
но быстро включились в общую 
работу и пытаются общаться с 
представителями разных меж-
дународных организаций.

Кроме того, на заседании 
комиссии подвели итоги летней 
оздоровительной кампании для 
ребят из новых регионов. В лет-
них лагерях и санаториях отдох-
нули 37 тысяч детей. По поруче-
нию председателя СФ Валенти-
ны Матвиенко принято решение 
подготовить материалы, что-
бы с начала 2024 года заняться 
строительством быстровозво-
димых жилых корпусов для дет-
ских оздоровительных лагерей в 
четырех регионах.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил с ректором РАНХиГС 
возрождение Царскосельского лицея

Учить как Пушкина

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин поддер-
жал идею возродить 
Царскосельский 
лицей в Санкт-Пе-
тербурге. Ожидает-
ся, что это учебное 
заведение будет с 
юных лет готовить 

молодежь к государственной 
службе. Предложение прозвуча-
ло в ходе встречи главы государ-
ства с ректором Академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Алексеем Комисса-
ровым. 

«Одно короткое предложе-
ние. Мы обсуждаем возможность 
возрождения традиций Царс-
косельского лицея в Санкт-Пе-
тербурге. Вы, конечно, знаете 
про уникальность этого лицея, 
про его историю, и нам кажет-
ся, что было бы очень здорово 
этот лицей возродить», — обра-
тился Комиссаров к президен-
ту. Путин уточнил, идет ли речь 
о том, чтобы возродить лицей 
именно как учебное заведение. 
«Именно как учебное заведение 

для того, чтобы готовить моло-
дежь уже с юных лет к государ-
ственной службе, воспитывать в 
духе патриотизма и давать самое 
лучшее образование», — пояс-
нил Комиссаров. Он уточнил, 
что не просит финансирования, 
но нужна поддержка президен-
та. «Потому что, если такой ли-
цей делать, это должен быть ли-
цей президента Российской Фе-
дерации», — сказал Комиссаров. 
Путин согласился: «Хорошо. Да-
вайте».

Президента также интересо-
вал организационный вопрос: 
как будет функционировать 
лицей, если там сейчас музей. 

«Разные варианты рассматри-
ваем. Там есть площади, кото-
рые можно использовать: ча-
стично — исторические, частич-
но — новые», — пояснил ректор 
РАНХиГС.

В ходе разговора Комиссаров 
напомнил Владимиру Путину, 
что у академии большой опыт 
в подготовке государствен-
ных кадров. «Вы знаете хорошо 
про школу губернаторов. У нас 
только из нее 50 глав регионов, 
а всего за 12 лет подготовлено 
около 400 тысяч государствен-
ных и муниципальных служа-
щих. То есть такая мощная под-
готовка», — рассказал он. Вско-

ре запустится и школа мэров. 
«Тоже по вашему недавнему 
поручению запускаем вместе с 
«Мастерской управления «Се-
неж» («Россия — страна возмож-
ностей»), с обществом «Зна-
ние» будем создавать открытую 
образовательную платформу, 
на которой сможет большое ко-
личество людей пройти обуче-
ние. И плюс очные программы, 
которые тоже очень нужны и 
важны», — пояснил Комиссаров. 
Кроме того, проводится обуче-
ние и государственных муни-
ципальных служащих из новых 
регионов. «Всего в этом году 12 
тысяч человек у нас пройдут 
обучение», — сообщил Комис-
саров. Запущена и программа 
подготовки для тех, кто хочет 
с самого начала после школы 
себя посвятить госслужбе, она 
называется «Ресурс России».

Отдельно ведется работа и по 
подготовке социальных коор-
динаторов фонда «Защитники 
Отечества», созданного прези-
дентом. «Тоже очень важная и 
нужная работа, чтобы люди по-
нимали, с максимальной отда-
чей и максимально корректно, 

душевно относились к тем, кто 
в такой помощи нуждается», — 
рассказал Комиссаров. Прези-
дент в свою очередь заявил, что 
академию надо максимально 
задействовать в проработке ре-
шений, готовящихся правитель-
ством.  

Алексей Комиссаров рассказал 
Владимиру Путину о работе «школы 
губернаторов». 

Михаил Мишустин призвал аккуратно и ответственно внедрять технологии ИИ. 

А К Ц Е Н Т

Возродить лицей нужно, чтобы готовить 
молодежь уже с юных лет 
к государственной службе, воспитывать 
в духе патриотизма и давать самое 
лучшее образование

Социальные права 
114 554 детей 
нарушены из-за 
действий укра-
инской власти

Цены на АЗС пока никак не отреагировали на снижение 
котировок бензина и дизеля на бирже.

Розничные цены 
пока не отыграли 
до конца сильное 
подорожание 
топлива в опте в 
последние месяцы

— За ситуацией с ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985
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ОФИЦИАЛЬНО

Зарплаты ряда категорий лиц, за-

мещающих государственные 

должности РФ, вырастут на 5,5 

процента. Указ об этом подписал 

президент Владимир Путин. «В це-

лях обеспечения социальных га-

рантий… постановляю повысить с 

1 октября 2023 г. в 1,055 раза де-

нежное вознаграждение лиц, за-

мещающих государственные 

должности Российской Федера-

ции», — говорится в тексте доку-

мента. Среди тех, на кого распро-

страняется мера, президент, пре-

мьер-министр, зампредседателя 

Совета безопасности, руководите-

ли министерств, ведомств и другие 

федеральные чиновники.
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ФАКТЫ

БЕРЛИН ПРИЗНАЛСЯ В ПОСТАВКАХ КИЕВУ 
УСТАРЕВШЕЙ И НЕРАБОЧЕЙ ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ  
Иван Петров

Г
лава МИД Германии Анна-
лена Бербок откровенно 
призналась в том, что их 

страна отправляла Киеву дале-
ко не самые современные об-
разцы из имеющихся в ФРГ во-
оружения и бронетехники. По 
ее словам, приходилось постав-
лять Украине технику старых 
образцов или почти нерабочую. 

«Не помогает, если только 
обещать, а потом ты не можешь 
это поставить, или поставлять 
то, что не работает ... что-то из 
нашей помощи было очень ста-
рых образцов, мы знали, и го-
ворили это вначале, что что-то 
особо и не работало», — сказала 
немецкий дипломат в интервью 
телеканалу CNN.

Бербок также заявила, что 
оружие необходимо переда-
вать вместе с боеприпасами 
для него, объяснив задержки в 
поставках необходимостью до-
полнительного согласования. 
Она пояснила, что некоторое 
оборудование, отправленное 
Берлином, могло не работать 
из-за того, что вместе с ним не 
поставили соответствующие 
боеприпасы.

Глава МИД ФРГ не смогла от-
ветить, поставит ли Берлин Ки-
еву ракеты дальнего действия 
Taurus. Поскольку, по ее словам, 

необходимо прежде, к примеру, 
выяснить, кто именно сможет 
ими управлять, а «это занима-
ет время». «Я не могу сказать, 
когда мы передадим Taurus. 
Они настолько сложны, что мы 
должны прояснить все детали», 
— указала она. 

22 сентября немецкий жур-
нал Spiegel сообщил, что воен-
ная помощь, оказанная Украине 
с начала ее конфликта с Росси-
ей, обошлась Германии пример-
но в 5,2 миллиарда евро. Около 
1,63 миллиарда было потраче-
но на нужды Киева в 2022 году 
по статье расходов «военные ма-
териалы и поставки от промыш-
ленности». За девять месяцев 
2023 года ФРГ потратила на ВСУ 
2,886 млрд. Деньги пошли на за-
мену и модернизацию тех мате-
риалов, которые были переданы 
ранее. Помимо этого в текущем 
году Германия оплатила воен-
ные материалы на сумму око-
ло 620 миллионов евро, а также 
«услуги общего обеспечения», 
такие как административная 
помощь, транспортировка ране-
ных, обучение военных на сум-
му около 55 миллионов евро.

Россия ранее направила 
странам НАТО ноту из-за поста-
вок вооружений Украине. Глава 
МИД России Сергей Лавров от-
мечал, что любые грузы, кото-
рые содержат вооружение для 

Украины, станут законной це-
лью для России. 

Лавров также заявлял, что 
США и НАТО напрямую участ-
вуют в конфликте на Украине, 
«в том числе не только постав-
ками оружия, но и подготовкой 
кадров на территории Велико-
британии, Германии, Италии, 
других стран».

Если Берлин признался, что 
поставлял Киеву старье, иначе 
выглядит ситуация с советски-
ми образцами вооружения. Их 
Украине удается иногда даже 
модернизировать. Как сообщил 
вчера РИА Новости военный 
эксперт, подполковник ЛНР в 
отставке Андрей Марочко, на 
донецкое направление прибы-
ли украинские артиллеристы с 
модернизированными реактив-
ными установками «Град». 

«В районе населенного пунк-
та Часов Яр в сопровождении 
боевиков украинского нацба-
тальона отмечено прибытие ча-
сти реактивно-артиллерийско-
го дивизиона БМ-21 «Град» (на 
шасси «Урал») 53-й отдельной 
мотострелковой бригады ВСУ. 
В кабинах автомобилей стаци-
онарно установлен планшет для 
расчетов целенаведения и рабо-
ты с картами. Также на каждой 
установке есть оборудование 
Starlink», — рассказал эксперт, 
ссылаясь на свои источники.  

АРСЕНАЛ

ПЕХОТА ПРОСИТ ОГНЯ

Сергей Птичкин

Б
еспилотные летательные 
аппараты различных ти-
пов стали одним из новых 

и весьма неприятных факторов 
современных боевых действий. 
Они ведут эффективную воз-
душную разведку, корректиру-
ют огонь, сами наносят бомбо-
вые и ракетные удары. Эффек-
тивного и, главное, экономиче-
ски адекватного противодей-
ствия у нас им как бы нет. Так 
ли это?

Конечно, зенитно-ракетные 
и зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы с высокой до-
лей вероятности поражают дро-
ны средних и особенно круп-
ных размеров. Единственный 
и очень существенный недо-
статок — цена такого пораже-
ния. Стоимость зенитных ра-
кет и беспилотников несоизме-
рима. К тому же дроны идут в 
зону боевых действий потоком. 
Современную зенитную раке-
ту быстро изготовить не полу-
чается. А против малых квадро-
коптеров ракеты вообще беспо-
лезны. Между тем именно такие 
назойливые «трутни» достав-
ляют массу неприятностей на-
шим войскам, особенно пехоте. 
Да и для боевой техники они не-
сут серьезную угрозу.

Давно известно, что для га-
рантированного поражения ма-
лоразмерных или быстро летя-
щих воздушных целей, наряду с 
ракетами, необходима высокая 
плотность малокалиберного 
артиллерийского огня. Те, кто у 
нас планируют развитие назем-
ных ПВО, этот факт почему-то 
упорно игнорируют. А вот те, 
кто занят противовоздушной 
защитой кораблей отечествен-
ного ВМФ, давно сделали став-
ку на скорострельные шестист-
вольные автоматы.

Наиболее известна АК-630 и 
различные ее модификации. Со-
здали пушку выдающиеся туль-
ские конструкторы В.П. Грязев 
и А.Г. Шипунов. На вооружение 
ВМФ СССР АК-630 приняли в 
начале 1976 года. В наимено-
вании цифра 6 означает шесть 
стволов, цифра 30 — калибр. АК 
— автоматическая корабель-

ная. Пушка стала мощным сред-
ством самообороны кораблей 
от атак различных воздушных 
целей, включая крылатые ра-
кеты, на дальности до 4000 м, 
и легких надводных катеров на 
дистанциях до 5000 м. Скоро-
стрельность до 5000 выстре-
лов в минуту. Стрельба ведет-
ся либо шестью очередями по 
400 выстрелов с перерывом 5 
секунд или шестью очередя-
ми по 200 выстрелов с переры-
вом 1 секунда. То есть навстре-
чу, предположим, противокора-
бельной ракете летит плотный 

рой из четырех сотен 30-мм сна-
рядов, которые буквально раз-
рывают эту ракету на части. Как 
бы быстро ракета ни летела, как 
бы малозаметна она ни была, 
сквозь стальную тучу снарядов 
она не прорвется.

Известно, что в акватории 
Черного моря надводные беспи-
лотные катера-камикадзе наи-
более успешно уничтожаются 
именно корабельными артил-
лерийскими системами АК-630. 
Поражают плотным артогнем 
и крылатые ракеты типа Storm 
Shadow или SCALP-EG, если они 
попадают в зону действия кора-
бельных средств ПВО. 

И военные в зоне СВО часто 
задаются вопросом: а можно ли 
шестиствольную артиллерию 
поставить на сухопутные мо-
бильные платформы и букваль-
но сметать их огнем вражеские 
беспилотники? Можно и нужно! 

За рубежом, кстати ска-
зать, многоствольные автома-
ты широко используют именно 
в интересах сухопутных войск. 
Причем калибры их варьиру-
ются от пулеметных 5,56-мм до 

артиллерийских 30-мм. Плот-
ный прицельный огонь из шести 
стволов, как показывает зару-
бежная практика, эффективен 
против дронов любых размеров 
— больших и совсем маленьких, 
которые сбить очень трудно. 

А ведь у нас есть, можно ска-
зать, идеальное орудие, кото-
рое без особых проблем мож-
но адаптировать к наземным 
условиям. Это авиационная 
шестиствольная пушка ГШ-6-
23М калибра 23-мм, имеющая 
самую высокую в мире скоро-
стрельность — до 10 000 выстре-

лов в минуту. На вооружение ее 
приняли в 1974 году. Она стоит 
на фронтовых бомбардиров-
щиках Су-24 и перехватчиках 
Миг-31.

Авиационная ГШ-6-23 со 
всем оснащением имеет длину 
140 см и ширину 25 см. Сама 
пушка весит всего 76 кг, бое-
комплект из 500 снарядов весит 
около 160 кг. По весу и габари-
там ее можно установить на лю-
бой бронетранспортер и даже в 
кузов грузовика.

Для  сравнения .  Амери-
канский авиационный шестист-
вольный «Вулкан» без бое-
комплекта весит 136 кг. Наш 30-
мм корабельный пушечный ав-
томат АК-630 — около четырех 
тонн. Более слабая по своим ха-
рактеристикам американская 
шестиствольная 20-мм кора-
бельная пушка Mark 15 Phalanx 
CIWS — пять с половиной тонн. 

То есть наша многостволь-
ная авиационная и морская ар-
тиллерия очень даже хороша, 
выбрать сухопутчикам есть из 
чего. Дело за малым — принять 
решение.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Когда разведка обнаружила на Купянском направлении опорный пункт и бронетехнику ВСУ, с задачей их уничтожения отлично справились расчеты реактивных систем залпового огня «Ураган». 

Российские авиационные шестиствольные пушки вполне могут работать и с наземных мобильных установок. 

А К Ц Е Н Т

Лишь плотный прицельный огонь 
из шести стволов эффективен против 
дронов любых размеров — больших 
и совсем маленьких, которые сбить 
очень трудно

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: В СЕНТЯБРЕ ПРОТИВНИК ПОТЕРЯЛ СВЫШЕ 17 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Юрий Гаврилов

Н
есмотря на отсут-
ствие  каких-ли-
бо значимых ре-
зультатов так назы-
ваемого контрна-
ступления, запад-
н ы е  к у р а т о р ы 
Украины не отсту-
пают от своего бес-

человечного принципа: «ору-
жие как путь к миру». США и их 
союзники продолжают воору-
жать ВСУ, а киевский режим ки-
дает необученных солдат в бес-
смысленные штурмы, на убой. 
Такие циничные действия Запа-
да и их приспешников в Киеве 
лишь подталкивают Украину к 
самоуничтожению. Эти слова 
министра обороны РФ Сергея 
Шойгу прозвучали вчера на 
коллегии ведомства.

Он сказал, что в подобных 
условиях Россия продолжает 
наращивать боевую мощь Во-
оруженных сил, в том числе за 
счет поставок современного во-
оружения и совершенствования 
подготовки войск с учетом опы-
та СВО. «Последовательная ре-
ализация мероприятий Плана 
деятельности до 2025 года поз-
волит достичь намеченных це-
лей», — сделал вывод министр.

Шойгу проанализировал об-
становку в зоне СВО. По его сло-
вам, группировки наших войск 
продолжают активные дей-
ствия по разгрому противника. 
«Благодаря профессионализ-
му и мужеству личного соста-
ва 25-й и 138-й мотострелковых 
бригад на Купянском направ-
лении значительно расширена 
зона контроля вблизи населен-
ных пунктов Синьковка и Пет-
ропавловка», — сообщил глава 
Минобороны России.

ВСУ несут серьезные потери 
на всей линии боевого сопри-
косновения. Только в сентябре 
уничтожено свыше 17 тысяч 
человек, более 2700 единиц во-
оружения и военной техники, в 
том числе семь американских 
БМП «Брэдли» и 77 артсистем 

М777. Кроме того, подбиты 51 
самоходка из Германии, Фран-
ции, Польши и США, два немец-
ких танка «Леопард» и один ан-
глийский «Челленджер».

На коллегии Шойгу сообщил, 
что Минобороны России реали-
зует комплекс мероприятий по 
дальнейшему повышению бое-
вого потенциала ВДВ за счет со-
здания новых десантно-штур-
мовых соединений, наращива-
ния их разведывательно-удар-
ных и огневых возможностей.

«В этом году приступил к 
выполнению боевых задач па-
рашютно-десантный полк в 
Тульской дивизии. Завершает-
ся формирование 104-й десант-
но-штурмовой дивизии и пара-
шютно-десантного полка Ива-
новского соединения, — расска-

зал министр. — До конца года бу-
дут сформированы бригада ма-
териально-технического обес-
печения и ремонтно-восстано-
вительные батальоны во всех 
дивизиях Воздушно-десантных 
войск. Завершит комплектова-
ние до полного штата артилле-
рийская бригада».

По словам Шойгу, ВДВ про-
должают оснащать новейшим 
вооружением. С начала года 
туда поставили более 2 тысяч 
единиц техники и 5,5 тысячи 
комплектов средств десанти-
рования и парашютных систем. 
«В целом реализация сплани-
рованных в Воздушно-десант-
ных войсках мероприятий поз-
волит к концу года повысить их 
боевой потенциал в 1,3 раза, 
при этом огневые возможности 
подразделений ВДВ увеличатся 
на 20 процентов», — заявил ми-
нистр обороны.

Он отдельно сказал о совер-
шенствовании в России систе-
мы военной подготовки сту-
дентов. Шойгу напомнил, что 
с 2021 года минобороны сов-
местно с министерством науки 
и высшего образования зани-
мается созданием военно-учеб-
ных центров. В прошлом году 
приступили к работе 16 таких 
подразделений. Это позволи-

ло увеличить количество сту-
дентов, проходящих военную 
службу, почти на две тысячи.

«В наших планах открыть 
еще восемь центров. В итоге 
они будут представлены в 75 
регионах нашей страны, а их 
общая численность достигнет 
128», — сообщил Шойгу. 

— Тенденция к осложнению 
военно-политической ситуа-
ции сохраняется на Восточном 
стратегическом направлении. 
США с союзниками предпри-
нимают новые шаги по сдержи-
ванию России и Китая. Для уси-
ления влияния в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе Вашинг-
тон взял курс на развитие воен-
ных блоков, таких как АУКУС и 
КВАД, — напомнил Шойгу.

Для обеспечения постоян-
ной готовности в Восточном во-
енном округе совершенствуют 
боевой состав войск. Их осна-
щают новым вооружением и 
техникой, ведется строитель-
ство объектов военной инфра-
структуры. Оно синхронизиро-
вано с поставкой в округ 1200 
единиц современного вооруже-
ния.  

А К Ц Е Н Т

В этом месяце уничтожено более 
2700 единиц вооружения и военной 
 техники ВСУ, в том числе семь 
 американских БМП «Брэдли» 
и 77 артсистем М777

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АМЕРИКАНСКИЕ ABRAMS БУДУТ ГОРЕТЬ ПОЯРЧЕ, ЧЕМ НЕМЕЦКИЕ «ЛЕОПАРДЫ» 
Анатолий Матвийчук, 
военный эксперт, полковник 
в отставке 
Поставка на Украину первой пар-

тии американских танков Abrams 

M1A1, которую киевский режим 

уже объявил очередной победой, 

по сути никак не повлияет на рас-

клад сил на линии боевого сопри-

косновения. В принципе на гром-

кие заявления киевского режима 

о неуязвимости и огромной мощи 

этого танка ответили сами амери-

канцы, которые заявили, что по-

ставляют Abrams M1A1, которые 

уже принимали участие в боевых 

действиях на Ближнем Востоке. То 

есть это танки не модернизиро-

ванные, они с безактивной бро-

ней, с них сняты все баллистиче-

ские вычислители, почти вся циф-

ровая аппаратура на них отсут-

ствует. Заявлять о непобедимости 

этого «танка на минималках» мож-

но только не от большого ума или 

не от хорошей жизни. Обе эти ха-

рактеристики сейчас очень подхо-

дят украинской власти. Можно 

даже утверждать, что немецкие 

танки Leopard 2, которые уже кра-

сиво горели в степях Украины, 

превышают по своим характери-

стикам танки Abrams M1A1. 

Собственно говоря, те танки, кото-

рые появились на Украине, по 

сути ничем не отличаются от на-

ших немодернизированных 

танков Т-72. Я акцентирую, тех 

танков, которые являются базовы-

ми машинами, не прошедшими ни-

какой модернизации. То есть даже 

наши улучшенные танки Т-72Б3 

намного превосходят Abrams 

M1A1. Наверное, эти амери-

канские танки будут дольше го-

реть на поле боя, чем те же «Лео-

парды», потому что у них запас го-

рючего намного больше, чем у не-

мецкого танка. 

Конечно, поставка 31 амери-

канского танка в зону боевых дей-

ствий факт неприятный. Это 

все-таки боевая машина с какой-

никакой броней и хорошей пуш-

кой. Но такое количество танков 

не является критичным. Это три 

роты по 10 танков. Если ВСУ на-

чнут применять их в прямом бою, 

то через 15—20 минут эти танки 

выйдут из строя. Если они, по 

утверждениям киевского режима, 

применятся для особо важных за-

дач, то есть действовать из засад, 

то продержатся они, возможно, 

две-три недели, затем начнут вы-

ходить из строя. 

Нужно учитывать еще тот фактор, 

что наши бойцы, узнав, что 

«Абрамсы» появились на линии 

боевого соприкосновения, обя-

зательно начнут за ними 

масштабную охоту. Этого трофея 

у наших ребят пока не было, 

поэтому, думаю, начнется неглас-

ное соревнование, кто первый 

добудет американца. Для того 

чтобы тот же Abrams успешно 

действовал на поле боя, его 

должны прикрывать с воздуха ис-

требители и вертолеты. Кроме 

того, на земле он должен быть на-

дежно прикрыт огнем артилле-

рии и противотанковых средств. 

И, конечно, этот танк должен 

применяться массированно и ис-

пользоваться только для работы 

по тем целям, для которых он и 

создавался — уничтожения опор-

ных пунктов и противодействия 

танкам. Если один из этих факто-

ров отсутствует, то Abrams 

превращается в обыкновенную 

бронированную коробку, кото-

рая будет подбита в любом бою. 

Сейчас у ВСУ нет авиации, которая 

может прикрывать технику на 

поле боя, недостаточно противо-

танковых средств, этими танками, 

возможно, будут затыкать те 

дыры, которые регулярно возни-

кают у ВСУ после их мясных штур-

мов. То есть нет сейчас у Украины 

тех средств, которыми можно 

обеспечить нормальную работу 

танка на поле боя. А это значит, 

что, конечно, «американец» будет 

ездить и стрелять, но до тех пор, 

пока не попадется в прицел наше-

го противотанкового расчета или 

не попадет под огонь артиллерии 

или удара авиации.      

Также нужно учитывать и то, что 

через несколько недель на Украи-

не начнется полноценная осень 

со всеми вытекающими — дождя-

ми, распутицей, первыми замо-

розками. Abrams весит более 60 

тонн, а значит, при распутице у 

него удельный вес на грунт будет 

очень высоким. То есть он начнет 

вязнуть в грязи, а вытащить такую 

махину из размокшего чернозема 

задача очень непростая.  Потребу-

ется спецтехника, которая сможет 

выдернуть многотонную машину. 

Это значит, что рядом с танками 

должны будут постоянно дежу-

рить специальные тягачи.  

Те же поляки, которые уже эксплу-

атируют эти танки, рассказывают, 

что при наступлении осенне-зим-

него периода Abrams начинает до-

ставлять немало проблем. Танки 

вязнут в грязи, из-за особенного 

устройства гусениц они не могут 

забраться даже на небольшой 

пригорок, покрытый льдом. Начи-

наются проблемы с ходовой ча-

стью.

Вообще я хотел бы сказать, что 

танк Abrams — это не лучший танк, 

который может применяться на 

европейском театре действий. 

Ведь он в первую очередь предна-

значается для экспедиционных 

действий именно в Африке и на 

Ближнем Востоке, где сыпучие 

грунты. То есть в условиях пусты-

ни и полупустыни. Для действий в 

европейском ландшафте эти танки 

очень плохо приспособлены. 

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Когда «Абрамсы» появятся на линии боевого соприкосновения, наши бойцы обязательно откроют на них охоту.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Поправки
в законопроект
о занятости

На этой неделе в Государ-
ственной Думе состоялось за-
седание Рабочей группы Коми-
тета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов, за-
нимающейся совершенство-
ванием законодательства о за-
нятости. В заседании приняли 
участие депутаты, сенаторы и 
представители всех сторон со-
циального партнерства: прави-
тельства, профсоюзов, объеди-
нений работодателей, а также 
юристы администрации пре-
зидента, Совета Федерации и 
Госдумы. Мы начали обсужде-
ние тщательно отобранных по-
правок к новому закону о за-
нятости населения перед его 
рассмотрением во втором чте-
нии. На следующей неделе мы 
планируем провести еще одно 
заседание и завершить работу 
над поправками. Ожидается, 
что более 240 из них будет ре-
комендовано к принятию.

Эти поправки, в частности, 
расширяют доступ к государ-
ственной поддержке в сфере 
занятости. Во-первых, вводит-
ся норма о приоритетном тру-
доустройстве лиц, завершив-
ших прохождение военной 
службы по мобилизации или 
по контракту, участвовавших 
в специальной военной опера-
ции, а также членам их семей. 
Во-вторых, предусматривает-
ся возможность организации 
в регионах бесплатного вы-
ездного оказания помощи гра-
жданам в подаче заявлений или 
иных сведений для оформления 
мер господдержки, касающих-
ся сферы занятости. Перечень 
территорий, в пределах кото-
рых должно организовываться 
такое выездное обслуживание, 
будет устанавливаться регио-
нальным нормативным право-
вым актом.

Кроме того, поправками 
уточняется содержание инди-
видуального плана содействия 
занятости гражданина: он до-
полнен информацией о сро-
ках выплаты пособия по безра-
ботице.

Расширен перечень крите-
риев, по которым определяется 
подходящая работа для чело-
века. Предлагается включить в 
него такие критерии, как опыт 
работы, форма занятости, рас-
положение рабочего места, об-
стоятельства жизненной ситу-
ации гражданина, сведения об 
имеющихся у него ограниче-
ниях жизнедеятельности, в том 
числе инвалидности. С нашей 
точки зрения, все это должно 
учитываться при подборе рабо-
ты в обязательном порядке.

Еще одна важная поправ-
ка, о которой мы договорились 
с финансово-экономическим 
блоком правительства после 
долгих дискуссий, заключает-
ся в том, что размеры макси-
мального и минимального по-
собия по безработице, преду-
смотренные законопроектом, 
а это 12 792 рубля и 1500 руб-
лей соответственно, будут ин-
дексироваться каждый год. 
Напомню, что до сих пор была 
следующая ситуация: все по-
собия, существующие в Рос-
сии, повышались ежегодно с 
1 февраля на уровень не ниже 
инфляции, и только одно посо-
бие индексировалось нерегу-
лярно, по мере возможности и 
необходимости — это пособие 
по безработице. Со следующего 
года мы планируем восстано-
вить справедливость и начать 
индексировать его ежегодно с 
1 февраля.

Помимо этого, подготов-
ленными нами поправками за-
крепляется, что субъекты Фе-
дерации устанавливают квоты 
для приема на работу инвали-
дов в соответствии с методиче-
скими рекомендациями, утвер-
жденными министерством 
труда.

Одновременно поправками 
устанавливается право регио-
нов в соответствии с рекомен-
дациями минтруда дифферен-
цировать размер квоты для 
приема на работу инвалидов в 
зависимости от вида экономи-
ческой деятельности организа-
ции, от территории и от сред-
несписочной численности ра-
ботников.

Оба эти нововведения были 
согласованы нами с предста-
вителями общественных инва-
лидных организаций.

Надеюсь, что наши коллеги 
из других фракций поддержат 
данные поправки и мы вместе 
примем новый закон о занято-
сти населения во втором и тре-
тьем чтениях. Его рассмотре-
ние в Государственной Думе на-
мечено на октябрь.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

РЕШЕНИЕ К пищевым 
добавкам ужесточили 
требования

Банка данных

Татьяна Карабут

В продуктах станет меньше пищевых добавок, а их 
маркировка станет понятнее для потребителей. Со-
вет Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
утвердил изменения в техрегламент, которые обсужда-
лись последние восемь лет.

Поправки к техрегламенту о безопасности пи-
щевых добавок, ароматизаторов и технологических 
средств заняли почти 600 страниц. А самым нашумев-
шим и волнующим изменением стала корректировка 
разрешенных для использования в продуктах пищевых 
добавок, рассказала «РГ» президент Союза производи-
телей пищевых ингредиентов (СППИ), директор НИИ 
качества, безопасности и технологий специализиро-
ванных пищевых продуктов РЭУ им. Г.В. Плеханова Та-
тьяна Савенкова. Из перечня исключены 19 позиций и 
введены шесть новых ингредиентов.

Среди исключенных добавок — консерванты сорбат 
натрия и сорбат кальция (консерванты искусственно-
го происхождения), 
муравьиная кисло-
та, красители крас-
ный рисовый и кан-
таксантин и мно-
гие другие, уточ-
няет руководитель 
направления функ-
циональных пище-
вых композиций и 
технологических 
вспомогательных 
средств ФНЦ пище-
вых систем им. В.М. 
Горбатова РАН Еле-
на Туниева. В списке исключенных к применению так-
же подсластитель стевия, порошок листьев и сироп из 
них, экстракты стевии. 

 Напротив, ряд добавок включили в список разре-
шенных, например, антиокислитель этиллауриларги-
нат. Кроме того, для некоторых добавок расширили об-
ласть применения. Так, антиокислитель дигидроквер-
цетин будет допускаться использовать в составе мяс-
ной продукции, говорит Туниева. 

Упростится маркировка модифицированных крах-
малов: вместо его названия, которое ни о чем не говорит 
потребителю, можно будет указывать технологическую 
функцию добавки (например, загуститель). Станут 
строже требования безопасности к пищевым добавкам, 
ароматизаторам и технологическим вспомогательным 
средствам, а также к их применению при производстве 
пищевой продукции, поясняет Савенкова. 

Документ вступает в силу 27 февраля 2024 года. 
Бизнесу будет дан переходный период, чтобы плавно 
перестроиться на новые требования. Производство 
основных групп современных продуктов как тради-
ционных, так и функциональных, продуктов детско-
го и диетического питания невозможно без примене-
ния микроингредиентов: пищевых добавок, аромати-
заторов и других, говорит исполнительный директор 
СППИ Полина Семенова. Но применение каждой пи-
щевой добавки регламентируется нормативными до-
кументами, которые в России проходят экспертизу в 
Роспотребнадзоре и ФИЦ питания и биотехнологии. 
«Ничего опасного для здоровья к использованию в пи-
щевой промышленности эти государственные учре-
ждения не допускают», — заверяет Семенова.  

РАБОТА Финансирование 
мероприятий по охране 
труда увеличат в два раза

Защитные 
механизмы 

Ирина Жандарова

Расходы, направленные на предупредительные меры в 
сфере охраны труда, увеличатся в два раза, заявила ви-
це-премьер Татьяна Голикова на открывшейся VIII Все-
российской неделе охраны труда. 

«За три будущих года, если сравнивать их с 2023 
годом, мы серьезно наращиваем расходы, которые 
направляются на предупредительные меры, то есть в 
два раза. В 2026 году средства, которые мы предпола-
гаем направить на эти цели, составят почти 40 млрд 
руб.», — сообщила она в видеообращении к участникам 
форума.

По словам вице-премьера, количество несчастных 
случаев на производстве снижается. «На протяжении 
последних лет мы 
с вами наблюдали 
устойчивое сниже-
ние количества не-
счастных случаев 
на производстве. В 
2022 году по срав-
нению с 2018 го-
дом, мы специаль-
но делаем такое 
сравнение, пропус-
каем ковидный пе-
риод, общее коли-
чество несчастных 
случаев сократи-
лось на 8,3%», — сообщила она во время стратегиче-
ской пленарной сессии.

В 2023 году на цели охраны труда выделен почти 21 
млрд руб., рассказал в своем обращении к участникам 
мероприятия премьер-министр Михаил Мишустин. В 
следующем году расходы на эти цели увеличатся до 27 
млрд руб., отметил он.

«Важно максимально автоматизировать процес-
сы на вредных и опасных производствах, сделать все, 
чтобы технологии служили защите сотрудников», — 
заявил премьер-министр. 

В 2024 году будет готов прогноз трудовых ресурсов, 
на основе которого будут готовиться цифры приема 
в образовательные учреждения, сообщил глава мин-
труда Антон Котяков. Наибольший спрос на кадры на-
блюдается в обрабатывающей промышленности, он 
составляет 800 тыс. рабочих до 2023 года, в IT и науке 
– более 430 тыс. человек. «Основной пик дополнитель-
ных кадров в стройке произойдет 2026-2027 году – по-
рядка 364 тыс. рабочих мест, а к 2030 году снизится до 
220 тыс.», - сообщил министр.  Потребность в кадрах 
в здравоохранении и соцзащите составит 285 тыс. че-
ловек. Быстроразвивающиеся отрасли смогут полу-
чить дополнительные трудовые ресурсы за счет меж-
отраслевого перехода. «Сейчас у нас уже происходит 
сжатие таких сфер, как торговля, у нас произойдет не-
большое снижение числа сотрудников в сфере сельско-
го хозяйства», - сообщил он. 

ПРОЕКТ Гражданам хотят установить предельный доход
от продажи диких грибов и ягод

Высокое собрание 
Светлана Задера 

В
вести для граждан 
предельный объем до-
хода от сбора грибов, 
ягод и орехов в разме-
ре 2,4 млн руб., пере-
вести отрасль на без-
наличные расчеты, 
снизить для бизне-
са НДС с 20 до 10% и 

разрешить экспорт собранных 
физлицами товаров предлага-
ют в Союзе переработчиков ди-
коросов. Такие изменения в за-
конодательство прописаны в 
модели реформы отрасли дико-
растущих пищевых лесных ре-
сурсов и лекарственных расте-
ний, которая направлена в пра-
вительство РФ, Госдуму, Рослес-
хоз и Совет Федерации. Копия 
документов есть в распоряже-
нии «РГ».

Ранее глава Рослесхоза Иван 
Советников в интервью «РГ» 
сообщил, что ведомство плани-
рует упростить сбор дикоросов 
для бизнеса, при этом неизмен-
ным останется то, что «гражда-
нин всегда может пойти в лес и 
собрать грибы, ягоды и орехи». 
Он отметил, что ведомство ждет 
предложения регионов и бизне-
са. Сейчас предпринимателям 
для сбора в лесу нужно взять 
участок в аренду, поэтому чаще 
бизнес предпочитает покупать 
собранное у населения. 

В союзе существующий ме-
ханизм считают неэффектив-
ным. Несмотря на колоссаль-
ные запасы и высокий спрос на 
дикоросы, количество заклю-
ченных договоров аренды для 
их сбора ничтожно мало. Как 
говорится в документах, суще-
ствуют проблемы законода-
тельного определения правово-
го статуса граждан-сборщиков, 
которые регулярно продают со-
бранное и иногда подозревают-
ся в незаконном предпринима-
тельстве. 

Тем временем, по данным со-
юза, около 20% сельского насе-
ления зависит от продажи со-
бранного в лесу, ведение необ-
ходимого регулирования поз-
волит улучшить жизнь не менее 
20 млн россиян. Представители 
отрасли предлагают разграни-
чить сбор дикоросов как ком-
мерческий вид деятельности 
и частную деятельность гра-
ждан с помощью определения 
максимального размера дохо-
да физлиц от продажи собран-
ных дикоросов и продукции на 
их основе на уровне не более 2,4 
млн руб. в год. 

Также предлагается ввести 
платежи за использование лес-
ных ресурсов для бизнеса, кото-
рый закупает продукцию у на-
селения. Снизить ставки НДС 
предполагается на кедровый 
орех, замороженную и иным 
способом переработанную ди-
кую ягоду, дикие свежие, замо-
роженные и консервирован-
ные грибы, напитки на основе 
лекарственных растений, в том 
числе иван-чай. 

«В структуре производствен-
ных затрат удельный вес затрат 
на закупку сырья в среднем со-
ставляет порядка 70—80%, что 
является характерной особен-
ностью данной отрасли в целом. 
Чрезмерная налоговая нагруз-
ка компаний-переработчиков 

по НДС ставит в неравное поло-
жение добросовестных налого-
плательщиков и «уклонистов», 
получающих таким образом 
экономическое преимущество. 
Это, в свою очередь, ведет к раз-
витию теневого сектора эконо-
мики», — отмечают авторы ини-
циативы. 

Также предлагается ввести 
обязательный безналичный 
расчет между физлицами и биз-
несом. Так как наличные опера-
ции при закупке часто остаются 

за рамками налогового учета, а 
также позволяют скрыть следы 
незаконной заготовки, считают 
в союзе. 

Еще союз просит разрешить 
экспорт дикоросов, закуплен-
ных у граждан. Сейчас, отме-
чается в документе, регламент 
не предусматривает возможно-
сти подтверждения законности 
сбора пищевых лесных ресур-
сов гражданами. 

«В то же время законода-
тельство других стран — членов 

ЕАЭС предусматривает воз-
можность экспорта пищевых 
лесных ресурсов, закупленных 
у населения», — говорится в до-
кументе. 

Председатель Ассоциации 
«Союз производителей иван-
чая» Александр Хлынов в со-
проводительном к докумен-
ту письме отметил, что сей-
час вся их продукция делается 
из дикорастущего растения, 
культивирование и агротехно-
логия только начали разраба-
тываться. 

«В процессе сбора и изго-
товления продукции произво-
дители сталкиваются с рядом 
сложностей, которые напря-
мую пересекаются с проблема-
тикой остальных дикоросов: 

грибов, ягод, орехов и т.д. Тесно 
взаимодействуя с Союзом за-
готовителей и переработчиков 
дикоросов, мы выступаем за 
дальнейшее развитие отрасли 
иван-чая и дикоросов в целом. 
Однако существующие пробле-
мы правового регулирования не 
позволяют достичь желаемого 
результата. Путем объединения 
усилий с Союзом заготовителей 
и переработчиков дикоросов 
мы способны решить общео-
траслевые задачи», — отмечают 
представители отрасли. 

Учредитель «Эко-фабри-
ки Сибирский кедр» Алексей 
Альпет также поддерживает 
предлагаемые меры и отмеча-
ет, что до сих пор в российском 
законодательстве существует 
ряд факторов для развития от-
расли, в то же время она имеет 
очень недооцененный со сторо-
ны государства потенциал по 
развитию переработки и созда-
нию уникальных экологически 
чистых продуктов питания на 
основе дикоросов.

Председатель правления в 
ассоциации «Дикоросы» Алек-
сандр Деев рассказал «РГ», что 
в действующих стратегиях уже 
четко определены ключевые 
слабые и сильные стороны этой 
сферы экономики. 

При этом он отметил, что 
слабая сторона сферы дико-
росов — низкие ежегодные 
объемы заготовок ягод, оре-
хов, трав и грибов, которые не 
превышают 7—10% от объемов 
заготовок СССР. Деев связыва-
ет это с административными 
барьерами, действующими как 
для сборщиков, так и заготови-
телей, эти барьеры приводят 
к низкой мотивации участни-
ков рынка системно инвести-
ровать свои ресурсы в повы-
шение объемов и качества со-
бираемого и заготавливаемого 
сырья. 

«А когда в подобных обстоя-
тельствах количество админи-
стративных барьеров предлага-
ют увеличить — это вряд ли при-
ведет к развитию отрасли, ско-
рее наоборот, отобьет мотива-
цию еще сильней. Тут я имею в 
виду предлагаемые меры: уста-
новление лимитов на сдачу сы-
рья сборщиками и введение 
обязательства перевода всех 
платежей сборщикам на безна-
личные расчеты. 

При текущей нестабиль-
ности стоимости валют, при 
жестком санкционном давле-
нии на страну, в том числе в 
финтехе, подобные меры могут 
привести к серьезным пробле-
мам для простых сборщиков ди-
коросов уже в самое ближайшее 
время», — добавил он. 

В пресс-службе Рослесхоза 
сообщили «РГ», что указанный 
документ пока не поступил на 
рассмотрение в ведомство. 

«Отметим, что в случае 
поступления документа ве-
домство готово рассмотреть 
предложенные инициативы в 
работе по совершенствованию 
механизма заготовки дикоро-
сов», — отметили в Рослесхозе.  

Люди могут свободно собирать 
в лесу и продавать грибы, ягоды 
и орехи.

А К Ц Е Н Т

Около 20% сельского населения 
в России постоянно зарабатывает 
на сборе грибов, трав и ягод 

Максимальная 
автоматизация 
опасных произ-
водств снизит 
число несчастных 
случаев

Из обновленного 
техрегламента 
исключены 
19 пищевых доба-
вок и добавлены 
шесть новых

— Читайте на сайте: 
Глава Рослесхоза рассказал 
о новом механизме сбора 
грибов и ягод для бизнеса
rg.ru/art/2640295
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ПРАВО Правительство 
поддержало проект 
увеличения штрафов 
за утечки данных

Тайны 
подорожают

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект поправок в 
КоАП, резко увеличивающий штрафы для операторов 
персональных данных. Утечки наших личных тайн ста-
нут обременительным делом для тех, кто их не утаил.

О получении положительного отзыва сообщил 
председатель Комитета Госдумы по информацион-
ной политике, информационным технологиям и свя-
зи Александр Хинштейн. Он рассчитывает, что в бли-
жайшее время в Госдуму будет внесен пакет соответ-
ствующих инициатив: вместе с поправки в КоАП будут 
предложены и изменения в Уголовный кодекс.

Как рассказывалось ранее, наказание будет зави-
сеть от количества пострадавших граждан. Если утечка 
персональных данных коснется от тысячи до 10 тысяч 
субъектов, то штраф для юридических лиц составит 
от 3 миллионов до 5 миллионов рублей. За утечку дан-
ных от 10 тысяч до 100 тысяч граждан штрафы уже со-
ставят от 5 миллио-
нов до 10 миллио-
нов рублей. Если в 
списках «рассекре-
ченных» более 100 
тысяч граждан, то 
оператору-наруши-
телю будет грозить 
штраф от 10 мил-
лионов до 15 мил-
лионов рублей.

«А вот за по-
вторное наруше-
ние предлагается 
штраф от 0,1 до 3 
процентов выручки за календарный год или за часть 
текущего года, но не менее 15 миллионов рублей и не 
более 500 миллионов рублей», — рассказал Александр 
Хинштейн.

По его мнению, высокие финансовые санкции за-
ставят операторов тщательнее подходить к охране пер-
сональных данных. Ведь сегодня порой дешевле запла-
тить, чем устанавливать защитные системы.

«Сегодняшние санкции в отношении операторов 
просто смехотворны — максимальный размер штрафа 
для юридических лиц — до 100 тысяч рублей, а при по-
вторном совершении административного правонару-
шения — до 300 тысяч рублей, — сказал Александр Хин-
штейн. — С такими штрафами, как бы это ни звучало 
цинично, компаниям просто экономически невыгодно 
укреплять свою информационную безопасность».

Член Комитета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи Ан-
тон Немкин считает, что законопроект об оборотных 
штрафах — это документ, которого в индустрии очень 
ждали. «Сегодня, когда количество утечек персональ-
ных данных и других инцидентов в цифровом про-
странстве продолжает расти, важно искать пути реше-
ния проблемы с разных сторон», — сказал он.  

Оригинальный 
подход

Но если в эту приемную кампанию те, кто по-
ступал на бюджет, могли расставлять по при-
оритетам только выбранные специальности 

в рамках одного вуза, то теперь приоритетные списки 
можно будет формировать и из самих вузов. 

«Новые правила ощутимо упростят и вузам, и буду-
щим студентам весь процесс такого тревожного пери-
ода, как вступительная кампания, — отмечает замглавы 
минобрнауки Дарья Кирьянова. — Теперь абитуриент 
сможет постоянно отслеживать свои позиции и гра-
мотно распоряжаться шансами, выстраивая гибкую 
траекторию при выборе вуза».  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, как погашать общий 
кредит после развода 

Одна платежка на двоих 
Наталья Козлова

В
о всех смыслах полез-
ное разъяснение сде-
лал Верховный суд 
РФ*, когда рассмот-
рел спор бывших су-
пругов из Краснода-
ра по поводу кредита, 
который они взяли в 
те времена, когда еще 

были одной семьей, а погасить 
до развода не успели. 

К сожалению, сегодня ни 
разводами, ни кредитами ни-
кого удивить не получится. 
Браков распадается много, и 
почти невозможно найти мо-
лодую семью, которая могла 
бы существовать без кредита. 
Именно поэтому так важно и 
актуально разъяснение Судеб-
ной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда РФ, сде-
ланное в ходе рассмотрения 
спора, в котором решался во-
прос: кто же из супругов дол-
жен погашать общий заем в 
случае развода.

Любой юрист расскажет: 
при расторжении брака суд 
может признать общим долг 
по кредиту, который взял один 
из супругов. Именно так и слу-
чилось в одной распавшейся 
семье, где взятый ранее заем 
в банке оформил на себя муж. 
Спор заметил портал Право.ru.

После развода экс-супруг 
погасил половину оставше-
гося долга. Однако бывшая 
жена отказывалась выплачи-
вать свою часть. Тогда гражда-
нин решил взыскать ее через 
суд, но столкнулся с трудно-
стями. Проиграв в местных су-
дах, он пошел добиваться прав-
ды дальше. И правильно сде-
лал, бывшего супруга услышал 
только Верховный суд РФ, ко-
торый, разрешив спор, еще и 
объяснил, как бывшим супру-
гам рассчитаться по общему 
кредиту. 

И с т о р и я  э т а  н ач а л а с ь 
несколько лет назад, когда гра-
жданин взял в банке в кредит 
один миллион рублей. И так 
случилось, что буквально че-
рез год его семья распалась.

Оставшийся невыплачен-
ный долг в 826 775 рублей суд 
при разводе признал общим. 
И в следующие полтора года 
гражданин аккуратно погасил 
примерно половину — 407 546 
рублей. 

Но вот бывшая жена, как 
объяснил мужчина в суде, не 

платила по кредиту сама и отка-
зывалась компенсировать свою 
часть. Поэтому он потребовал 
компенсацию половины выпла-
ченной им суммы через суд. 

Первая инстанция требова-
ния бывшего мужа удовлетво-
рила. Но Краснодарский крае-
вой суд отклонил иск. По мне-
нию апелляции, раз общий 
долг составляет 826 775 руб-
лей, выходит, на каждого из 
бывших супругов приходится 
413 387 рублей. Получается, 
что гражданин погашал соб-
ственный долг и не может тре-
бовать компенсацию у бывшей 
супруги. Бывшая же супруга не 

исполняла решение суда и не 
платила свою половину, сказал 
краевой суд.

Понятно, что экс-супруг по-
шел жаловаться дальше. И до-
шел до Верховного суда.  

А ВС, изучив дело, заявил: 
бывшая жена не является заем-
щиком по кредитному договору. 
Суд первой инстанции только  
распределил общий долг меж-
ду супругами, а не определил 
долг каждого из них. Это значит, 
что апелляция не могла принять 
решение, что гражданин пога-
шал свою долю: никаких долей 
никто в этом споре не устанав-
ливал.

Верховный суд напомнил 
коллегам про статью 39 Се-
мейного кодекса. Там сказано: 
заемщик по договору вправе 
требовать от бывшего супруга 
компенсировать половину за-
траченных средств. С таким объ-
яснением Судебная коллегия по 
гражданским делам  оставила в 
силе решение первой инстанции 
в пользу бывшего мужа.

Юристы объясняют, что та-
кое решение ВС соответству-
ет судебной практике. Обыч-
но суды взыскивают компенса-
цию из расчета фактически по-
траченных денег, а отказывают, 
пока тот, кто требует справедли-
вости, сам не заплатит. Экс-
перты уточняют: если кредит 
оформлен на одного из супру-
гов, суд не может сам частично 
перевести долг на другого. Для 
этого нужно согласие банка, а 
там неохотно идут на любое из-
менение гражданского договора.

В деле муж был единствен-
ным заемщиком. Но даже если 
супруги выступают созаемщи-
ками (чаще всего в ипотечных 

кредитах), суд не может изме-
нять состав должников и их обя-
зательств, это фактически из-
менение условий кредитного 
договора.

Эксперты по семейным спо-
рам подчеркивают: чтобы за-
ранее договориться о семейных 
расходах, лучше всего заклю-
чить брачный договор. Но надо 
помнить, что банк является сто-
роной кредитного договора. Зна-
чит, без его согласия нельзя изме-
нить условия выплаты кредита в 
брачном договоре или соглаше-
нии о разделе нажитого имуще-
ства. Зато можно предусмотреть, 
что должнику по кредиту причи-
тается компенсация. Как это и 
произошло в нашем споре.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 18-КП8-201.

СОБЫТИЕ «Императорский маршрут» пересек Хабаровский край 

По царской колее
Татьяна Хорошилова

В 
Доме офицеров Восточно-
го военного округа про-
шло подписание трехсто-

роннего Соглашения о включе-
нии Хабаровского края в феде-
ральный культурно-историче-
ский «Императорский марш-
рут», уже объединяющий 29 
регионов Российской Феде-
рации. 

Соглашение подписали гу-
бернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев, заместитель 
министра экономического раз-
вития Российской Федерации 
Дмитрий Вахруков, председа-
тель Наблюдательного совета 
Фонда содействия возрожде-
нию традиций милосердия и 
благотворительности «Елиса-
ветинско-Сергиевское просве-
тительское общество» Анна 
Громова. 

— «Императорский марш-
рут» популяризирует знания 
о 300-летней истории импера-
торской России, — рассказала 
глава Фонда ЕСПО Анна Гро-
мова, — объединяет не только 

места памяти представителей 
императорского Дома Романо-
вых, их официальных визитов 
и паломничеств, образа жизни 
и воспитания, но дает глубокое 
погружение в историю своего 
края, что хорошо знаем, то и лю-
бим. ЕСПО отвечает за истори-
ческую правду и осуществляет 
концептуальное руководство. 
В городах, где проходит «Импе-
раторский маршрут», фондом 
ЕСПО создано более 10 музе-
ев. Среди них: единственный в 
стране федеральный Музей се-
мьи императора Николая II в То-
больске и «Напольная школа» в 
Алапаевске, а также музейный 
мемориальный кластер в Под-
московье на территории быв-
шего императорского имения 
«Ильинское-Усово».

У Хабаровского края бога-
тое культурно-историческое 
наследие, связанное с импера-
торским Домом Романовых. Ха-
баровск помнит визиты пред-
ставителей царской фамилии. В 
честь побывавшего здесь сына 
императора Александра II — ве-
ликого князя Алексея Алексан-

дровича была названа Алек-
сеевская улица, первое учеб-
ное заведение тогдашней Хаба-
ровки. 

Весной 1891 года Хабаровка 
принимала цесаревича Нико-
лая Александровича, который 
пожертвовал значительные 
средства на благотворитель-
ные нужды края. Будущий им-
ператор Николай II принял уча-
стие в открытии памятника ге-
нерал-губернатору Восточной 
Сибири Николаю Муравьеву-А-
мурскому. 

Цесаревичу шел 23-й год, 
когда по решению отца, Алек-
сандра III, он как старший сын, 
наследник царского престола 
России, отправился в поездку 
для ознакомления с достижени-

ями мировой цивилизации Вос-
тока. 11 мая 1891 года он при-
был во Владивосток на фрега-
те «Память Азова». Пробыв во 
Владивостоке 11 суток, цесаре-
вич направился к Амуру на ло-
шадях, затем пересел на паро-
ход, по извилистой речке Сун-
гаче поплыл к Уссури, а затем 
по Амуру добрался до Хабаров-
ки 29 мая 1891 года — будущий 
город Хабаровск. 31 мая цеса-
ревич отбыл на пароходе «Граф 
Муравьев-Амурский» вверх по 
Амуру в сторону Благовещен-
ска. Спустя время цесаревич, 
узнав, что на далекой окраине 
России создается Приамурский 
отдел императорского Русско-
го географического общества, 
а при нем музей и библиотека, 
прислал 453 книги из личного 
фонда для общественного до-
ступа. Еще 880 книг прислали 
великие князья, эти книги хра-
нятся сегодня в хабаровском 
архиве.

 В год приезда цесаревича 
стартовали сложнейшие ра-
боты по строительству Юж-
но-Уссурийской дороги. Старт 
строительства Великого си-
бирского пути был дан импера-
тором Александром III. Его сын, 
цесаревич Николай, заложил 
фундамент Транссиба на Даль-
нем Востоке, но одним из пер-
вых идейных вдохновителей 
постройки железной дороги 
по праву считается генерал-гу-
бернатор Восточной Сибири 
Николай Муравьев-Амурский. 
Памятник Муравьеву-Амур-
скому изображен на пятиты-
сячной рублевой купюре РФ, а 
на обороте купюры — Амурский 
мост. 

Постоянное железнодорож-
ное сообщение от Владивос-
тока до Хабаровска протяжен-

ностью около 800 километров 
запустили осенью 1897 года. В 
1916 году был построен желез-
нодорожный мост через реку 
Амур. Пуском моста, названно-
го в честь наследника престола 
Алексея Николаевича, было за-
вершено строительство Транс-
сибирской магистрали. Амур-
ский мост или Алексеевский до 
1917 года стал частью Транс-
сибирской магистрали и феде-
ральной автотрассы М58 Амур. 

Об истории развития Транс-
сиба, железнодорожного дела 
в России жители и гости Хаба-
ровска могут узнать из открыв-
шейся в этот же день в Доме 
офицеров передвижной стен-
довой выставки «Развитие же-
лезных дорог в России под 
покровительством импера-
торского Дома Романовых», со-
зданной научным коллективом 
Фонда ЕСПО в сотрудничестве с 
Институтом всеобщей истории 
Российской академии наук. 

— Мы сейчас строим Тихо-
океанскую железную дорогу на 
берег Охотского моря, сдадим 
через пару лет, — сказал губер-
натор Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев на вернисаже. — 
Пойдут грузы на экспорт, будет 
построен новый порт, а благода-
ря открывшейся выставке мы 
узнали, что так происходило и 
сто лет назад.

— Эта выставка о великом по-
двиге нашего народа, который 
был созидателен в единении, — 
подытожила глава Фонда ЕСПО 
Анна Громова. — Строительство 
Транссиба было миссионер-
ским проектом в целях освое-
ния Сибири и Дальнего Востока. 
Люди сейчас не любят выходить 
из состояния комфорта, а люди, 
строящие Транссиб, Амурский 
мост, думая о сохранении гра-
ниц, оставили нам цветущую 
землю.

Планшетная выставка из 25 
стендов уже побывала в 9 регио-
нах страны: в Тюмени, Омске, 
Чите, Иркутске, Красноярске, 
Владивостоке, останется в Ха-
баровском крае и будет переме-
щаться по городам и поселени-
ям региона.  Анна Громова: Эта выставка о великом подвиге нашего народа, который был созидателен в единении.

Если в браке был взят кредит, 
то после развода возвращать его 
банку будут оба бывших супруга. 

А К Ц Е Н Т

Люди, строящие Транссиб, Амурский 
мост, думая о сохранении границ, 
оставили нам цветущую землю

Кстати

В прошедшей приемной кампании также были новшества: 

с 10 до 5 уменьшилось количество направлений, по кото-

рым можно одновременно участвовать в конкурсе, а также 

были установлены единые сроки приема на бюджетные 

места по всем формам обучения. 

Всего вузам было выделено 630 тысяч бюджетных мест, 

включая места для университетов из новых регионов.  Пер-

вокурсниками стали более 1,2 миллиона человек. 

Активнее всего в этом году абитуриенты выбирали инфор-

матику и вычислительную технику, педагогику, экономику, 

юриспруденцию и менеджмент. Самые популярные вузы — 

РАНХиГС, Казанский федеральный университет, Ураль-

ский федеральный университет, ВШЭ и Финуниверситет.
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БУДЕМ 
В РАСЧЕТЕ

Если суд решал, что че-
ловеку действительно 
недоплатили, работо-

дателя обязывали рассчитать-
ся. Однако при этом взыска-
ние выплат в пользу работни-
ков осуществлялось без уче-
та предусмотренных законом 
процентов. Мол, это же не за-
держка зарплаты, а так, недора-
зумение. 

Поправки направлены на из-
менение такой ситуации. Даже 
недоразумения должны иметь 
свою цену.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
законопроект направлен на 
установление правового меха-
низма взыскания с работодате-
ля процентов за задержку зар-
платы, которая не была начис-
лена своевременно.

«Предлагаемые поправки к 
Трудовому кодексу устанавли-
вают, что если причитающиеся 
работнику выплаты не были на-
числены своевременно, а реше-
нием суда было признано право 
на их получение, то с работо-
дателя взыскивается денежная 
компенсация в виде процентов. 
Проценты будут начислять-
ся начиная со дня, следующе-
го за днем, когда деньги долж-
ны были быть выплачены при 
своевременном начислении», — 
рассказал Владимир Груздев. 

Напомним также, что не-
давно Пленум Верховного суда 
РФ сделал специальное разъ-
яснение в постановлении, по-
священном правилам взыска-
ния компенсаций морального 
вреда. 

Принципиальные правовые 
позиции: незаконное привлече-
ние к сверхурочной работе, за-
держки выплаты зарплаты или 
несправедливый выговор могут 
стать поводом для взыскания с 
работодателя компенсации мо-
рального вреда. Как рассказал 
заведующий «Бюро адвокатов» 
Никита Филиппов, в качестве 
примеров, когда работник име-
ет право получить от работо-
дателя компенсацию, Верхов-
ным судом РФ указаны: неза-
конное увольнение или перевод 
на другую работу, незаконное 
применение дисциплинарного 
взыскания и т.п.  

КОНКУРС  

Названы 
15 лучших 
воспитателей 
России

ГДЕ ПОЗНАЕТСЯ 
ДРУГ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

В Волгограде продолжается 
конкурс «Воспитатель года Рос-
сии 2023». Уже 27 сентября на-
зовут имя победителя, а пока 
определили 15 лауреатов. В 
этом году собралось рекордное 
количество участников за счет 
присоединения новых регио-
нов — 89 человек: 62 воспитате-
ля, восемь музыкальных руко-
водителей, семь инструкторов 
по физкультуре, семь логопе-
дов, три старших воспитателя, 
один дефектолог и один педагог 
дополнительного образования. 
19 человек приехали от сель-
ских детских садов. 

Все воспитатели провели 
занятия с детьми, используя 
развивающие игры. Кто с ку-
биками, кто с карточками, кто 
в песочнице. Например, детса-
довцам предложили закончить 
поговорку «Друг познается...». 
Малыши не знали правильно-
го ответа, но удивительным об-
разом предложили рифмую-
щиеся с ним варианты: чисто 
волжский «в воде» и универ-
сальный «везде».

— Для ребенка воспитатель — 
первый проводник в мир зна-
ний. Педагоги в детских садах 
вкладывают в воспитанников 
душу, прививают им основные 
понятия о добре и дружбе, учат 
любить свою Родину. Главный 
смысл конкурса не в соревнова-
нии как таковом. Прежде всего 
это возможность пообщаться 
с коллегами, обменяться опы-
том, — сказал министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.

Воспитатели не публичные 
люди. И часто им приходится 
вариться в собственном соку. 
А конкурс помогает не только 
обмену опытом, но и выстраи-
ванию профессиональных свя-
зей, в которые с каждым годом 
вовлекается все больше людей. 
Уже действуют 15 межрегио-
нальных клубов, на подходе 
еще пять. Они помогают педа-
гогам продолжать получать все 
больше новых знаний.  

Возможно, бумажный аттестат при поступлении в вуз больше 
не понадобится. 

Размер наказания 
нарушителей 
будет зависеть 
от количества 
пострадавших 
граждан
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— Генпрокуратура выявила 
новую схему мошенничества 
с зарплатами — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2648849
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— Какую сделку до развода 
считать недействительной
rg.ru/art/2604584

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
109. UnKremlin e.V. (ФРГ) (распоряжение Минюста России 

от 18.09.2023 № 1261-р, решение первого заместителя Генерально-
го прокурора Российской Федерации от 01.09.2023);

110. «Международная федерация транспортных рабочих» 
(«International Transport Workers Federation»), Великобритания, 
Лондон (распоряжение Минюста России от 18.09.2023 № 1262-р, 
решение первого заместителя Генерального прокурора Российской 
Федерации от 01.09.2023).

Информация Минюста России
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А К Ц Е Н Т

Если кредит оформлен на одного 
из супругов, суд не может сам частично 
перевести долг на другого. 
Для этого нужно согласие банка
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ГЕОПОЛИТИКА Цифры 
товарооборота между Россией 
и Китаем ежемесячно 
демонстрируют стабильный 
рост на 25—35% и по итогам года 
превзойдут планку в 200 млрд 
долларов

Один пояс 
и встреча 
двух лидеров

Кирилл Бабаев,
директор Института Китая 
и современной Азии РАН

В середине октября Пекин 
ждет президента России, при-
нявшего приглашение лидера 
КНР Си Цзиньпина принять 
участие в юбилейном форуме 
китайской инициативы «Один 
пояс, один путь». В китайской 
столице к приезду Владимира 
Путина готовятся серьезно: 
ответный визит российского 
президента может стать не ме-
нее знаковым и наполненным 
смыслами, чем государствен-
ный визит в Москву предсе-
дателя Си в марте текущего 
года. Тогда именно российская 
столица стала первым зару-
бежным городом, который по-
сетил Си Цзиньпин после его 
переизбрания на высшие го-
сударственные посты КНР, и 
уже в этом был глубокий сим-
волизм. А слова китайского 
руководителя, обращенные к 
президенту Путину, о благо-
дарности за поддержку Китая 
со стороны России до сих пор 
цитируются экспертами в обе-
их странах.  

Во время мартовского ви-
зита лидерам двух великих 
евразийских держав уда-
лось решить много вопросов, 
было подписано два совмест-
ных заявления, объявлено о 
масштабных перспективах ин-
вестиционного сотрудниче-
ства. Однако, по словам пред-
ставителя крупной российской 
компании в Шанхае, главным 
итогом визита председателя Си 
стал импульс китайскому биз-
несу — более активно работать 
с Россией. Опасения вторич-
ных санкций со стороны США 
в прошлом году были главной 
причиной, замедлявшей рос-
сийско-китайское деловое со-
трудничество — сегодня эти 
опасения существенно сни-
зились, и прежде всего благо-
даря позитивным сигналам, 
идущим от руководства КНР в 
адрес китайского бизнес-сооб-
щества.

За полгода, прошедшие с ви-
зита Си Цзиньпина в Россию, 
российско-китайские эконо-
мические связи существенно 
расширились. Цифры товароо-
борота ежемесячно демонстри-
руют стабильный рост на 25—
35% и по итогам года уже неиз-
бежно превзойдут планку в 200 
млрд долларов. Существенно 
упрощено таможенное оформ-
ление грузов на новых погра-
ничных переходах. Введен вза-
имный безвизовый режим для 
организованных туристиче-
ских групп — первый шаг к без-
визовому перемещению гра-
ждан двух стран через грани-
цу. К лету текущего года Россия 
впервые в истории стала круп-
нейшим экспортным рынком 
для китайских автомобилей, и 
автопроизводители КНР уже 
активно локализуют произ-
водство легковых машин на 
российских заводах. 

Однако лидерам двух вели-
ких держав придется не толь-
ко рапортовать друг другу 
о достижениях, но и решать 
важные стратегические зада-
чи расширения партнерства 
в экономике. Встреча на Тре-
тьем форуме международного 
сотрудничества «Пояс и путь» 
может внести ясность в план 
сопряжения этой амбициоз-
ной китайской инициативы с 
российским проектом Евра-
зийского экономического со-
юза. О сопряжении многие го-
ворят и в Москве, и в Пекине, 
однако пока мало кто пред-
ставляет себе четкую дорож-
ную карту этого мегапроекта, 
способного на практике реали-
зовать идею российского пре-
зидента о Большом евразий-
ском пространстве. По итогам 
визита лидера КНР в Москву 
была образована совместная 
рабочая группа по сотрудни-
честву в области освоения Се-
верного морского пути, одна-
ко эта перспективная работа 

нуждается в развитии и новом 
импульсе. 

То же самое можно ска-
зать о долгожданном проек-
те строительства газопровода 
«Сила Сибири-2», подписания 
контракта по которому ждут и в 
России, и в Китае. Россия разво-
рачивает пути транспортиров-
ки энергоносителей из Европы 
на Юг и Восток, а Китай нужда-
ется в экономичном и эколо-
гичном топливе, которое могло 
бы заменить более «грязный» 
уголь для растущей китайской 
экономики. Таким образом, га-
зопровод нужен обеим сторо-
нам, и на переговорах лидеров 
двух стран эта тема наверняка 
будет подниматься. 

Вероятно, обсуждаться бу-
дут и возможности расширения 
финансовой инфраструктуры. 
Уже сегодня доля платежей в 
национальных валютах меж-
ду Россией и Китаем достигла 
80%, однако компании на обо-
их рынках заинтересованы в 
построении стабильной инфра-
структуры платежей, которая 
могла бы объединить нацио-
нальные платежные системы 

и создать надежную альтерна-
тиву западной SWIFT. Требует 
решения и вопрос допуска на 
китайский рынок крупнейших 
российских государственных и 
частных банков, которые уже 
заявили о желании начать ра-
боту в Китае — ведь крупные ки-
тайские банки давно и успеш-
но функционируют в нашей 
стране. 

Вопросы построения новой 
инфраструктуры для торгово-
го, транспортного, финансо-
вого взаимодействия важны 
как на двустороннем уровне, 
так и в форматах объединений 
БРИКС и ШОС, стратегия даль-
нейшего развития которых не-
пременно будет обсуждаться 
в ходе визита президента РФ 
в Китай. Резкое расширение 
БРИКС на саммите в ЮАР с 5 до 
11 государств и еще более стре-
мительный рост числа стран, 
желающих стать членами 
объединения, — все это дикту-
ет необходимость преобразо-
вания БРИКС в полноценную 
международную организацию, 
углубления взаимодействия 
стран-участниц. Перспективы 
Шанхайской организации со-
трудничества, где после присо-
единения Ирана ждут теперь 
Беларусь, также чрезвычайно 
важны для формирования еди-
ного пространства безопасно-
сти и экономического сотруд-
ничества на евразийском про-
странстве. 

Следующий год станет важ-
ной вехой в истории россий-
ско-китайских отношений: 1 
октября, в День образования 
КНР, были установлены дипло-
матические отношения между 
СССР и новым Китаем. Можно 
рассчитывать, что предстоя-
щий визит президента России 
в Пекин накануне этого юби-
лейного года придаст новый 
импульс сотрудничеству двух 
стратегических партнеров во 
всех областях.  

ТОЛЬКО В «РГ» Посол России на Кипре Мурат Зязиков: Кипрский народ
всегда был, есть и будет оставаться для нас дружественным и братским

Россия и Кипр не считали 
друг друга врагами
Александр Гасюк,
«Российская газета», Кипр

В 
каком состоянии на-
ходятся традицион-
но дружественные от-
ношения между Рос-
сией и Кипром в све-
те  присоединения 
греков-киприотов к 
санкциям ЕС против 
нашей страны? Ка-

кой ущерб экономика острова 
Афродиты понесла из-за потери 
российских туристов и выдав-
ливания российского бизнеса? 
Стоит ли надеяться, что духов-
но близкий нам Кипр покинет 
список недружественных РФ го-
сударств в обозримой перспек-
тиве? Об этом и многом другом 
корреспонденту «РГ» расска-
зал посол РФ в Республике Кипр 
Мурат Зязиков. 

Уважаемый Мурат Магоме-
тович, исполнился ровно год с 
момента вашего назначения 
Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом РФ в Республике 
Кипр. Как бы вы охаракте-
ризовали истекший период с 
точки зрения состояния дву-
сторонних отношений между 
Москвой и Никосией?

МУРАТ ЗЯЗИКОВ: Всегда считал по-
лезным подведение промежу-
точных итогов в любом много-
уровневом процессе, и моя мис-
сия на Кипре в этом смысле не 
исключение. Могу однознач-
но констатировать, что про-
шедший год не был простым 
для российско-кипрских отно-
шений. Насыщенная динами-
ка внутриполитических собы-
тий на острове, внешнеполити-
ческая активность Никосии в 
восточно-средиземноморском 
регионе и ее, к сожалению, во-
влеченность в антироссийские 
игрища западников не мог-
ли не сказаться на нашем дву-
стороннем сотрудничестве по 
отдельным направлениям. 

Очевидно, что такое положе-
ние дел является политически 
мотивированным и, по сути, 
навязано Евросоюзом. Иначе 
трудно объяснить с точки зре-
ния элементарной логики, за-
чем добровольно принимать 
меры, которые наносят огром-
ный ущерб собственной эконо-
мике, ставят под удар целые ее 
отрасли (имею в виду прежде 
всего туризм). Однако запре-
тить все невозможно, тем более, 
когда у людей есть глубокая по-
требность, а главное, большое 
желание сотрудничать и разви-
вать богатейший исторический 
потенциал российско-кипрско-
го взаимодействия. 

В нынешних условиях, когда 
из-за санкций в первую очередь 
страдают наши торгово-эконо-
мические и инвестиционные 
связи, часть российского биз-
неса все-таки сумела адаптиро-
ваться к новым реалиям и про-
должает успешно работать на 
острове. Мы при этом стараем-
ся больше внимания уделять ре-
ализации проектов в области 
культуры, укреплению пози-
ций русского языка на острове. 
Отрадно видеть, что многие ки-
приоты сохраняют живой ин-
терес к изучению наших тра-
диций, искусства, литературы 
и кинематографа, к получению 
общего образования на русском 
языке, чтобы звучать единым 
голосом с друзьями из России. 
Убежден, что такой созидатель-
ный посыл не будет подвержен 
сиюминутным конъюнктурным 
влияниям или беззастенчивым 
попыткам извне «отменить рус-
ский мир».

Кипр, присоединившись к 
антироссийским санкци-
ям Запада, оказался в списке 
недружественных РФ го-
сударств. Вместе с тем 
даже европейские соцопро-
сы указывают на то, что 
большинство рядовых кипри-
отов сохраняют симпатии к 
нашей стране. Выступают 
против действий ЕС, в том 
числе в контексте украинско-
го кризиса. Каким образом 
эти обстоятельства отра-
жаются на вашей диплома-
тической миссии в Никосии? 
И стоит ли в обозримой пер-
спективе надеяться, что ду-
ховно близкий нам Кипр поки-

нет список недружественных 
РФ государств?

М У РАТ  З Я З И К О В :  О  неприятии 
большинством граждан Кипра 
развязанной Западом антирос-
сийской вакханалии нам хоро-
шо известно и без отсылки к со-
циологическим опросам. Гово-
ря без преувеличения, поистине 
теплое и радушное отношение к 
россиянам и русской культуре 
простые киприоты демонстри-
руют буквально везде, начиная 
от каждодневного бытового об-
щения с нами и заканчивая сте-
нами государственных учре-
ждений. 

Мы, безусловно, разочаро-
ваны тем, что Никосия реали-
зует применительно к нашей 
стране незаконные санкции ЕС, 
которые — и это уже очевидно 
не только дипломатам и эконо-
мистам, но и обычным людям — 
сильно ударили по хозяйствен-
ному и банковскому сектору 
самого острова. Правитель-
ством Российской Федерации 
определен перечень недруже-
ственных по отношению к Рос-
сии государств, то есть тех, кто 
ввел против нее незаконные ре-
стрикции. Напомню при этом, 
что в соответствии с обновлен-
ной утвержденной Указом пре-

зидента Российской Федерации 
от 31 марта 2023 года «Концеп-
цией внешней политики Рос-
сийской Федерации», внешняя 
политика России носит миро-
любивый, открытый, предска-
зуемый, последовательный, 
прагматичный характер, осно-
ванный на уважении общепри-
знанных принципов и норм 
международного права и стрем-
лении к равноправному меж-
дународному сотрудничеству 
в целях решения общих задач и 
продвижения общих интересов.

Очевидно, что за давнюю 
историю дипломатических от-
ношений и девять веков взаи-
модействия на официальном 
уровне между нашими страна-
ми Россия и Кипр никогда не 
считали друг друга врагами. 
Уверен, не станут делать это-
го в будущем. Кипрский народ 
всегда был, есть и будет оста-
ваться для нас дружественным 
и братским. Это основано на 
взаимных симпатиях простых 
людей, на веками складываю-
щихся тесных исторических, 
духовных и культурных связях. 
Не думаю, что какие-либо вре-
менные политические перипе-
тии или прискорбная недально-
видность поддавшихся антирос-
сийской истерии сил способны 
разрушить эту дружбу. Любые 
кризисы конечны. Уверен, что 
наши отношения с Кипром бу-
дут строиться не «с чистого ли-

ста», а опираться на наработан-
ный десятилетиями богатый 
опыт взаимовыгодного сотруд-
ничества на благо наших на-
родов.

Одним из основных источ-
ников дохода солнечного Кипра 
традиционно является туризм. 
Однако принятое в марте 2022 
года решение кипрских властей 
прервать прямое авиасообще-
ние с Россией почти полностью 
обнулили поток российских 
туристов в Республику Кипр. 
При этом добирающиеся сюда 
с пересадками в третьих стра-
нах россияне все чаще пред-
почитают отдыхать на находя-
щемся под контролем турок-ки-
приотов севере острова, где бы-
стро развивается гостиничная и 
транспортная инфраструктура, 
а цены — ниже.

В результате потери кипр-
ского турсектора, по призна-
нию подминистерства ту-
ризма Кипра, составляют 
сотни миллионов евро, а 
страна в истекшем сезоне не 
досчиталась нескольких со-
тен тысяч российских тури-
стов. По вашему мнению, есть 
ли шанс, что «выстрелившие 
себе в ногу» власти Республи-

ки Кипр в обозримой перспек-
тиве пересмотрят свое реше-
ние и откроют прямое авиа-
сообщение с РФ? Тем более что 
в Никосии изначально остав-
ляли за собой право изменить 
свою позицию, если Турция 
так и не присоединится к 
антироссийским санкциям 
Запада.

МУРАТ ЗЯЗИКОВ: Мне уже не раз 
приходилось отвечать на этот 
вопрос, тем более, что он дей-
ствительно не теряет актуаль-
ности для Кипра. К сожалению, 
прямое авиасообщение между 
нашими странами прервано, в 
результате чего остров действи-
тельно не досчитался порядка 
800 тысяч россиян. Согласно 
данным Статистической служ-
бы республики, расходы одного 
туриста в 2022 году составили 
88 евро в сутки (хотя россияне 
в силу широкой «русской души» 
тратили гораздо больше). Если 
предположить, что средний 
отпуск длится 14 дней, и умно-
жить на 800 тысяч человек, то 
бюджет кипрской туротрасли 
в прошлом году не получил как 
минимум миллиарда евро от 
потери российского сегмента. 
Впрочем, в настоящее время си-
туация хотя и медленно, но вы-
равнивается.

За последние месяцы с дискри-
минационным подходом со 
стороны ряда крупных банков 

Кипра столкнулись прожива-
ющие на острове рядовые рос-
сияне. Лицам с гражданством 
или налоговым резидент-
ством РФ отказывали в об-
служивании, рассылали уве-
домления о принудительном 
закрытии счетов. Как кипри-
оты объясняют такую по-
литику и к чему она может 
привести?

МУРАТ ЗЯЗИКОВ:Соответствующие 
комментарии с высоких трибун 
и страниц газет, а также объяс-
нения, которые мы слышим в 
рамках рабочих контактов, сво-
дятся к необходимости усиле-
ния на государственном уров-
не борьбы с якобы отмывани-
ем денег. В практическом плане 
это привело к усложнению эле-
ментарной процедуры откры-
тия банковского счета, кото-
рая в настоящее время включа-
ет предоставление доказатель-
ства законности источников 
дохода, собеседование в отделе-
нии банка, предоставление ши-
рокого перечня дополнитель-
ных документов. Зачастую до-
ходит до того, что, предпочитая 
перестраховаться и не вызвать 
«гнев» Запада, банки под наду-
манным предлогом отказывают 
нашим соотечественникам не 
только в открытии счета, но и в 
закрытии уже существующего. 
Все эти проблемные моменты 
мы регулярно обозначаем в на-
ших контактах с руководством 
Кипра. Хочется верить, что в ко-
нечном итоге в этой сфере на-
ших некогда блестящих отноше-
ний с кипрскими партнерами 
возобладают разум и конструк-
тивный подход.

В начале текущего года на 
Кипре избран новый прези-
дент Никос Христодулидис. 
Считавшийся умеренным по 
отношению к России поли-
тик, став главой государства, 
поддержал антироссийские 
санкции и заявил, что они 
«инструмент, который пра-
вильно используется Европей-
ским союзом». Вместе с тем 
Н. Христодулидис актив-
но продвигает «разморозку» 
переговорного процесса по ки-
прскому урегулированию (КУ) 
на основе соответствующих 
резолюций СБ ООН. Какова 
сегодня позиция нашей стра-
ны по КУ, и готовы ли вы лич-
но встречаться с лидерами 
греко- и турко-кипрской об-
щин для содействия в решении 

проблемы разделенного с 1974 
года острова? 

МУРАТ ЗЯЗИКОВ:На всех самых вы-
соких уровнях мы изначаль-
но продекларировали настрой 
на преемственность и стабиль-
ность российско-кипрских дву-
сторонних отношений, а также 
уважение территориальной це-
лостности острова на основе ре-
золюций СБ ООН. После победы 
на выборах в феврале с.г. прези-
дента Кипра Н. Христодулидиса 
я в качестве главы дипломати-
ческого представительства Рос-
сийской Федерации его искрен-
не поздравил. Повторюсь: мы 
разочарованы позицией Нико-
сии по присоединению к неза-
конным санкциям ЕС. Надеем-
ся, что у руководства республи-
ки хватит политической даль-
новидности и воли сохранить 
накопленный огромный потен-
циал традиционно уважитель-
ного и конструктивного взаи-
модействия с Россией.

Что касается кипрского уре-
гулирования, то оно представ-
ляет собой тонкую, сложносо-
чиненную материю. Подходы 
Российской Федерации к реше-
нию данного вопроса остаются 
неизменными. Последователь-
но выступаем за всеобъемлю-
щее, жизнеспособное и спра-
ведливое урегулирование в из-
вестных международно-право-
вых рамках, закрепленных в ре-
золюциях Совета Безопасности 
ООН. Считаем при этом важ-
ным, чтобы итоговое решение 
приняли сами жители острова 
при взаимном учете интересов 
и справедливых озабоченно-
стей обеих общин, независимо 
от того, кто и какие инициати-
вы выдвигает. Навязывать им со 
стороны некие временные рам-
ки и готовые «рецепты», а уж 
тем более оказывать давление 
на предмет принятия того или 
иного варианта считаю непри-
емлемым. 

Россия как постоянный 
член Совбеза ООН традицион-
но содействовала реализации 
конструктивных шагов по до-
стижению такого результата в 
кипрском вопросе, который со-
здаст условия для стабильно-
сти и продуктивного развития 
острова на благо проживающих 
на нем народов. Я со своей сто-
роны также открыт для встреч и 
диалога с лидерами греко- и ту-
рок-киприотов при наличии у 
них соответствующей заинтере-
сованности.

 Как вы отметили, позиция 
России по вопросу кипрского 
урегулирования остается по-
следовательной и основыва-
ется на резолюциях СБ ООН. 
Однако в местные СМИ пе-
риодически кем-то вбрасы-
ваются спекуляции о якобы 
имеющихся у Москвы намере-
ниях установить официаль-
ные отношения с непризнан-
ной международным сообще-
ством «Турецкой Республикой 

Северного Кипра». Явно про-
сматриваются и попытки 
выставить взаимовыгодное 
сотрудничество между Росси-
ей и Турцией в качестве чуть 
ли не предательства интере-
сов киприотов. Кто за этим 
стоит и насколько все это со-
ответствует действитель-
ности?

М У РАТ З Я З И К О В : Вы правы, дей-
ствительно некоторые СМИ пе-
риодически пытаются продви-
гать нарратив о якобы готовно-
сти России сменить известную 
позицию по кипрскому урегу-
лированию. Подобные спекуля-
ции и провокационные вбросы 
не отражают действительность 
и преследуют единственную 
цель — поставить под сомне-
ние выверенные, основанные 
на строгом соблюдении норм 
международного права и Уста-
ва ООН подходы нашей страны 
к урегулированию локальных 
и международных конфликтов. 

Подчеркну: мы никогда не 
ставили под вопрос базовые по-
стулаты мирного решения кипр-
ской проблемы. Очевидно, что 
Россия развивает и готова совер-
шенствовать партнерские отно-
шения со всеми государствами, 
открытыми к налаживанию и 
сохранению взаимовыгодного 
сотрудничества, к уважитель-
ному, конструктивному диало-
гу по широкому спектру вопро-
сов с учетом национальных ин-
тересов обеих сторон. Именно 
на таких основах выстраивает-
ся наше взаимодействие и с Тур-
цией, что было подтверждено 
в ходе недавней сентябрьской, 
широко освещавшейся в том 
числе на Кипре, встречи в Сочи 
президента России В.В. Путина с 
турецким коллегой Р.Т. Эрдога-
ном. Соответственно, оно апри-
ори не может быть направлено 
против кого-либо или осуще-
ствляться в ущерб связям с дру-
гими странами. 

Согласно европейским и мест-
ным социологическим опро-
сам, большинство киприотов 
выступают против участия 
Никосии в санкциях ЕС про-
тив РФ, не поддерживают по-
ставки оружия Украине. Од-
нако США продолжают да-
вить на Никосию по этому 
вопросу, требуя от греков-ки-
приотов передать имеющиеся 
у них вооружения российского 
образца Украине. Если Кипр 
поддастся внешнему давле-
нию, какие последствия это 
повлекло бы для двусторонних 
отношений с нашей страной?

МУРАТ ЗЯЗИКОВ: Как я уже отме-
тил, соцопросы, конечно, вещь 
полезная, но применительно 
к настроениям большинства 
киприотов, не поддерживаю-
щих незаконные антироссий-
ские санкции ЕС, статистика — 
не главное. Важно то искренне 
благожелательное, радушное и 
заинтересованное отношение к 
россиянам и русской культуре, 
которое жители Кипра прояв-
ляют в общении с нами. Что же 
касается официальных властей 
острова, то в условиях плотной 
«опеки» из-за океана поддер-
живать исторически тесные и 
конструктивные отношения с 
нашей страной им сейчас дей-
ствительно нелегко. Понимая 
это, мы тем не менее в вопросе 
передачи Украине российской 
военной техники и боеприпа-
сов исходим из аксиомы неу-
коснительного соблюдения Ни-
косией не только контрактных 
обязательств перед российски-
ми производителями, но и евро-
пейского законодательства о 
запрете экспорта вооружений 
в зону конфликта. Безусловно, 
такой шаг повлек бы за собой 
неизбежные негативные по-
следствия для российско-кипр-
ских отношений. Мы обращали 
на это внимание руководства 
Кипра и рассчитываем на сохра-
нение рационального подхода в 
данном вопросе. Тем более что 
кипрский народ, который все-
гда отличался мудростью, без 
внешних подсказок разобрался 
в сути происходящего на Укра-
ине. И об этом говорят упомя-
нутые вами соцопросы, соглас-
но которым Кипр находится на 
первом месте среди 27 стран — 
членов ЕС, не поддерживающих 
санкции Евросоюза.  

2017 год. Реклама российского 
банка в Лимассоле подтверждает 
наличие выгодных Кипру связей 
с Россией, которыми сегодня страна 
жертвует в угоду США.

А К Ц Е Н Т

Большинство киприотов выступают
против участия Никосии в санкциях 
Евросоюза против России, не поддержи-
вают поставки оружия Украине

Мурат Зязиков: Киприоты прояв-
ляют искреннее, радушное отноше-
ние к россиянам.
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Россия
разворачивает 
пути
транспортировки 
энергоносителей 
из Европы
на Юг и Восток, 
а Китай
нуждается
в экономичном
и экологичном 
топливе
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РЕЗОНАНС Дивизия СС «Галичина» была жесточайшим 
карательным отрядом фашистов

Гость в горле

Максим Макарычев

Р
ешение канадских вла-
стей пригласить быв-
шего члена каратель-
ного подразделения СС 
«Галичина», 98-летнего 
Ярослава Хунка, уро-
жденного выходца из 
Украины Гунько, на вы-
ступление украинского 

президента Зеленского в палате 
общин парламента вызвало рез-
ко негативную реакцию в самой 
Канаде и далеко за ее пределами.

Вместе с тем, в стройном хоре 
осуждений действий Оттавы 
на второй план была оттеснена 
фигура самого Зеленского, ко-
торый, подняв сжатую в кулак 
руку, улыбался и выказывал вся-
ческое почтение Гунько. Неро-
вен час, вернувшись в Киев, при-
своит ему обесценившееся зва-
ние Героя Украины, которым в 
2010 году тогдашний президент 
Ющенко посмертно наградил ли-
дера украинских националистов 
Степана Бандеру. Хотя понятно, 
что канадская верхушка пригла-
сила нациста на выступление Зе-
ленского, чтобы угодить послед-
нему как политику, опирающе-
муся на неонацистов и с помпой 
встретившего недавно боевиков 
запрещенного в РФ «Азова», вер-
нувшихся из Турции. Пригласи-
ли и для того, чтобы «умаслить» 
огромную украинскую диаспору 
Канады, как говорят, по предло-
жению этнической украинки, 
вице-премьера, «министра по 
делам Украины» канадского пра-
вительства Фрилянд, чей дед так-
же, как Гунько, воевал против со-
ветской власти. Не будь  выступ-
ления Зеленского, бывшего ка-
рателя, последнего оставшегося 
в живых в Канаде, не пригласили 
бы в парламент.  А здесь ради пре-
зидента Украины и влиятельной 
диаспоры официальная Оттава 
пошла на имиджевые издержки.

Нациста возвели в героя 
Спикер канадского парла-

мента Энтони Рота представил 
нациста Гунько «героем Второй 
мировой войны», сражавшим-
ся в составе Первой Украинской 
дивизии. Однако она больше из-
вестна как дивизия СС «Галичи-
на» или 14-я дивизия Ваффен СС. 
Это добровольческое подразде-
ление находилось под полным 
командованием нацистов и при-
знано Нюрнбергским трибуна-
лом ответственным за геноцид 
евреев, поляков и мирного насе-
ления бывших советских респуб-

лик. Сегодня лозунги, провозгла-
шенные членами СС «Галичи-
на», становятся девизом совре-
менных украинских национали-
стов и поощряются киевским ре-
жимом.

В 1943 году после Сталин-
градской битвы из советских 
граждан, изменников Родины, 
были сформированы украинская 
дивизия СС «Галичина», латыш-
ская и эстонская дивизии Ваф-
фен-СС, а также карательный 
отряд «Нахтигаль». Причем из 
примерно 400 тысяч «коллабо-
рантов» больше половины — 250 
тысяч, составляли украинцы. 
Фашисты использовали укра-
инских карателей для выполне-
ния самой грязной работы, когда 
они сами не хотели марать руки 
кровью. Те вспарывали детям жи-
воты, загоняли людям под ногти 
иголки. По отношению к аресто-
ванным лицам, брошенным в ге-
стапо, украинскими национали-
стами применялись зверские из-
девательства. Доходило до того, 
что сами немцы просили гестапо 
«остановить крайний садизм» 
украинских карателей.

От желающих служить 
нацистам не было отбоя

 «Галичина», которая люто-
вала в западной Украине, и осо-
бенно в Польше, истребляя пре-
имущественно поляков, евреев 
и цыган, была добровольче-
ским подразделением. В нее не 
шли под давлением и прину-
ждением. По свидетельству на-
цистов, от украинцев, желав-
ших поступить на службу в «Га-
личину», «не было отбоя». Са-
мым большим сторонником и 
защитником украинских войск 
СС был губернатор Галичины 
Отто фон Вехтер. Он писал сво-
ему отцу в 1944 году: «Приток 
добровольцев настолько велик, 
что и дивизия, и резервы уже 
переполнены». При разнарядке 
в несколько тысяч человек, ко-
торых нацисты могли обучить 
и взять в ряды СС, на пункты 

сбора пришли около 80 тысяч. 
В основном это были крестьяне 
из Западной Украины, питавшие 
лютую ненависть к советской 
власти и «инородцам». Под-
черкнем, что они шли на служ-
бу к фашистам добровольно, 
сделав осознанный выбор быть 
предателем и тем самым давая 
согласие на участие в самых же-
стоких зверствах. Именно так 
в «Галичину» в 1943 году при-
шел 18-летний Ярослав Гунько, 
которому спустя 80 лет дважды 
устроили овации канадские пар-
ламентарии и улыбающийся Зе-
ленский в компании премьера 
Трюдо. Его фото в обнимку с та-
кими же карателями было обна-
родовано российскими, а затем 
и мировыми СМИ. Гунько, как и 
другие будущие палачи, при за-
числении в карательное подраз-
деление присягал Гитлеру. Во 
время обучения антисоветски 
настроенных добровольцев-но-
вобранцев активно обрабатыва-
ли, прививая расистские, анти-
семитские взгляды, натаскивая 
их на расправы, будто цепных 
псов. Вся эта «гремучая смесь» 

подпитывалась идей избавле-
ния «свободной Галичины от за-
силья коммунистов и евреев».   

В Польше «Галичину» назы-
вают одним из самых преступ-
ных военных формирований в 
истории. Как отмечает польское 
издание Rzeczpospolita, истоки 
СС «Галичина» уходят корня-
ми в 1929 год, когда на большом 
объединительном конгрессе на-
ционалистических украинских 
организаций, организованном 
в Вене, была создана объединен-
ная Организация украинских 
националистов (ОУН — запре-
щена в РФ). Программной це-
лью ОУН в 1929 году было со-
здание независимого укра-
инского государства от Дона 
до Малой Польши, объединен-
ного из образований, которые, 
по представлению ее лидеров, 
были украинскими территори-
ями, оккупированными СССР, 
Польшей и Румынией. Идеоло-
гической целью ОУН было не 
только создание независимо-
го украинского государства, но 
и жестокие этнические чистки, 
направленные на создание на-
ционального, культурного и ре-
лигиозного монолита. Геноцид 
должен был стать единственным 
способом устранения всех «чу-
жинов», то есть «инородцев». 25 
февраля 1941 года глава Абве-
ра адмирал Вильгельм Канарис 
дал согласие на создание укра-
инской боевой организации. Из 
членов ОУН были сформирова-
ны два батальона, подчинявши-
еся Абверу: «Нахтигаль» и «Ро-
ланд». Единственным элемен-
том униформы, отличавшим 
украинцев от нацистов, была си-
не-желтая лента на плече.

Сотни тысяч загубленных 
жизней

Однако только в марте 1943 
года рейхсфюрер СС Генрих 
Гиммлер дал согласие на созда-
ние карательного подразде-
ления, состоящего из украин-

цев, которое и получило назва-
ние «Галичина». Из почти 80 
тысяч украинских доброволь-
цев, желавших воевать в форме 
СС, немцы приняли на обуче-
ние  несколько тысяч человек. 
Генерал-майор Фриц Фрайтаг 
стал командиром созданной 28 
апреля 1943 года дивизии «Га-
личина», а майор Вольф Хайке 
— начальником ее штаба. Нем-
цы стали командирами пяти по-
лицейских полков СС и одного 
запасного полицейского бата-
льона.

Первую подготовку предате-
ли-добровольцы проходили на 
полигоне СС в Дембице, а с апре-
ля 1944 года — в Силезии. В июне 
1944 года плохо вооруженные и 
подготовленные части приня-
ли участие в боях на Восточном 
фронте под Бродами. Столкнове-
ние с силами Красной армии за-
кончилось полным фиаско: семь 
тысяч членов «Галичины» погиб-
ли или попали в плен. По прика-
зу Гиммлера дивизия прошла 
усиленное обучение на полиго-
не Нойхаммер и в конце сентя-
бря 1944 года была переброше-
на в Словакию, где участвовала 
в подавлении местного восста-
ния. В январе 1945 года подраз-
деление получило приказ пере-
группироваться в Словению и 
бороться с партизанами. В мае 
1945 года «Галичина» отступи-
ла к австрийским Альпам и окон-
чательно сдалась американцам и 
англичанам.

На счету «Галичины» тыся-
чи загубленных жизней мирных 
поляков, русских, евреев, цы-
ган и украинцев. Причем не на 
фронтах войны, а в тылу, в ходе 
карательных операций против 
мирного населения. В архивах 
содержатся материалы о звер-
ствах «Галичины» на Подолье и 
Волыни. «Они были настолько 
ужасны, что не только мертвые 
молчали, но и живые не могли го-
ворить об этом убийстве», — сви-
детельствовал один из очевид-
цев. Каратели «Галичины», по 
некоторым оценкам, причаст-
ны к убийствам 120 тысяч поля-
ков. Точное количество убитых 
евреев не выяснено до сих пор, 
но оно, как отмечают некото-
рые эксперты, в разы превышает 
указанный выше ужасающий по-
казатель. Только в ходе операции 
«Рейнхард» (кодовое название 
государственной программы на-
цистской Германии по система-
тическому истреблению евреев 
и цыган) было убито около двух 
миллионов человек. Убийства 
происходили, в том числе, при 
конвоировании евреев в лагеря 
смерти, при жестокой ликвида-
ции еврейских гетто и уже в са-
мих лагерях смерти. Известно, 
что два батальона «Галичины» 
находились в концлагере Майда-
нек и отличались крайней жесто-
костью по отношению к заклю-
ченным. Экономя боеприпасы, 
украинские фанатики убивали 
поляков и евреев топорами, ло-
патами, пилами и сжигали их за-
живо. От жестокости украинских 
преступников не было спасения.

Карателей приютили 
на Западе

И почти никто из карателей 
«Галичины», нашедших убежи-
ще в странах Запада, особен-
ности в США и Канаде, а также 
в Южной Америке, не был су-
дим до сих пор, даже символи-
чески. 19 апреля 1945 года ко-
мандование штабом «Галичи-
ны» принял председатель Укра-
инского национального комите-
та и главнокомандующий Укра-
инской национальной армии 
генерал Павел Шандрук, кото-

рый 7 мая 1945 года приказал 
дивизии форсировать реку Мур 
и сдаться британским войскам. 
От англичан зависело, попадут 
ли украинские преступники в 
руки советских солдат. Лондон 
принял их сдачу в плен, а пре-
ступники ушли от ответа. В от-
личие от других восточноевро-
пейских частей нелюди из СС 
«Галичина» не были выданы на-
шей стране, где они совершали 
свои зверства. Перебравшись в 
Британию, а затем в США и осо-
бенно в Канаду, каратели с на-
чалом холодной войны прошли 
новую идеологическую «англо-
саксонскую» обработку. Сей-
час в Канаде насчитывается до 
1,5 миллиона этнических укра-
инцев, которые в основном пи-
тают такую же ненависть к Рос-
сии, как их прародители к СССР. 
За голоса этих 4 процентов на-
селения страны сражаются ка-
надские партии. В преддверии 
октябрьских всеобщих выбо-
ров, которые пройдут в Кана-
де, вполне понятен тот, даже не 
радушный, а подобострастный 
прием, который устроили Зе-
ленскому в Оттаве. Погрязший 
в череде скандалов, циничный 
и напористый премьер Трю-
до, который позже заявил, что 
Россия будет использовать ин-
цидент, чтобы продвигать лож-
ную информацию об Украине, 
встречал Зеленского, как ранее 
президента США Байдена. Об-
нимал, не отходил от него, лич-
но представлял ведущим канад-
ским политикам, а на прощание 
ввел очередные санкции про-
тив РФ и обещал выделить Ки-
еву сотни миллионов долларов 
и 50 бронемашин. Между тем 
спикер парламента Рота отвлек 
внимание СМИ и политиков от 
Трюдо и взял на себя всю ответ-
ственность за приглашение на-
циста, пояснив между тем, что в 
отставку уходить не планирует.

В Канаде созрело 
неонацистское гнездо

Как пояснил российский по-
сол в Канаде Олег Степанов, по-
сле холодной войны в Канаде 
специально создали благопри-
ятные условия для нацистов и 
бандеровцев. «Общественность 
в России должна понимать, что 
в Канаде десятилетиями вы-
зревало неонацистское гнез-
до украинского разлива. Вице-
премьер Фриланд — внучка на-
цистского прихвостня, не стес-
няется красоваться под камеры 
с черно-красным бандеровским 
флагом. Пол Грод, канадский 
гражданин, глава Всемирного 
украинского конгресса, в свое 
время фотографировался под 
теми же цветами и портретом 
Бандеры», — заключил Степа-
нов, добавив, что партии Трю-
до, который «надругался над ис-
торией Канады и канадцами», 
теперь будет сложно выиграть 
предстоящие выборы в парла-
мент. Посол Польши в Оттаве 
Витольд Дзельский заявил, что 
он ожидает от канадских вла-
стей извинений за то, что парла-
мент Канады «обеливает таких 
злодеев». «Наша организация 
потрясена тем, что парламент 
Канады аплодировал стоя укра-
инцу, который служил в нацист-
ской воинской части во время 
Второй мировой войны и был 
причастен к массовым убий-
ствам евреев и других людей. 
Необходимо принести извине-
ния и объяснения», - заявил со 
своей стороны «Центр Друзья 
Симона Визенталя».  

На снимке Ярослав Хунка среди 
карателей нацистской дивизии СС 
«Галичина» (1943 год).

А К Ц Е Н Т

«Галичина», которая лютовала 
в западной Украине, и особенно 
в Польше, истребляя преимущественно 
поляков, евреев и цыган, была 
добровольческим подразделением

ПРАВО 
Следователи 
МВД России 
закончили дело 
пособников 
телефонных 
мошенников

КУРЬЕРЫ 
ДОЕХАЛИ 
ДО СУДА
Наталья Козлова

До десяти лет колонии в клима-
тически некомфортных регио-
нах грозит жителю и житель-
нице Крыма за обман стариков. 
Их уголовное дело полицейские 
следователи только что отпра-
вили в суд.

В полицейском ведомстве 
рассказали, что обвиняемыми в 
серии мошенничеств стали двое 
жителей Симферополя 33 и 26 
лет. Парочка весьма активно по-
участвовала в распространен-
ной криминальной схеме «Ваш 
родственник попал в ДТП».

Собственно, сам обман по-
жилых людей проводили пока 
не обнаруженные телефонные 
мошенники. А эти — гражданин 
и гражданка — на них трудились. 
Они  исполняли роль курьеров. 
Подробности  раскрыли в МВД 
России. В ходе предварительно-
го расследования установлено, 
что преступная группа обманы-
вала пенсионеров преимуще-
ственно в возрасте около 80 лет, 
объяснили в полиции. С такими 
стариками жуликам легче всего 
работать. Их ведь проще всего 
ввести в заблуждение, убедить 
сделать то, что от них требуется. 

Мошенники обзванивали 
стариков и  представлялись ко-
му-то сотрудниками органов 
внутренних дел, кому-то мед-
работниками. Рассказывали 
до боли знакомую сказку, что 
близкие пенсионерам люди яко-
бы стали виновниками ДТП. 
Или пострадали от такой ава-
рии и находятся в больнице с се-
рьезными травмами. 

Чтобы помочь им или 
компенсировать причиненный 
вред, необходимо срочно пере-
дать крупную сумму. 

Тут же в разговор вступала 
женщина, которая плачущим го-
лосом от имени родственницы 
просила о материальной помо-
щи. Она, всхлипывая, говорила, 
что следователь готов закрыть 
уголовное дело за определенное 
вознаграждение.  

И тут на связь выходил и сам 
«следователь», он предлагал 
пенсионеру передать деньги ку-
рьеру, который готов прибыть к 
нему домой. 

В полиции заметили, что об-
манщики действовали осторож-
но. В большинстве случаев они 
требовали от стариков завер-
нуть деньги в постельное белье 
и сложить в пакет вместе с ве-
щами. 

Подосланному курьеру напу-
ганные пожилые люди отдавали 
все свои накопления, желая бы-
стрее выручить родственников 
из беды. И только спустя время, 
когда понимали, что их обма-
нули, обращались к настоящим 
полицейским.

Следователи сформулирова-
ли действия помощников афе-
ристов по статьям закона, они 
действовали в составе организо-
ванной преступной группы и ис-
пользовали  эмоционально по-
давленное состояние потерпев-
ших. Так сказано в деле.

Но состояние стариков эту 
парочку особо не волновало. 
Они забирали деньги у обману-
тых пенсионеров, выбрасыва-
ли их постельное белье, а деньги 
переводили на разные счета по-
дельников. 

Себе они оставляли строго 
оговоренную сумму — 10 про-
центов. В качестве заработка. 
Судя по томам уголовного дела, 
общая сумма ущерба составила 
больше двенадцати миллионов 
рублей.

Следователем следственной 
части следственного управле-
ния УМВД по городу Симфе-
рополю этим гражданам было 
предъявлено в окончательной 
редакции обвинение в груп-
повом мошенничестве в особо 
крупном размере. 

Деньги старикам они обяза-
ны будут вернуть.  

Преступная груп-
па обманывала 
пенсионеров 
преимущественно 
в возрасте около 
80 лет, объяснили 
в полиции. Таких 
проще всего запу-
гать

Внучка нациста Ярослава Хунки выложила в соцсетях его фото в приемной 
в ожидании встречи с Трюдо и Зеленским. 
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СОБЫТИЕ Журналисты 
России и Китая обсудили 
в «РГ» развитие прессы

Игра началась

Александр Ленин

Вчера в «Российской газете» состоялся «Китайско-рос-
сийский диалог молодых журналистов». На меропри-
ятии присутствовали представители ведущих СМИ из 
России и Китая, эксперты по международной проблема-
тике, аспиранты и студенты. Участники дискуссии обсу-
дили состояние и перспективы развития политических 
и экономических отношений Москвы и Пекина, роль 
прессы в продвижении двустороннего сотрудничества, а 
также смысл выдвинутых председателем КНР Си Цзинь-
пином «Инициативы глобального развития» и «Инициа-
тивы глобальной цивилизации».

Наряду с сотрудниками «РГ» своим видением с 
аудиторией поделились руководитель службы инфор-
мации Евразийского бюро медиакорпорации Китая 
Ван Дэлу, политолог и автор журнала «Эксперт» Вадим 
Попов, корреспондент Азиатско-Европейского отделе-
ния информационного агентства Синьхуа Хуан Хэ, ди-
ректор Центра социально-экономических и политиче-
ских исследований Китая Государственного универси-
тета управления Фанис Шарипов, а также корреспон-
дент информационного агентства РИА Новости Арина 
Калинина.

Отрадно, что в зале находилось много китайских 
студентов из российских вузов. Большинство из них 
обучаются на различных факультетах МГУ имени М.В. 
Ломоносова. В ходе общения была признана интерес-
ной идея создания международных медиакорпора-
ций и редакций, где могли бы выступать не только ки-
тайские и российские журналисты, но и представите-
ли государств БРИКС и других объединений, а также 
лидеры общественного мнения из разных стран. Это 
позволило бы формировать иную, отличную от запад-
ной информационную повестку, доводить до зри-
телей, слушателей и читателей видение различных 
государств на глобальные процессы и будущее миро-
устройство. Участники диалога пришли к выводу, что 
мир прессы тоже должен быть многополярным.

В позитивном ключе было отмечено успешное про-
ведение медиафорума БРИКС в Йоханнесбурге. Как на-
помнил китайский журналист Ван Дэлу, в ходе одного 
из круглых столов на этом мероприятии в ЮАР гене-
ральный директор ТАСС Андрей Кондрашов признал 
дефицит взаимопонимания между россиянами и жите-
лями стран Африки. Для решения этой проблемы руко-
водитель российского информагентства тогда призвал 
открывать новые корпункты в африканских странах. 

«Нам нужен маяк, который помогает ориентиро-
ваться в мире», — резюмировал Ван Дэлу. По его словам, 
задача журналистов — построить такой маяк, который 
соединит, а не разъединит людей. Представитель ки-
тайской медиакорпорации сказал, что в одном из рос-
сийских изданий видел заголовок — «Мораль должна 
быть с кулаками». Он метафорично уточнил, что в КНР 
готовы превратить кулак в ладонь, а потом протянуть 
руки. «Игра уже начата», — подытожил Ван Дэлу, при-
зывая российских и китайских коллег немедленно при-
ступить к совместной работе. Отдельно на круглом 
столе было указано на важность укрепления сотруд-
ничества между российскими и китайскими СМИ. На 
фоне доминирования западной прессы в международ-
ном информационном пространстве важно создавать 
платформы и форматы для плодотворного общения 
молодых журналистов из России и Китая. В свою оче-
редь другой представитель китайской прессы Хуан Хэ 
напомнил, что в марте председатель КНР Си Цзиньпин 
впервые выдвинул «Инициативу глобальной цивилиза-
ции». В рамках этого китайский лидер призвал уважать 
многообразие существующих в мире цивилизаций, от-
стаивать общечеловеческие ценности.  

Представители ведущих СМИ России и Китая обсудили со сту-
дентами создание международных редакций.
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МВД На фоне СВО 
в России проявились новые 
экстремистские угрозы

Вербуют в Сети

Иван Петров

В Москве во вторник в Центре международной тор-
говли открылась III Международная конференция по 
проблеме распространения идеологии экстремизма. 
Организатором мероприятия выступило МВД России.

Замминистра внутренних дел РФ Андрей Храпов со-
общил, что тема распространения идеологии экстре-
мизма и влияния экстремистских идей сейчас актуаль-
на как никогда. По его словам, технологии информаци-
онных атак на целые государства стали вполне частым 
явлением. «Результаты таких атак — это не просто де-
стабилизация политической, экономической, соци-
альной обстановки внутри отдельного государства, но 
и возможное изменение конституционного строя си-
ловыми, неправовыми методами», — отметил он.

Замминистра указал, что органы внутренних дел в 
России накопили достаточный опыт по предупрежде-
нию, выявлению и раскрытию преступлений экстре-
мистского характера. «Поэтому даже в период санк-
ций и запретов наша страна успешно защищает свои 
интересы», — подчеркнул он.

«В то же время трансляция идеологии нацизма — его 
трансформации в неонацизм — со стороны ряда госу-
дарств, искажение истории России, призывы к наро-
дам национальных республик к действиям сепаратист-
ского характера — это реальные современные угрозы и 
вызовы, стоящие перед российским гражданским об-
ществом», — отметил замглавы МВД Андрей Храпов.

Начальник Главного управления МВД по противо-
действию экстремизму Олег Ильиных в свою очередь 
рассказал о новых экстремистских угрозах, проявив-
шихся на фоне проведения спецоперации. «Предпри-
нимаются попытки вовлечения в преступную деятель-
ность граждан России и беженцев, при этом активно 
используются современные технологии», — указал он. 

Так, совместно с Роскомнадзором в текущем году 
пресечено распространение в российском сегменте 
Сети более 250 тысяч экстремистских материалов.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев поблагодарил Египет за отказ предоставить 
оружие киевскому режиму

Пирамида — не оружейная

КОНФЛИКТ 

Варшава 
возвращает 
Киев 
к реальности

ДРУЖИТЬ 
ПО ПРАВИЛАМ
Василий Федорцев

Польша вполне может обой-
тись и без Украины — такое мне-
ние высказал глава бюро меж-
дународной политики канцеля-
рии польского президента Мар-
чин Пшидач. «Если Украина не 
захочет дружить с Польшей, 
мы это переживем. Мы в НАТО 
и ЕС, у нас сильная армия и не-
плохо функционирующее го-
сударство», — сказал Пшидач в 
интервью радио RMF24. Сама 
Варшава от дружбы с Киевом не 
отказывается. Она просто пы-
тается вернуть Украину к ре-
альности и объясняет ей про-
писную истину — любые отно-
шения в политике, в том числе 
дружеские, строятся только на 
интересах. Сейчас Украина за-
интересована в польской друж-
бе значительно больше, чем 
Польша в украинской, а потому 
Киев, по словам Пшидача, «дол-
жен позаботиться том, чтобы 
Варшава продолжила его под-
держивать».

Выпустив на трибуне Гена-
ссамблеи ООН пар по поводу 
польского эмбарго на укра-
инские зерновые, Владимир Зе-
ленский на обратном пути из 
Нью-Йорка сделал остановку в 
Польше — с явным намерением 
помириться. Польские власти, 
правда, его проигнорировали и 
встречаться с украинским пре-
зидентом не стали. Очевидно, в 
Варшаве хотят убедиться, что 
урок усвоен хорошо. К тому же 
через три недели в Польше пар-
ламентские выборы. Избирате-
ли, судя по соцопросам, полно-
стью поддерживают жесткую 
позицию своего правительства 
в зерновом конфликте, поэто-
му проявлять уступчивость 
польским политикам сейчас не 
с руки. Да и украинскую тему 
до выборов, если понадобит-
ся, можно разыграть еще раз — 
хуже от этого Польше точно не 
будет.

Украина для поляков имеет 
чисто функциональное значе-
ние — в качестве инструмента, 
направленного против России. 
Поэтому прекращать постав-
ки оружия Киеву Варшава не 
собирается, тем более, отка-
заться от этих поставок укра-
инцы все равно не могут. «По-
мощь оружием — это не под-
держка самой Украины, это 
помощь государству, которое 
борется с Россией», — объясня-
ет Пшидач. Во всем остальном 
Украина Польшу не слишком 
интересует, чего нельзя ска-
зать об украинском интере-
се к Польше. Украине нужен 
польский рынок для своих зер-
новых. Отправлять большие 
объемы украинского зерна че-
рез Восточную Европу в запад-
ную часть ЕС не позволяет про-
пускная способность транзит-
ных путей. До введения вос-
точноевропейцами эмбарго по-
чти половина зерна оставалась 
на рынках Польши, Словакии, 
Венгрии, Румынии и Чехии. 
Но сейчас эти рынки закрыты.  
Польский рынок необходим 
Украине и для поставок других 
сельхозпродуктов, а также ста-
ли, леса и прочих товаров.

Польша же поставляет Укра-
ине в первую очередь топли-
во, оружие и машины, то есть 
то, от чего Киев при всем жела-
нии отказаться не может. Через 
польскую территорию также 
идут поставки из других стран.  
В Варшаве уже намекали, что, 
в принципе, могут частич-
но или полностью перекрыть 
этот транзит. Как, впрочем, и 
транзит украинских зерновых 
в обратную сторону. Правда, 
свою сельхозпродукцию поля-
ки на Украину тоже продают, 
но украинский рынок для них 
не слишком важен. И в ответ на 
угрозы Киева ввести эмбарго 
на польские на фрукты и ово-
щи фермеры в Польше просто 
посоветовали Украине попро-
бовать покупать помидоры в 
России. Поэтому, начавшись 
во многом как предвыборный 
театр, зерновой конфликт уже 
перерос в процесс укрощения 
или, если угодно, перевоспита-
ния Украины — чтобы раз и на-
всегда объяснить ей правила 
дружбы с Польшей.  

РАКУРС Исполнят ли США угрозы о применении силы против 
Мексики для решения миграционной проблемы

Кто сказал вторжение

Игорь Дунаевский 

В 
США сегодня вечером 
состоятся вторые де-
баты выдвиженцев в 
президенты от Респуб-
ликанской партии. Од-
ной из главных тем на 
них станет миграцион-
ный кризис на границе 
с Мексикой. О рекорд-

ном наплыве мигрантов, заполо-
нивших как пограничные пере-
ходы, так и отдельные районы в 
мегаполисах США, взахлеб го-
ворят американские политики и 
пишут СМИ.

С начала года число прибыв-
ших в Соединенные Штаты ми-
грантов через южную границу 
уже превысило два миллиона че-
ловек. В крупные города, такие 
как Нью-Йорк и Чикаго, ежеме-
сячно прибывают свыше 10 ты-
сяч переселенцев, нередко живу-
щих на улицах. Мэр Нью-Йорка 
Эрик Адамс заявляет, что без фе-
деральной помощи эта проблема 
уничтожит мегаполис. Особенно 
тяжелая ситуация в последние 
недели складывается в штате Те-
хас, где власти закрыли несколь-
ко пограничных переходов и вве-
ли режим ЧП из-за наплыва де-
сятков тысяч мигрантов, попада-
ющих в США пешком и на поез-
дах. Дошло до того, что губерна-

тор штата Грег Эбботт назвал 
происходящее «вторжением».

На прошлых дебатах рес-
публиканцев губернатор штата 
Флорида Рон Десантис откры-
то заявил, что без колебаний от-
правит войска в Мексику, что-
бы обезопасить Америку, в том 
числе бороться с наркокартеля-
ми, которые считаются одной из 
причин миграционного потока. 
Примечательно, что предложе-
ние вооруженной интервенции 
на территорию соседнего госу-
дарства совершенно не смути-
ло ни однопартийцев Десанти-
са на сцене, ни аудиторию, ко-
торая, напротив, встретила его 
идею одобрительным гулом. Бо-
лее того, схожие идеи высказыва-
ли и другие политики-республи-
канцы. Например, экс-президент 
США Дональд Трамп пообещал 
разместить войска на границе с 
Мексикой.

Действительно ли Вашинг-
тон может пойти на примене-

ние силы против южного сосе-
да? Президент Мексики Андрес 
Мануэль Лопес Обрадор заяв-
лял о неприемлемости военных 
действий США в его стране, но 
призывал не принимать такие 
заявления из Вашингтона близ-
ко к сердцу — мол, все это про-
сто предвыборная борьба. Ситу-
ация с миграцией — ахиллесова 
пята администрации президен-
та Джо Байдена, которая разре-
шить кризис не может, поэтому 
его политические противники и 
правда пиарятся в воинственной 
риторике. 

В то же время воспринимать 
возможность вторжения США 
в Мексику только лишь как ил-
люзию было бы ошибочно. В де-
кабре отпразднует 200-летний 
юбилей так называемая доктри-
на Монро, согласно которой 
юная Америка в свое время объ-
явила Западное полушарие зо-
ной своих интересов, куда евро-
пейцам вмешиваться запреща-

лось. Кстати, хотя сегодня это мо-
жет вызвать разве что усмешку, 
обратной стороной этой доктри-
ны было намерение США не вме-
шиваться в европейские дела. 
На практике в рамках доктрины 
Монро американцы рассматри-
вали Латинскую Америку не как 
государство с самостоятельны-
ми интересами, а как свой зад-
ний двор, где главный закон — 
потребности Вашингтона. Еще 
в XIX веке США силой забра-
ли около половины территории 
Мексики. Куба (1961 год), Саль-
вадор (1977), Гренада (1983), Па-
нама (1989), Гаити (1994) — это 
далеко не полный список стран, 
куда вторгались американские 
войска за последние десятиле-
тия. А в 2019 году администра-
ция Трампа всерьез допускала 
возможность отправки военных 
в Венесуэлу. И нет никаких при-
чин считать, что в случае серьез-
ной угрозы своим интересам 
США вновь не применят силу в 
регионе.

Кстати, еще одним подтвер-
ждением того, что США счита-
ют Мексику и остальные стра-
ны региона своим задним дво-
ром, является то, какие силы 
в Вашингтоне поддерживают 
применение силы на террито-
рии южного соседа. Ведь в сего-
дняшней американской поли-

тике риторически к внешним 
интервенциям больше склонны 
Байден и его однопартийцы-де-
мократы, в то время как в ря-
дах Республиканской партии 
куда популярнее идеи о том, что 
Америка должна заниматься 
своими домашними проблема-
ми. Поэтому на первый взгляд 
может показаться странным, 
что использовать силу в Мек-
сике предлагают именно поли-
тики-республиканцы. Но они 
это предлагают делать именно 
потому, что Мексика в амери-
канском мировоззрении — это 
внутреннее дело США.

А вот действующая админи-
страция Джо Байдена вряд ли бу-
дет действовать военными мето-
дами. Но вовсе не из избыточно-
го уважения к суверенитету Мек-
сики, а в силу того, что нацмень-
шинства в США принято считать 
электоратом Демократической 
партии, которая в обмен на их го-
лоса проводит мягкую политику 
в отношении мигрантов. Риско-
вать перед выборами симпати-
ями своего электората Байдену 
не с руки, ведь низкий рейтинг 
поддержки главы Белого дома и 
так глубоко тревожит его союз-
ников.  

Байден не может остановить поток 
мигрантов из Мексики, который его 
оппоненты называют «вторжением».

А К Ц Е Н Т

 Губернатор Флориды Рон Десантис 
заявил, что без колебаний отправит 
войска в Мексику 

Польша решила 
перевоспитать 
Украину, чтобы 
объяснить 
ей новые правила 
дружбы 
с Варшавой 

СМИ ПИШУТ, МАКРОН 
МОЛЧИТ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Практически все французские газеты довольно широ-
ко осветили скандал с нацистским преступником Яро-
славом Хункой, которого чествовали в канадском пар-
ламенте по случаю визита Зеленского. Излагали детали, 
но каких-либо оценочных комментариев по этому по-
воду избегали. Исключение составил парижский еже-
недельник Marianne.  Заместитель главного редактора 
журнала Джек Дион, в частности, написал, что на Укра-
ине «продолжают прославлять персонажей, которые 
прошли идентичный путь, что и Ярослав Хунка, таких 
как зловещий Степан Бандера, сотрудничавший с наци-
стами, участвовавший в организации Холокоста и при-
зывавший убивать евреев».  «По всей стране в его честь 
называют улицы, ставят памятники, — продолжает жур-
налист. — Это все равно, как если бы в Париже и других 
наших городах  появились  официальные здания, нося-
щие имена Петена, Лаваля, Дорио или Деа (руководите-
ли коллаборационистского режима Виши. — «РГ»). Не-
которые заявляют, что Степан Бандера и его приспеш-
ники, мол, сражались с Советским Союзом. И что из 
этого? Если следовать такой логике, то на Украине и во 
Франции следует реабилитировать всех коллабораци-
онистов, что  переметнулись в лагерь нацистов. Те, кто 
сейчас возмущается канадским коронованием бывшего 
эсэсовца, выступают против ревизии истории, против 
обеления тогдашних коллаборационистов.  Но, молчок! 
Этого нельзя делать, ибо может отрицательно сказать-
ся на репутации Владимира Зеленского, возведенного в 
ранг «живого  божества». Заметим, что официальной ре-
акции  властей на скандал с нацистом в Канаде до сих пор  
не было. В Елисейском дворце из всех сил стараются не 
замечать позорную ситуацию. В отличие от некоторых 
политиков, таких как глава правой партии «Патриоты» 
Флориан Филиппо. В соцсети он написал: «Какой позор! 
Зеленский и Трюдо стоя аплодировали украинскому ве-
терану войск СС. Режим Зеленского продолжает восхва-
лять  коллаборационистов и не изгоняет неонацистов из 
рядов украинской армии. Комментарии излишни».   

САРА В ПЛЮСЕ
Александр Саможнев

Еще не существующая партия, которую собирается со-
здать немецкий политик Сара Вагенкнехт, уже имеет 
много сторонников. Как показал опрос, проведенный 
институтом общественного мнения YouGov, полити-
ческую силу, которая выступила бы против поставок 
оружия киевскому режиму и за начало мирных пере-
говоров, готовы поддержать до 20 процентов граждан 
Германии, имеющих право голова. «Определенно да» 
ответили 6 процентов респондентов, еще 14 допусти-
ли такую вероятность, выбрав вариант «скорее да». 
Еще 63 процента опрошенных не смогли себе пред-
ставить, что они изменят политические пристрастия 
и перейдут на сторону антивоенной партии. В то же 
время 17 процентов не смогли определиться со своей 
позицией. Но даже такие результаты свидетельству-
ют, что у партии Вагенкнехт «высокий электоральный 
потенциал», особенно в Восточной Германии. Там но-
вую политсилу го-
товы поддержать 
29 процентов опро-
шенных (против 19 
процентов в запад-
ной части страны). 
Примечательно, 
что наибольшего 
одобрения антиво-
енная партия Ва-
генкнехт могла бы 
ожидать от сторон-
ников Левой партии 
(55%), «Альтерна-
тивы для Германии» 
(29 процентов), со-
циал-демократов 
и либералов (по 21 проценту). По оценкам экспертов, 
новая политсила вполне может отобрать у них избира-
телей, даже у «АдГ», которая является самой популяр-
ной в тех регионах Восточной Германии.

Как отмечала ранее в интервью газете Der 
Tagesspiegel сама Вагенкнехт, многие немецкие изби-
ратели больше не чувствуют себя представленными 
какой-либо партией. «Я думаю, было бы хорошо, если 
бы у этих людей снова было серьезное обращение», — 
заявила политик.  Впрочем, решения она еще не приня-
ла. Как ожидается, это произойдет в течение несколь-
ких ближайших месяцев.  54-летний политик, которая 
замужем за соучредителем Левой партии и бывшим 
министром финансов Германии Оскаром Лафонтеном, 
жестко критикует правящую коалицию за поддерж-
ку Украины, особенно решения о поставках военной 
техники на миллиарды евро. В феврале она возглавила 
демонстрацию у Бранденбургских ворот в Берлине, в 
которой приняли участие около 10 тысяч человек. Ма-
нифестанты призвали к немедленному прекращению 
поставок оружия Киеву.  

БОЛЬШЕ НЕ ОКРЫЛЯЕТ 
Глеб Сотников

Власти Казахстана поддержали инициативу депутатов 
запретить продажу энергетических напитков лицам до 
21 года. Как указала глава министерства здравоохра-
нения Ажар Гиният, запрет включен в законопроект о 
здоровье народа. В ее ведомстве убеждены, что энер-
гетики оказывают пагубное воздействие на здоровье 
молодежи. В настоящее время идея приравнять та-
кие напитки к алкоголю и табаку рассматривается в 
нижней палате парламента. По словам Гиният, соот-
ветствующий законопроект в ближайшее время пере-
дадут в сенат (верхнюю палату). Стоит отметить, что 
подобные инициативы были уже приняты в несколь-
ких странах. Например, в Польше этим летом прези-
дент Анджей Дуда подписал указ о введении ограни-
чений на продажу энергетических напитков. С 2024 
года в стране лицам до 18 лет запретят покупать энер-
гетики, то есть напитки, в которых содержится более 
150 мг/л кофеина или таурина.Продавцы будут обяза-
ны проверять документы у покупателей. За нарушение 
новых правил предусмотрен штраф в размере до 447 
евро. Соседняя с Польшей Литва ввела такой запрет в 
2014 году. Латвия последовала этому примеру в 2016 
году. В этих странах штраф для недобросовестных про-
давцов составляет до 190 евро.

Большинство супермаркетов Британии с 2016 года 
подписали добровольный запрет на продажу энерге-
тических напитков лицам моложе 16 лет. Власти пла-
нировали ограничить продажи по всей стране еще в 
2019 году, но до сих пор этого не сделали. Летом 2023 
года правительство Шотландии заявило, что не будет 
придерживаться подобного запрета.  Однако, есть и та-
кие страны, где запрет на энергетики вводили, но за-
тем отменяли. В 1996 году французское правительство 
запретило продажу энергетиков Red Bull из-за частых 
проблем со здоровьем у потребителей. Аналогичные 
решения приняли власти Норвегии и Дании. Спустя 12 
лет Франция сняла ограничения, а позже это сделали и 
оба скандинавских государства.  

В МИРЕ
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Сара Вагенкнехт предлагает 
не отправлять оружие Киеву.
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Иван Егоров, Каир

В 
Каире во вторник про-
шли расширенные рос-
сийско-египетские кон-

сультации по безопасности. Их 
провел секретарь Совета без-
опасности  России Николай Па-
трушев с советником президен-
та Египта по национальной без-
опасности Файзой Эль-Нагой и 
советником  президента по во-
просам борьбы с терроризмом 
Магди Абдельгаффаром. 

С российской стороны в 
консультациях приняли уча-
стие представители аппарата 
Совбеза, МИД, ФСБ, МВД, СВР, 
Росфинмониторинга, «Роса-
тома» и Центробанка России. 
В Каир российская делегация 
прилетела из столицы Омана 

— Маската, где накануне состо-
ялись аналогичные консульта-
ции по безопасности. Симво-
лично, что переговоры в Каире 
прошли в историческом дворце 
Абдин, в котором вплоть до се-
редины XX века жили египет-
ские короли. Именно из этого 
дворца король Фарук сразу по-
сле Сталинградской битвы на-
писал Сталину письмо с предло-
жением установить дипотноше-
ния между Москвой и Каиром.  

В начале заседания Николай 
Патрушев поблагодарил египет-
ских коллег за взвешенную по-
зицию по кризису вокруг Укра-
ины. «Приветствуем отказ Ка-
ира от предоставления воору-
жения киевскому режиму. При 
этом понимаем, что такое ре-
шение было принято вопреки 

серьезному давлению со сторо-
ны американцев и европейцев», 
— заметил секретарь СБ РФ. По 
его мнению, США и их сател-
литы продолжают нагнетать 
напряженность в мире.

«Киевский режим по указке 
своих западных кураторов вся-
чески стремится перенести во-
енные действия на российскую 
территорию», — заявил секре-
тарь Совбеза.

Для этого, по его данным, ак-
тивно применяются получен-
ные из-за рубежа воздушные 
и морские дроны, а также ра-
кетное вооружение. Что каса-
ется контрнаступления укра-
инских сил, то, как заявил Ни-
колай Патрушев, оно захлебну-
лось, а Украина продолжает не-
сти огромные людские потери и 
разрушать собственную инфра-
структуру. Что же до переданно-
го киевскому режиму западного 
вооружения, то оно оказалось 
неэффективным против рос-
сийской техники и постепенно 
утрачивается украинцами на 
поле боя.

В то же время секретарь Со-
вета безопасности РФ поддер-
жал позицию Египта и ряда дру-
гих африканских стран о по-
средничестве в урегулирова-

нии украинского кризиса.  Од-
нако он констатировал, что на 
сегодняшний день перспективы 
такого разрешения не просмат-
риваются.

«Украине не позволят пойти 
на заключение мирного согла-
шения  и будут по-прежнему ис-
пользовать ее в качестве орудия 
против России», — сказал он.

Он также обратил внимание 
египетских коллег, что деструк-
тивная роль Запада, направлен-
ная на создание очагов напря-
женности, отчетливо наблюда-
ется не только на Украине, но и 
по всему миру.

В качестве примера он при-
вел Юго-Восточную, Севе-
ро-Восточную и Центральную 
Азию. А также Закавказье и ак-
ватории Черного и Балтийского 
морей, где НАТО, по словам Па-
трушева,  существенно наращи-
вает свои потенциалы, прежде 
всего вдоль российских границ.

«При этом характерно, что, 
как и в случае Украины, они вез-
де стремятся воевать чужими 
руками», — заметил секретарь 
российского Совбеза.

Так, по его данным, ради 
сохранения своего политиче-
ского влияния и доступа к при-
родным ресурсам Нигера запад-

ники пытаются спровоцировать 
крупномасштабный вооружен-
ный конфликт во всем Сахаро-
Сахельском регионе за счет во-
влечения в него государств Эко-
номического сообщества стран 
Западной Африки.

«Хотелось бы верить в то, что 
государства региона не дадут 
втянуть себя в подобную неоко-
лониальную авантюру Запада», 
— заметил Николай Патрушев.  

Что касается итогов россий-
ско-египетских переговоров, 
то были подробно обсуждены 
планы сотрудничества в обла-
сти международной информа-
ционной безопасности как на 
двусторонней основе, так и на 
площадке ООН. Представители 
спецслужб двух стран сделали 
акцент на совместном противо-
действии терроризму и обмене 
информацией о перемещении 
боевиков из зон конфликтов  
Кроме того, были затронуты  
темы экономического сотруд-
ничества двух стран, в том чис-
ле в области  атомной энергети-
ки и в банковской сфере.

Как особо отметил Патру-
шев, «Россия выступает за про-
должение активного взаимо-
действия и укрепление коорди-
нации с Египтом в международ-
ных и региональных делах».

«Особо хотел бы подчерк-
нуть важность поддержания по-
литического диалога и прове-
дения регулярных консульта-
ций по вопросам урегулирова-
ния конфликтов в Сирии, Ли-
вии, Судане и других странах», 
— подытожил секретарь Совбе-
за РФ.  Николай Патрушев отметил важность политического диалога двух стран.
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Деструктивная роль Запада отчетливо 
наблюдается не только на Украине, 
но и по всему миру



9Экономика
economy.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2023
среда № 217 ( 9162 )

Экономика
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАЗВИТИЕ Производство 
семги и форели в России 
выросло почти на 20%

На корм рыбам

Вопреки санкциям, Россия увеличивает производство 
аквакультуры — по итогам первого полугодия 2023 года 
прибавка составила 5,8%. Эксперты опасались, что пре-
пятствием будет дефицит кормов — их мы импортируем 
в основном из недружественных стран. Но, похоже, и эту 
нишу отечественные инвесторы потихоньку осваивают. 

Как рассказали «РГ» в Росрыболовстве, в структу-
ре производства основными видами являются лососе-
вые, карповые, ценные гидробионты (устрицы, мидии, 
гребешки и другие моллюски и иглокожие) и осетровые 
виды. Объем производства лососевых в первом полуго-
дии (преимущественно семга и форель) вырос на 19,5% 
в сравнении с тем же периодом прошлого года, ценных 
морепродуктов и осетровых — на 8%. Ожидается, что в 
2023 году динамика роста порядка 3—5% сохранится.

При этом, по расчетам Росрыболовства, к 2030 году 
удастся избавиться от импортозависимости в кормах — в 
России будет выпускаться 90—95% от общей потребно-
сти отрасли. В прошлом году стали субсидировать ин-
вестпроекты по созданию или модернизации предпри-
ятий по производству кормов для аквакультуры — пред-
принимателям компенсируют до 20% прямых затрат. 
«Мера в первую очередь направлена на стимулирование 
производства кормов для лососевых и осетровых видов 
рыб, поскольку карповые полностью обеспечены рос-
сийскими кормами», — уточняют в Росрыболовстве.

Сложно было представить еще лет семь назад, что мы 
будем выращивать 383,5 тыс. тонн рыбы. Причем од-
ним из главных драйверов роста аквакультуры являют-
ся не дешевые карповые, а премиальные лососевые, об-
ращает внимание управляющий партнер Agro&Food 
Communications Илья Березнюк. Помимо разведения 
рыбы в открытых бассейнах, сейчас также стали появ-
ляться крупные проекты по выращиванию в установках 
замкнутого водоснабжения (УЗВ). 

Из-за санкций в прошлом году были проблемы с вы-
сококачественными кормами для лососевых. Россий-
ские предприниматели переключались на поставки из 
Ирана, Турции, рассказывает Березнюк. Но за последние 
полтора года инвестиционная активность в стране, свя-
занная с созданием собственной кормовой базы, растет. 
Новые проекты заявляют в том числе компании, кото-
рые занимаются производством кормов для животных. 
Рынок привлекательный, ниша свободная, поясняет экс-
перт.  

СИТУАЦИЯ 
Для рыбопромысловых 
судов просят льготные 
кредиты

Спасательный 
флот

Строительство рыбопромыслового флота затормози-
ли санкции. Попавшему под ограничения оборудова-
нию из недружественных стран вроде бы найдены за-
мены. Но оно все равно импортное — свое придется раз-
рабатывать не один год. В этой ситуации судостроите-
лям могли бы помочь льготные кредиты, как в АПК.

Пока завершено строительство всего 19 судов (из 
запланированных 105), из них 11 рыбопромысловых 
судов (из 64) и 8 судов-краболовов (из 41). Из 27 ин-
вестпроектов по строительству рыбоперерабатываю-
щих заводов построено 25 заводов, два еще находят-
ся в стадии строительства, подсчитывают в Росры-
боловстве. «Темп модернизации флота снижен из-за 
санкционных действий, а ранее из-за пандемии», — 
признают в ведомстве.

Сейчас ситуация по каждому проекту обсуждается 
индивидуально на межведомственном штабе. Приня-
ты меры поддержки, продлены сроки строительства 
судов, рассказывают в Росрыболовстве. В 2023 году 
для проектов по серийному выпуску и модернизации 
производства оборудования для строительства гра-
жданских судов (в 
том числе для рыб-
ной отрасли) из фе-
дерального бюдже-
та уже было направ-
лено 14 млрд руб.

Сроки реали-
зации проектов по 
строительству ры-
бопромысловых 
судов сдвинуты на 
два года, что ста-
ло поддержкой для 
верфей, но дополни-
тельной нагрузкой 
на заказчиков-инвесторов, считают представители су-
довладельцев. Заказчики судов говорят о том, что ана-
логи попавшему под санкции оборудованию подобра-
ны. Однако обеспечить замену именно отечественны-
ми аналогами пока невозможно. Несмотря на создан-
ные стимулы для развития российского производства, 
это вопрос нескольких лет, отмечают эксперты. 

В ситуации, когда откладывается получение ново-
го судна, а затраты на обслуживание кредитов растут, 
необходимы и меры поддержки инвесторов. В Ассо-
циации судовладельцев рыбопромыслового фло-
та предлагают распространить для них инструмент 
льготного кредитования, который уже доказал свою 
эффективность в АПК. Уже предусмотренные меры не 
срабатывают из-за недостаточности объема финан-
сирования и ограничений по типам судов. Все меры 
господдержки (льготный лизинг, возмещение части 
затрат на строительство судна и другие) направлены 
только на мало- и среднетоннажные рыбопромысло-
вые суда. При этом в нашей стране промысел в основ-
ном ведется в экспедиционном режиме, для которого 
нужны крупнотоннажные суда, поясняют специали-
сты. Но  сегодня поддержка рыбакам важна как ни-
когда, добавляют они.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В России цены на красную рыбу падают на фоне рекордного вылова

Большая икра
Татьяна Карабут

Ц
ены на лососевые в этом 
году будут доступными 
для потребителя на фоне 

рекордного вылова, рассказал 
в интервью «РГ» президент Все-
российской ассоциации рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев. Но увеличения по-
требления вряд ли стоит ждать 
— этим вопросом государству 
надо серьезно заниматься.  

В этом году лососевая путина 
удачная. Значит ли это, что 
красная рыба, а также крас-
ная икра подешевеют в мага-
зинах? На сколько?

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: На Дальнем Вос-
токе добывают горбушу, кету, 
нерку, кижуч. Свыше 98% при-
ходится на первые три вида, са-
мая массовая — горбуша. 

Семгу и форель не добывают, 
а выращивают. Главными произ-
водителями в мире являются 
Норвегия и Чили. У нас в стране 
тоже реализуются проекты по 
выращиванию семги и форели — 
в прошлом году было произве-
дено 154 тыс. тонн в живом весе. 
Но эксперты считают, что тем-
пы роста аквакультуры в этом и 
следующем годах затормозятся. 

Если говорить о диком лосо-
се, на 18 сентября в России до-

быто 589,6 тыс. тонн. Это самый 
высокий показатель за минув-
шие пять лет. По нашим прогно-
зам, в этом году выпуск красной 
икры может превысить 30 тыс. 
тонн против 13—14 тыс. тонн в 
2022 году. За 2010 — 2022 годы 
объем рынка красной икры в 
России сформировался на уров-
не 15 — 17 тыс. тонн. 

Благодаря удачной путине, 
отпускная цена на горбушу уже 
существенно снизилась по срав-
нению с прошлым годом: сейчас 
она находится на самом низком 
уровне с 25 июня 2022 года — в 
среднем 152 руб. за кг. По нерке 
мы тоже видим определенное 
снижение. Есть определенный 
рост стоимости доставки рыбы 
из районов промысла в центр 
страны. Тем не менее цены на 
лососевые в магазинах должны 
быть в этом году доступными. 

Семга и форель, выходит, де-
шеветь не будут? Учитывая 
текущий курс рубля. 

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: На мировом рын-
ке цена на лосось растет, так как 
рынок лосося (36,3 млрд долла-
ров) один из самых быстрорас-
тущих сегментов. По оценкам 
экспертов, через 5—6 лет он об-
гонит мясной рынок. Растет ко-
личество потребителей — растет 
спрос — растет цена.   

В мире выращивается 3 млн 
тонн аквакультурного лосося, 
из них 1,4 млн приходится на 
Норвегию, около 1 млн тонн на 
Чили. С поставками из Норве-
гии у нас есть проблемы — это 
недружественная страна. Есть 
расчет на Чили. 

По мнению экспертов, по-
требление рыбы в России па-
дает. Как это можно испра-
вить? 

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Развитием культу-
ры потребления рыбы занима-
ются все страны: на это из бюд-
жета выделяются большие сред-
ства — издаются гиды, работают 
в школах, проводят специаль-
ные курсы для тех, кто занима-
ется кейтерингом в образова-
тельных учреждениях. 

Но у нас как можно гово-
рить о культуре потребления 
рыбы, если из госпрограммы 
по развитию рыбохозяйствен-
ного комплекса убрали показа-
тель среднедушевого потребле-
ния рыбы не менее 25 кг? Ведь 
дальше работает бюрократиче-
ская логика: раз этого показате-
ля нет в госпрограмме, значит, и 
финансирования под него нет. А 
раз нет финансирования, то ни-
какие целевые программы, ко-
торые могли хотя бы отчасти со-
финансироваться из госбюдже-
та, невозможны. 

Потребление рыбы по ито-
гам прошлого года, по нашим 
подсчетам, и так снизилось при-
мерно на 1—1,5 кг. Вроде бы не 
драматично. Но от рыбы, в от-
личие от многих других продук-
тов, люди отвыкают быстро. 

Как увеличить потребле-
ние? У меня нет ответа на этот 
вопрос. Я считаю, что основ-
ные скрепы этого рынка сейчас 
пришли в негодность. Он рабо-
тал до тех пор, пока у спроса на 
рыбопродукцию существова-
ли бюджетные мышцы в виде 

бюджетных выплат: пособий, 
индексаций зарплаты. Продав-
цы не расширяли ассортимент, 
не улучшали качество рыб-
ной продукции, а только ме-
няли ценники. У людей деньги 
были — они мирились с повы-
шением цен. Но сейчас эта мо-
дель рынка себя исчерпала. 

Плюс в этом году подскочи-
ли цены на логистику — доста-
вить в центр стоит столько же, 
сколько стоит, например, се-
ледка. И нет никаких основа-
ний считать, что это сезонное 
увеличение сойдет на нет. Так 
как инфраструктура, техноло-
гии устарели. Этим вопросом 
нужно серьезно заниматься.  

То есть потребление рыбы бу-
дет и дальше снижаться? 

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Не думаю. Скорее, 
будет снижаться маржа рыбо-
промышленников. Столкнув-
шись с ограничением потреб-
ления на внутреннем рынке (а 
в этом году у нас рыбы будет 
много) и со сложностями ре-
ализации на внешнем рынке, 
рыбопромышленники неиз-
бежно будут вынуждены идти 
на снижение маржинальности 
и, значит, снижение цены. Про-
сто это будет приводить к ро-
сту закредитованности пред-
приятий. Кредитный «холесте-
рин» будет постепенно нарас-
тать. С повышенным холесте-
рином можно, конечно, долго 
и неплохо жить. Но в какой-то 
момент может случиться что-
то нехорошее.  

С 1 августа введен запрет на 
ввоз готовой продукции из 
рыбы и морепродуктов из не-
дружественных стран. Уда-
лось ли заместить прибал-
тийские шпроты и другую 
запрещенную продукцию?

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Запрет коснулся 
микроскопической доли рын-
ка. В 2021 году импорт продук-
ции по двум категориям со-
ставил 65,9 тыс. тонн, из них 
попали под запрет 2,317 тыс. 
тонн (3,5%) стоимостью 10,89 
млн долларов (4,4%) — недру-
жественные страны. При этом 
внутренний рынок пресервов 
и консервов оценивается в бо-
лее 336 тыс. тонн, то есть на им-
портную готовую продукцию 
из недружественных стран при-
ходится менее 1%. Так что нет 
смысла в импортозамещении 
этого сегмента.

Те же шпроты производят 
балтийские, калининградские 
рыбаки. Мне кажется, это фан-
томные боли потребителей, 
которые в 80-е годы считали 
праздником покупку баноч-
ки рижских шпрот и до сих пор 
считают, что других шпрот не 
производится. Но это не так. 

Есть ли повод для беспокой-
ства у потребителей после 
сброса воды с АЭС «Фукуси-
ма»? Мы точно не будем есть 
радиоактивную рыбу?

ГЕРМАН ЗВЕРЕВ: Российские рыба-
ки не ведут промысел в районах 
сброса воды. Вместе с тем Рос-
сельхознадзор усилил контроль 

за продукцией, произведенной 
из уловов, добытых вблизи ме-
ста сброса. Если в продукции 
будет превышен максимально 
допустимый уровень содержа-
ния радионуклидов, будут при-
няты ограничительные меры в 
отношении поставок таких то-
варов.  

Приморское межрегиональ-
ное управление Россельхознад-
зора с 4 по 10 сентября прове-
ло 532 исследования 177 проб 
рыбной продукции общим ве-
сом 45,2 тыс. тонн. Случаев пре-
вышения установленных нор-
мативов по показателям радио-
активной чистоты не установле-
но. За неделю до этого лабора-
тория провела 170 исследова-
ний 57 проб. Специалисты ра-
диологического отдела и отдела 
испытаний пищевых продук-
тов, продовольственного сы-
рья, воды, кормов и биоматери-
ала Приморской межобластной 
ветлаборатории и Сахалинско-
го филиала исследовали пробы 
рыбной продукции, добытой 
в промысловых зонах Примо-
рья, Сахалинской области, Ха-
баровского и Камчатского края.

А экспорт из Японии в Рос-
сии очень незначительный, 
поэтому уход с рынка японских 
морепродуктов, потенциально 
зараженных, потребитель даже 
не заметит. Например, в 2022 
году импорт из Японии соста-
вил всего 220 тонн при общем 
импорте в 547 тыс. тонн.

Но любая радиофобия срод-
ни пожару: возникнув, она на-
чинается распространяться с 
огромной скоростью. Если ис-
кусственно раздувать тему, в 
какой-то момент человек пере-
стает мыслить рационально. Он 
не будет разбираться, где вы-
ловлена рыба, а просто переста-
нет ее покупать. Это создает ко-
лоссальный негативный фон в 
отношении рыбы вообще.  

Уловы без уловок
Подобные мероприятия 
в других регионах могут 
стать одним из инстру-

ментов повышения интереса к 
отечественной рыбной продук-
ции, считают в ведомстве. А для 
снижения стоимости рыбы гла-
ва Росрыболовства Илья Шеста-
ков предложил субсидировать 
железнодорожные перевозки 
горбуши в центр страны. Сейчас 
субсидируют железнодорожные 
перевозки только минтая. 

Ассоциация судовладель-
цев рыбопромыслового флота 
(АСРФ) предлагает распростра-
нить такую льготу на филе дру-
гих рыб социально значимой 
категории (треска, сельдь) и ряд 
других продуктов.

В свою очередь, в Рыбном со-
юзе совместно с губернатором 
Камчатки Владимиром Солодо-
вым продвигают проект «Кам-
чатская рыба». «Его суть — по-
вышение качества и доступно-
сти камчатской рыбы за счет оп-
тимизации товаропроводящей 
цепи, то есть снижения издержек 
на пути следования рыбы до ма-
газина при сохранении ее каче-
ства», — поясняет Панин. По его 
мнению, это позволит снизить 
цены на рыбу на 20%.

Один из наиболее действен-
ных инструментов для стиму-
лирования спроса на внутрен-
нем рынке  — механизм госзаку-
пок. В первую очередь закупать 
больше рыбы нужно для детса-

дов и школ, считает президент 
АСРФ Алексей Осинцев. При 
этом важен акцент на закупки 
продукции глубокой перера-
ботки — это решит проблему с 
потерей качества и вкуса рыбы. 
Именно из-за этого школьники 
отказываются от рыбных блюд 
и, взрослея, уже не включают их 
в свое меню, считает Осинцев. 
Он также считает, что нужно до-
полнить рекомендации Роспо-
требнадзора для образователь-
ных учреждений стандартами 
удобных в приготовлении рыб-
ных филе, фарша, сурими. Сей-
час есть стандарты только для 
мороженой рыбы. 

То же самое — с госзакупка-
ми для работников силовых ве-
домств. При этом сам механизм 
госзакупок нужно изменить, ис-
ключив возможность приобре-
тать импортную продукцию, до-
бавляет глава АСРФ. 

Но по мнению экспертов, за-
медлить реализацию этих за-
мыслов могут намерения вла-

стей исключить из госпрограм-
мы по развитию рыбохозяй-
ственного комплекса цель по 
увеличению потребления рыбы 
в России до 25 кг на человека в 
год. В минсельхозе объясняли та-
кие планы тем, что показатель в 
25 кг косвенно дублирует второй 
индикатор — уровень самообес-
печения рыбой (не менее 85% в 
год). На реальном потреблении 
рыбы это никак не скажется, уве-
рены в министерстве. 

«Ключевые индикаторы в 
переработке критически важ-
ны для развития отрасли и вну-
треннего рынка. Нет цели — нет 
государственных планов разви-
тия и нет контроля за их выпол-
нением. Поэтому нужно не толь-
ко вернуть, но и обновить пока-
затель до 28 кг на человека в год, 
в соответствии с рекомендация-
ми минздрава», — считает Алек-
сандр Панин.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря удачной путине, в этом году 
красной икры получится в два с лишним 
раза больше, чем в прошлом

А К Ц Е Н Т

Во времена СССР население пичкали 
рыбой, потому что не было мяса. Сейчас 
доступного, охлажденного мяса в стране 
вдоволь, а рыба — дорогая и мороженая 

А КАК У НИХ

Вопреки многочисленным мифам, рацион жителей 

Апеннин не ограничивается одной лишь пастой или 

пиццей. В основе средиземноморской диеты, кото-

рая входит в список наследия ЮНЕСКО, лежит по-

требление рыбы и морепродуктов. Среднестатисти-

ческий итальянец поглощает в год 28 килограммов 

рыбных деликатесов и моллюсков. Это один из са-

мых высоких показателей в Европе. Согласно по-

следним исследованиям, каждый третий убежден, 

что рыба и морепродукты чрезвычайно полезны для 

здоровья и помогают разнообразить рацион пита-

ния. Не удивительно, что 42 % жителей употребляют 

их 2—3 раза в неделю и лишь 2,5% признались в том, 

что не едят их исключительно из-за вкусовых пред-

почтений. Главным фаворитом итальянцев является 

дорада, ее потребляют 36% населения. На втором 

месте — семга (30%). В то время как около 20% жи-

телей Италии отдают предпочтение осьминогу и ми-

диям. А в этом году в рационе жителей некоторых 

регионов страны появился уроженец Северной 

Америки, голубой краб, который нанес местной ры-

боводческой промышленности серьезный урон. 

Итальянское правительство даже объявило о выде-

лении 3 млн евро на борьбу с быстрым распростра-

нением  краба, поедающего коренных обитателей 

местных морей.

Традиции устраивать в четверг «рыбный день» во 

Франции нет. Тем не менее, как показывает стати-

стика, француз минимум раз в неделю садится за 

стол в предвкушении полакомиться блюдом из 

рыбы. По официальным данным, каждый из 68 млн 

граждан страны в год потребляет 34 кг рыбы и море-

продуктов (последних где-то треть). Причем за по-

следние десять лет потребление выросло примерно 

на 15%. Каким видам отдают предпочтение? Треске и 

лососю, на их долю приходится до 80% от общего 

количества.

И вот интересная деталь: в то время, как Франция 

обладает огромными морскими «угодьями», а это 

10,6 млн кв. км (учитываются и заморские террито-

рии, в том числе  Новая Каледония, Французская По-

линезия), собственное производство составляет 

всего лишь треть от потребляемой здесь рыбы. 

Остальное импортируется. К примеру, 75% популяр-

ного здесь лосося, как в свежем виде, так и копчено-

го, завозят из Норвегии, Великобритании, Чили и 

США.

В Европе есть страны, которые дают фору и итальян-

цам, и французам по части потребления рыбы. Это 

Португалия, где на человека в год приходится 56,8 

кг, Испания — 45,6 кг. В среднем же в странах ЕС этот 

показатель составляет 21,6 кг на человека.

Но всем им далеко до Южной Кореи. Корейцы едят 

морепродуктов даже больше, чем мяса, — в среднем 

каждый житель потребляет почти 70 кг морепродук-

тов в год. Причем что корейцы, что японцы едят не 

только рыбу, а практически все, что находят в 

море, — от водорослей и ракушек до акул и китов. 

Жители Дальнего Востока России не дадут обма-

нуть — дайте корейцу или японцу зайти в море, они 

тут же найдут что-то съедобное и будут при этом ис-

кренне убеждать вас, что все это крайне полезно 

для здоровья, причем желательно именно в сыром 

виде. Так, из тех самых почти 70 кг морепродуктов 

на душу населения около 28 кг приходится на мор-

ские водоросли, а остальные 42 — на рыбу, моллюс-

ки и прочее. Вполне может быть, что корейцы и 

японцы правы, убеждая, что морепродукты — осо-

бенно сырые — крайне полезны для здоровья. Не 

зря же именно эти две нации могут похвастаться 

низкими показателями ожирения и рекордными дан-

ными продолжительности жизни.

Подготовили Нива Миракян, Рим, 
Вячеслав Прокофьев, Париж, 
Олег Кирьянов, Сеул

Аналоги попавше-
му под санкции 
оборудованию 
для флота найде-
ны, но они все 
равно импортные

ДЕЛИКАТЕС 

В Крыму стали 
выращивать 
российских 
устриц

ТЕЛО 
В СТВОРКАХ
Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

Крымские ученые создали тех-
нологию полного цикла выра-
щивания устриц. Теперь этот 
процесс не зависит от импорт-
ных поставок. Первую партию 
«своих» уже готовят к пересад-
ке в море. Россияне ежегодно 
потребляют около 4,6 тыс. тонн 
устриц.

Специалисты Федерально-
го исследовательского центра 
Института биологии южных 
морей им. А.О. Ковалевско-
го РАН в экспериментальном 
питомнике создали техноло-
гию полного цикла выращи-
вания устриц. Ученые не про-
сто воспроизвели потомство 
океанских моллюсков у бере-
гов полуострова, но провели 
селекционную работу, которая 
сделает Черное море родным 
для этого вида. Гидробиоло-
ги работали под эгидой науч-
но-образовательного центра 
«МореАгроБиоТех», образо-
ванного в рамках нацпроекта 
«Наука и университеты».

Первая устричная ферма на 
полуострове появилась 13 лет 
назад, а сегодня их уже более 
десяти. Но до последнего вре-
мени мальки этого морского 
обитателя — спат — завозились 
в Крым из Европы. Однако в 
условиях сегодняшней поли-
тической нестабильности это 
стало невозможно. Тогда спат 
двустворчатых ракушек нача-
ли привозить в Черное море с 
Дальнего Востока.  

Проблемой адаптации ги-
гантской дальневосточной 
устрицы Magallana gigas заня-
лись ученые отдела аквакульту-
ры и морской фармакологии 
ФИЦ ИнБЮМ. Это не простая 
задача, учитывая, что соле-
ность Японского моря 34%, а 
Черного — 13—22%. 

В лабораторных условиях 
ученые отобрали подходящих 
производителей — маточное 
стадо, затем моллюски про-
шли адаптацию, после чего был 
проведен нерест. В результа-
те специалисты получили не 
менее миллиона личинок раз-
мером около 50 микрон, кото-
рые сначала выросли в восемь 
раз, а затем были пересажены в 
бассейны, где для них подгото-
вили специальную подстилку 
из осколков раковин и пласти-
ковых чашечек. Сегодня в сте-
нах ФИЦ проходит процедуру 
доращивания свыше 800 тыс. 
штук устричного спата.  

Подготовила Татьяна Карабут
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В нашей стране промысел в основном ведется в экспедицион-
ном режиме, для которого нужны крупнотоннажные суда.

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ Зачем жилые 
дома оборудуют Face ID

Смотри в глаза

Сергей Жуков

Столичные застройщики все чаще используют систе-
му распознавания лиц для доступа в жилые комплексы. 
Помогает ли им эта технология защитить дом от посто-
ронних?

По словам экспертов, распространение бесконтакт-
ной системы доступа в новостройках ускорила панде-
мия: большинство крупных застройщиков в столице 
начали работать с распознаванием лиц именно в 2020—
2021 годы, хотя первые такие ЖК появились еще рань-
ше. Аналитики компании «Метриум» подсчитали: 9 из 
20 крупнейших девелоперов Москвы предусматривают 
технологию хотя бы в одном из своих проектов. Осталь-
ные 11 компаний отдают предпочтение другим бескон-
тактным «фишкам»: прокси-картам, брелокам или мо-
бильным приложениям. «Вход лицом» внедряют прежде 
всего  в жилье бизнес- и премиум-класса, но и в массо-
вых новостройках это тоже встречается. 

Многие знакомы с Face ID по функции разблокиров-
ки смартфона: лицо пользователя сравнивается с изоб-
ражением, хранящимся в памяти устройства. Работает 
такая система и в метро. Застройщикам нравится удоб-
ство технологии. «Жильцам не нужно запоминать коды, 
бояться потерять карту или брелок. В отличие от дакти-
лоскопических сканеров распознавание лица не требу-
ет физического контакта с поверхностями. Это снижает 
затраты на санитарные меры, — говорит замгендирек-
тора MR Group Ирина Дзюба. — Технология повышает и 
безопасность жилища, поскольку злоумышленники не 
смогут попасть в здание с помощью утерянной карты». 
Не пройдут также маргинальные личности, мошенники 
и рекламщики, засоряющие подъезды ненужными ли-
стовками. Face ID, утверждает менеджер по маркетин-
говым коммуникациям Softlogic Наталья Каминская, 
способна различить жильцов и персонал жилого дома, 
определив человека по характерным приметам, голов-
ному убору, прическе, цвету волос и аксессуарам. В це-
лом система эффективна: уровень распознавания лиц 
варьируется в диапазоне 96—98 процентов, рассказал 
«РГ» основатель Mirey Robotics Андрей Наташкин. Но 
погрешность, отмечает он, есть всегда. «В США, напри-
мер, был эксперимент: Face ID идентифицировала 28 
из 535 американских конгрессменов как опасных пре-
ступников, что, конечно, было ошибкой, — объяснил На-
ташкин. — Нельзя исключать сбой системы. Плюс техно-
логия требует хранения больших объемов данных. Со-
ответственно, встает вопрос о гарантии безопасности 
персональных данных. И последнее — система не лишена 
уязвимостей, что не раз признавали в публичном про-
странстве сами разработчики». Однако обмануть Face 
ID с помощью фотографии, подчеркивают эксперты, не 
удастся — система сканирует объемное изображение и 
анализирует множество точек, узнавая людей не хуже 
живого человека.

А как быть, если человек не хочет делиться своей био-
метрией? По словам IT-менеджера Сергея Гатауллина, 
действующее законодательство не требует обязатель-
ного предоставления своих данных любым операторам. 
Проще говоря, вариантов доступа в подъезд должно 
быть несколько.  

Сергей Буланов

Э
й, куда, вон мой поворот! 
Поздно — типичный мо-
сковский таксист Азиз 

благополучно проскочил съезд 
на улицу Авиаторов в Солнцеве. 
«Извини, навигатор заглючил, 
— кается водитель. — Попытаюсь 
дворами объехать...» По такому 
сценарию проходят теперь мно-
гие поездки в такси при сбоях 
GPS. Ладно дело было бы только 
в окрестностях Боровского шос-
се: таксисты без навигатора ста-
ли плутать и в центре города.

«Было время, когда водите-
ли такси лучше всех знали го-
род, — рассказывает автоэксперт 
Игорь Моржаретто. — В некото-
рых городах мира таксисты и 
сейчас могут не только в любую 
точку доставить, но и экскурсию 
провести». В Москве же и других 
наших миллионниках коренные 
горожане  редко идут на работу 
в такси. По оценкам лидера дви-
жения «Синие ведерки» Петра 
Шкуматова, водители такси в 
наше время процентов на 70 за-
висят от навигатора. 

Впрочем, и москвичам за ру-
лем  приходится непросто без га-
джета: во дворах  шлагбаумы, на 
дорогах постоянные перекрытия 
и ограничения. Но основные ло-
кации горожане помнят и доста-
вят пассажира, даже если нави-
гация выйдет из строя на фоне 
ситуации с беспилотниками. К 
тому же москвичам понятна ло-
гика топонимики: например, 
улица Римского-Корсакова со-
седствует с улицей Мусоргско-

го, а за улицей Декабристов сто-
ит искать улочки Пестеля и Бес-
тужевых. Но что для них эпизо-
ды родной истории, то для приез-
жих — просто слова и стрелочки 
на дисплее.

Так все чаще пассажиры в сто-
лице встречаются с таксистами, 
которые  не понимают, где ули-
ца Тверская, а где  Тверские-Ям-
ские, или как это — проехать на 
Петровку по Успенскому пере-
улку. Все эти конфузы должны 
были исчезнуть с 1 сентября, 

когда одновременно вступили в 
силу федеральный и московский 
законы о такси.

Несколько регионов, в том 
числе и Москва, приняли соб-
ственную норму об аттестации 
водителей на знание города, под-
черкнула председатель Обще-
ственного совета по развитию 
такси Ирина Зарипова. Тем не  
менее аттестация на знание то-
понимики и достопримечатель-
ностей до сих пор не проводит-
ся. В пресс-службе  дептранса это 
объяснили тем, что соответству-
ющий регламент еще разраба-
тывается. Поэтому пока  нельзя 
сказать, как и в какой форме так-
систы будут сдавать экзамен. Со-
гласно одной из статей столич-
ного закона о такси, никто из за-

валивших такой зачет не сможет 
получить разрешение на таксо-
моторную деятельность. 

«В нашем понимании атте-
стация должна соответствовать 
современным реалиям, — ком-
ментирует Зарипова. — Прово-
диться в электронном виде, не 
занимать много времени. Хо-
рошо бы предоставить возмож-
ность сдать экзамен в  удален-
ном формате». По неофициаль-
ным данным, в Москве планиру-
ют для подобного тестирования 

как раз электронную платформу. 
Проблема в том, как исключить 
подсказки: ведь экзаменуемый 
на удаленке может просто «на-
гуглить» информацию.

Сиюминутно ситуация не из-
менится, говорят в Обществен-
ном совете по развитию такси. 
Аттестовать предстоит десятки 
тысяч водителей. Это огромный 
объем работы с точки зрения ор-
ганизации, трудозатрат и финан-
сов, уверена Зарипова. Поэтому 
Совет настаивает на переход-
ном периоде: водители должны 
успеть подтянуть знания. Если 
его не дать, на линии может ока-
заться недостаточно водителей, 
прошедших аттестацию, что 
приведет к росту цен на такси, 
опасается собеседник «РГ».   

ПРОЕКТ Что построят на Ленинградском проспекте вместо завода «Слава»

Продолжение — Slava
Любовь Проценко 

П
устырь, лет десять 
п о р т и в ш и й  в и д 
самого начала Ле-
нинградского про-
спекта на месте ча-
сового завода «Сла-
ва», исчез словно 
сам собой. Брешь 
закрыл дом с дву-

мя крыльями. Левое восьми-
этажное в стиле исторической 
застройки выглядит так, буд-
то всегда здесь и было, а пра-
вое, на углу с 1-й Тверской-Ям-
ской, с diamond-фасадом, как 
и положено бриллианту, сияет 
острыми гранями. Таким увиде-
ли переход от Москвы прошлой 
к Москве современной архи-
текторы британского бюро. Но 
этот дом, а за ним еще три баш-
ни-восьмиэтажки, лишь первая 
очередь проекта Slava, который 
презентовали на прошедшем 
Московском урбанфоруме. 

Корреспонденты «РГ» про-
гулялись по  городскому квар-
талу, который создается возле 
Белорусского вокзала. Первая 
очередь — четыре дома с апар-
таментами. В два первых вход 
с Ленинградского проспекта, в 
три башни за ними —  с 1-й Твер-
ской-Ямской. Что удивляет: на 
проспекте кипит бурная жизнь 
мегаполиса. Но проходишь че-
рез дом в общий для всех зданий  
дворик, а там -  тишина. За забо-
ром, на 1-й Тверской-Ямской, 
место еще для  четырех башен. 
Они будут в 36 -37 этажей, и не 
с апартаментами, а с кварти-
рами. Низ высоток, накрытый 
единым стилобатом, займут ма-

газины, рестораны, картинные 
галереи, бассейн, фитнес-цен-
тры, детские клубы. Обществен-
ный центр, открытый для всех. 
На крыше этого пространства 
разобьют парк с лавочками, 
зеленью и кинотеатром -толь-
ко для жителей. Этот уголок 
Slava для спроектировавшего 
его знаменитого американско-
го архитектора Хельмута Яна 
волею судьбы оказался послед-
ней работой. В 2021 году, когда 
неподалеку от дома в штате Ил-
линойс он ехал на велосипеде, 
его насмерть сбила   машина. В 
Москве по проекту Яна в ММДЦ 
сейчас продолжается строи-
тельство еще одного бизнес-
центра — iCITY, состоящего из 
34- и 61-этажных башен. 

В Slava же добавится еще две 
очереди: их построят по проек-
ту японского архбюро «Ник-
кен Секкей», известного уме-
нием работать со сложными 
транспортными проектами. 

Его участие придало особый 
шарм и в то же время практи-
ческую пользу. Пешеходные 
Тверские-Ямские улицы — 2-я, 
3-я, сейчас отрезаны железной 
дорогой от Белорусского вок-
зала и уже обжитой террито-
рии напротив него вокруг биз-
нес-центра «Белая площадь».  
Проект японцев свяжет их жи-
телей напрямую комфортным 
пешеходным бульваром. На вы-
соте порядка 10 метров он на-
кроет железную дорогу и прой-
дет от здания к зданию на рас-
стоянии 150 метров. Таким об-
разом с Ленинградского про-
спекта  появится еще доступ к 
двум станциям метро «Белорус-
ская» буквально в 5—7 минутах 
хода. Такой проект, результатом 
которого станет не утилитар-
ный путепровод над путями для 
проезда машин, а мост как еще 
и место для прогулок, впервые 
реализуется не только в Моск-
ве, но и в России.

Сами же здания, которые свя-
жет бульвар, это еще две новые 
очереди проекта. Четвертая — 
три офисных башни, которые 
добавят северу столицы 17, 5 ты-
сячи рабочих мест. А пятая оче-
редь — самая высокая, около 180 
метров, порядка 40 этажей, сме-
шанного назначения: с офисами 
и сервисными апартаментами. 
Многие москвичи наверняка по-

мнят, какие кипели страсти в на-
чале 2000-х вокруг застройки в 
этой части города. Особенно го-
рожан раздражало то, что крест 
стоящего там старообрядче-
ского храма Николы Чудотвор-
ца оказался не на фоне неба, а 
среди взметнувшихся по сосед-
ству 6—15-этажных треуголь-
ных башен. Но прошло время. 
Первые этажи новостроек об-

жили банки, магазины, множе-
ство кафе и ресторанов…И  ста-
ло очевидно: москвичи приня-
ли обновленную площадь — она 
не пустует. Да и сам храм, сей-
час отреставрированный, на 
фоне офисного центра смотрит-
ся даже интереснее. Впишется 
ли также органично новый небо-
скреб в сложившуюся застрой-
ку, покажет время.  

На фасаде дома на Ленинградском проспекте — стеклянная гармошка, которой гордятся именитые архитекторы. 

А К Ц Е Н Т

Два района — Беговой и Тверской, 
свяжет пешеходный бульвар, 
который построят над железной 
дорогой

ЖИЛЬЕ Почему москвичи 
переплачивают 
за коммуналку сотни 
тысяч рублей

ЖЭК-
потрошитель

Александр Мелешенко

Многодетной семье из Северного Бутова вернули 
больше 150 тысяч рублей, переплаченных за воду. А жи-
телю района Ивановское — 77 тысяч, их ему тоже насчи-
тала УК в качестве долга, хотя в квартире он даже не жил. 
Подобные новости появляются регулярно — люди, ко-
торые привыкли платить по счетам, вдруг становятся 
должниками. В чем же дело? 

Для начала разберем случай с многодетной семьей с 
улицы Грина, 42. Ей  действительно насчитали  за воду 
150 187 рублей. Причем за месяцы, когда в квартире ни-
кто не жил. И показания тоже никто не передавал — за-
чем, если цифры там не меняются? В Мосжилинспекции 
пояснили: это одна из самых распространенных ошибок 
— люди уезжают в отпуск, командировку, на дачу и забы-
вают про счетчики. По закону в такой ситуации комму-
нальщики первые три месяца начисляют плату по сред-
немесячным показаниям. А потом по нормативу, кото-
рый в Москве составляет почти 7 м3 холодной воды на 
человека в месяц и чуть больше 4,7 м3 горячей.  В реаль-
ности один человек столько тратит крайне редко — обыч-
но этого хватает на всю семью. 

В  квартире на 
улице Грина про-
писаны 10 человек, 
и на всех расход 
воды подсчитали по 
нормативу. Так за 
несколько месяцев и 
«набежало» 150 ты-
сяч долга. Когда же 
глава семьи увидел 
платежку и пошел 
разбираться, пока-
зания счетчиков у 
него приняли, но 
перерасчет делать 
отказались — управдомы так поступают часто. Много-
детная семья пожаловалась в Мосжилинспекцию. Ока-
залось, что счетчики исправно работали и были вовремя 
поверены. Не доверять их показаниям оснований нет. И 
управляющая компания после снятия показаний долж-
на была сделать перерасчет. Но сделала его только по-
сле указания жилищных инспекторов — семья больше не 
должна 150 тысяч рублей. 

Такие ситуации происходят и с электроэнергией. 
Поэтому основное правило  — даже если вы не живете 
дома, показания всех счетчиков нужно передавать во-
время. Даже если они  нулевые. Внимательно изучайте 
платежку, прежде чем оплачивать. Коммунальщики ино-
гда завышают платежи по ошибке, а иногда намерен-
но. Часто  люди переплачивают, например, за отопле-
ние. Причем разобраться в этом сложно — плату за тепло 
обычно считают по нормативу с учетом общедомового 
счетчика. Но если платеж вдруг резко вырос, то должна 
быть причина — не бойтесь выяснить ее в УК. 

Бывают и другие ситуации. Например, жильцы реши-
ли заварить мусоропровод из-за антисанитарии — управ-
дом решение исполнил, но «забыл» исключить из строки 
«содержание и ремонт» обслуживание мусоропровода. 
В итоге жильцы каждый месяц платят за услугу, которой 
не получают. «Химичат» с расходами и на общедомовые 
нужды.  

Даже если вы 
не живете в своей 
квартире, показа-
ния счетчиков 
нужно подавать 
вовремя 

Прямая речь 
Сергей Кузнецов, 
главный архитектор 
Москвы:
«То, что на месте бывшего завода 

строится жилой квартал, для 

Москвы обычное дело. Многие 

территории столицы находятся в 

стадии переосмысления, в быв-

ших промзонах появляются но-

вые функции. Предложений, что 

именно построить на этой пло-

щадке, было много. Проект, кото-

рый реализуется, на мой взгляд, 

самый лучший. Для того чтобы он 

стал таким, потребовалась 

большая работа и девелопера, и 

застройщика, и наша, архитекто-

ров: первый проект архсовет 

Москвы раскритиковал. Чтобы 

радикально его изменить, были 

приглашены лучшие архитекторы 

мира. Так появился новый обще-

ственный центр, а на фасаде 

дома на Ленинградском проспек-

те — знаменитая стеклянная гар-

мошка. 

Когда меня спрашивают, не 

слишком ли она бросается в гла-

за на фоне исторической 

застройки, я отвечаю: а зачем со-

здавать незаметную архитекту-

ру? Новая архитектура, если хо-

рошая, со временем становится 

модной. А та, что не самая удач-

ная, превращается в архаичную и 

быстро нуждается в замене. 

Складчатый угол с 1-й Тверской

-Ямской — очень важен, ключе-

вое место, над которым очень 

много поработали и архитекто-

ры, и инженеры, и технологи. 

Хорошую качественную работу 

представляют собой и башни 

Хельмута Яна, и проект японских 

архитекторов. Отличная идея 

бульвара над железной дорогой. 

Он откроет для пешеходов на Бе-

лорусском вокзале, одном   из са-

мых интенсивных перекрестков 

города, дорогу не только к метро, 

но и поездам дальнего следова-

ния и «Аэроэкспрессу» в аэро-

порт Шереметьево. Уверен, что 

когда проект будет полностью ре-

ализован, Slava органично впи-

шется в контекст и этого знаково-

го места центра столицы, и всего 

Ленинградского проспекта, об-

новление которого меняет в луч-

шую сторону весь север Москвы. 

На пересечении с Третьим транс-

портным кольцом, например, 

удачно встала высотка со шпи-

лем, построенная по проекту ар-

хитектора Евгения Герасимова, 

дальше ЖК «ВТБ Арена Парк &   

Hyatt Regenсy» и т.д.  

Немало проектов с такой же 

микс-застройкой впереди — на 

той же Ходынке. Все это букваль-

но   на глазах создает, как мне ка-

жется, гармоничный качествен-

ный ансамбль нашего города. Я 

радуюсь появлению таких круп-

ных проектов, они — признак того, 

что Москва даже в сложные вре-

мена очень круто развивается. 

Коллеги из Италии, с которыми я 

на днях открывал выставку дизай-

на, проехав из Шереметьево по 

Ленинградке, с завистью сказали: 

«Как это здорово! У нас ничего 

похожего и близко нет».

ТРАНСПОРТ Смогут ли работать в Москве 
таксисты, не знающие города

Маршрут расстроен

РАКУРC Как выглядит город, удобный для жизни 

Класс комфорт
Любовь Проценко 

С
оздание комфортной 
среды в каждом райо-
не по-прежнему остает-

ся одним из главных приори-
тетов правительства Москвы. 
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин побывал в двух районах 
северо-востока столицы — Сви-
блове и Бабушкинском, чтобы 
посмотреть, как там выполня-
ются ключевые городские про-
граммы. 

В Тенистом проезде закон-
чилось благоустройство ста-
диона «Свиблово». Построен 
он был еще в 60-е годы про-
шлого века.  «Состояние стади-
она было запущенное, — вспо-
мнил глава города.  — Сейчас 
совершенно новые возможно-
сти. По сути дела, второе ро-
ждение».

Мэр отметил, что сдела-
но все, о чем просили жители.  
Капитально отремонтировано 
футбольное поле, теперь оно 
с травянистым покрытием и 
трибунами на 350 мест. Про-
сторные раздевалки, тренер-
ская и комментаторские ком-
наты...

Старое покрытие площадок 
для игры в волейбол, баскет-
бол, стритбол и городки заме-
нили на каучуковое, грунтовое 
и хард. В административном 
корпусе теперь есть душевые, 
а также кабинеты для теорети-
ческих занятий.  В спорткла-
стере уже тренируются сбор-
ная России по футболу среди 
слепых ОФСООИ «ФСФ», клуб 
«Свиблово», секции и команда 
многодетных мам.  

В Бабушкинском районе — 
радость для владельцев собак. 
Их четвероногим друзьям на 
улице Кольской построили не 
просто площадку для выгула, а 
целый парк для выставочных и 
кинологических мероприятий. 
Создали его в рамках проекта 
«Питомцы в Москве». Его цель 
— сформировать инфраструк-
туру, которая примирит лю-
дей, которые любят собак, и 
тех, кто предпочитает держать-
ся от них подальше. Для трени-
ровки псов в парке создали  две 
большие зоны, каждая из ко-
торых оснащена множеством 
высококлассных тренажеров. 
Больше всего жителям понра-
вилось, насколько продуман-

но обустроен бывший пустырь. 
Собаки тут случайно не выско-
чат с территории — она отгоро-
жена входом-тамбуром с двой-
ными воротами. «Думаю, что 
это один из лучших сейчас цен-
тров в России», — оценил  Со-
бянин.

Заглянул мэр и в строящу-
юся в этом  районе поликлини-
ку на улице Ленской. Врачам  
пообещал, что  шестиэтажное 
здание скоро будет полностью 
готово и в декабре они смогут 
начать в нем уже прием паци-
ентов.  Работать амбулатория 
будет, как и все медицинские 
новостройки в столице, по 
новому московскому стан-
дарту.  

А К Ц Е Н Т

Аттестация водителей на знание города 
до сих пор не проводится

Поликлиника на улице Ленской, которую осмотрел Собянин, примет первых 
пациентов в декабре.
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Жители улиц Тверских-Ямских получат по мосту прямой выход к «Белой площади» и двум станциям  метро.
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ТЕАТР 
Спектакль 
«Демон» 
на винодельне 
в Севастополе

ТАМ, 
ГДЕ ЖИЛИЩЕ 
СВЕТА
Ольга Ковалик

В арт-пространстве севасто-
польской «Винодельни 78» ре-
жиссер Роман Мархолиа пред-
ставил восточную поэму Миха-
ила Лермонтова «Демон». Уни-
кальное действо свершилось в 
неповторимых декорациях — на 
фоне гор, виноградников, в лу-
чах вечернего солнца.
Режиссер, вдохновленный веч-
но актуальным лермонтовским 
гением, еще раз доказал, что 
подлинное искусство не идет 
на поводу у времени, а восхо-
дит накануне грядущего. Все 
его проекты заряжены жа-
ждой преодоления антиномии 
культуры и цивилизации, сви-
детельством чему является се-
вастопольский «послужной 
список» Мархолиа. 

Став в 1988 году главным 
режиссером Севастопольско-
го театра имени Луначарского, 
он в течение семи лет поставил 
целый ряд запомнившихся зри-
телям спектаклей. На самых 
примечательных площадках го-
рода-героя организовал между-
народные фестивали искусств. 
После паузы в 26 лет Мархолиа 
возвратился в театр с интер-
претацией «Пиковой дамы»... 

В работе над моноспекта-
клем «Демон» Мархолиа, ни 
на йоту не отступив от текста 
поэмы, апеллирует к театру 
чувств. Если в «Пиковой даме» 
Юлия Нестранская творит об-
раз Графини как черно-белую 
аллюзию на тайную недобро-
желательность дамы пик, то 
в «Демоне» она играет диа-
лог с «избранником зла», с Та-
марой, с миром, со звездным 
небом, с нравственным зако-
ном, поднимая виртуозное ма-

стерство до символического 
обобщения. Голос ее преобра-
жается в парящий глас, а ко-
стюм-трансформер помогает 
мгновенному перевоплоще-
нию. Филигранная техника ак-
трисы вкупе с философским 
замыслом режиссера пробу-
ждают реминисценции к исто-
рии лермонтовского Демона — 
отверженного «чистого херу-
вима», жаждущего забыть не-
забвенное. 

Абрис гор за спиной Не-
странской напоминал крылья 
врубелевского «Демона летя-
щего», распластанного в миро-
здании. Необъятный простор, 
окружающий действо, казался 
блоковской бездонной бездной, 
над которой Демон собирался 
пронести свою Тамару. 

Собственно, о каком мона-
стыре, о каких горах, о какой 
церкви на крутой вершине пи-
сал Лермонтов? Только лишь о 
Кавказских? Спектакль Мархо-
лиа наводит на мысль, что ми-
стификации Павла Петровича 
Вяземского появились не на пу-
стом месте, и путешествующая 
по Крыму в 1841 году француз-
ская писательница Адель Омер 
де Гелль все же имела тайным 
попутчиком Михаила Юрьеви-
ча. Побывали они и в Балаклав-
ском Георгиевском монастыре, 
где «долго созерцали волшеб-
ный вид» прислоненных к ска-
ле и висящих над морем доми-
ков, террас, храма, садов. 

Роман Мархолиа решил 
постичь природу печально-
го «духа изгнанья»… Но муд-
ро осадил свое любопытство: 
разгадка — скучный линя-
лый итог, который ему всегда 
претит. Мир режиссера — это 
упоение театрализацией бы-
тия, изобилием формы, цвета и 
дарования, правда, никогда не 
ускользающих из-под жестко-
го контроля его вкуса. Он на-
полняет мир любовью к жизни, 
зная, что последнее слово все-
гда остается за Любовью.  

Костюм-трансформер помогает 
Юлии Нестранской мгновенно пере-
воплощаться. 

ВЫСТАВКА «НЕпрошлое» в Архангельском: платья с икон и вышивка из бруса

Тайны говорящих кукол
Максим Васюнов

Н
ародные промыслы в 
этом сезоне явно в трен-
де. В супермаркетах не-

трудно обнаружить витрины с 
утварью из Городца и Жостова. 
Во Всероссийском музее декора-
тивного искусства пол-лета шла 
выставка-блокбастер «Культур-
ный код. Наследие. Мода», где 
было собрано 500 дизайнерских 
работ, от вечерних платьев до 
расписных сноубордов. И вот но-
вая большая экспозиция — «НЕ-
прошлое. Традиционные образы 

в современном русском стиле». 
До конца осени она проработает 
в подмосковном музее-заповед-
нике «Архангельское».

Керамика, живопись, ко-
стюмы, скульптуры, видео-арт, 
арт-куклы — вот лишь неболь-
шой список «жанров», с помо-
щью которых 20 современных 
художников решили напомнить 
эпохе, кто мы, какие и отку-
да пришли. Вот платья из ди-
зайнерской серии «Отражения» 
— вроде бы, все строго, даже, мо-
жет, чересчур: подолы в пол, 
плечи укрыты накидками — но 

мимо просто так не пройдешь. 
Надо бы присмотреться: отку-
да эти нетипичные, но очень 
стильные фасоны и цвета? 

 «Моя небольшая коллекция 
вдохновлена цветовыми реше-
ниями икон XVII века, изразца-
ми райского сада, костюмами 
Петровской эпохи», — объясня-
ет дизайнер Ирина Лисицына. 
И добавляет: вот, к примеру, на-
кидка — как давним владельцам 
усадьбы Архангельское. «Ткань 
этой накидки, — говорит она, — 
сделана на текстильной фабри-
ке, которую основали Юсуповы. 
На этой фабрике когда-то рабо-
тали мои родители — так что все 
сложилось для меня в единый 
удивительный пазл».

Кажется, именно это и было 
главной идеей кураторов вы-
ставки: сложить единый пазл 
времен. Прошлое, устоявшее-
ся в своих формах, цветах и ор-
наментах, — и настоящее, кото-
рому так хочется отказаться от 
всяких границ и лекал. Вот и у 
«Макоши» — уличной скульпту-
ры Анны Маториной — элемен-
ты обережной (от слова «обе-
рег») вышивки не связаны из 
нитей, а вырезаны из бруса. По-

чему? — у Маториной простой 
ответ: нити сегодня слишком 
быстро рвутся. Вот что расска-
зывает Анна: «Всё мое творче-
ство — это такое исследование 
славянской вышивки от Юга до 
Севера. Почти каждый мой экс-
понат вдохновлен этой темой. 
Хотя, конечно, в работах для 
этой выставки я опиралась и на 
то, что откликается во мне пря-
мо сейчас».

Мастера в четвертом по-
колении, супруги Юрий и Ев-
гения Безобразовы, создают 
из дерева игрушки Русского 
Севера. Но это не просто ку-
клы. Скульптуру «Мать» мож-
но рассматривать как настоя-
щий рассказ о том, как от поко-
ления к поколению передает-
ся генетический код. Евгения 
Безобразова так и объясняет: 
«Она выполнена как трапеция, 
ее платье расширяется к земле 
и символизирует фундамент, 
на котором стоит каждый чело-
век. Семья, род — это то, на чем 
строится жизнь»… Зачем ис-
кать какой-то сложный смысл 
— когда перед тобой всего лишь 
куклы? По мнению куратора 
выставки Михаила Юшкеви-

ча, нужно хотя бы «минималь-
ное замедление для того, чтобы 
погрузиться в авторский замы-
сел». Жизнь суетлива — пробе-
жишь, упустишь что-то глав-
ное. Притормози — не пожа-
леешь.

За каждым экспонатом — фи-
лософия. За каждым — дань на-
следию. Вместе с коллегами из 
Мультимедиа Арт Музея, Моск-
ва кураторы подобрали атмо-
сферные работы основателей 
Русского фотографического об-
щества — им больше сотни лет. 
Авторы — Сергей Прокудин-Гор-
ский, Алексей Мазурин, Сергей 
Лобовиков — крупные имена в 
истории отечественной фото-
графии. И снова — выставка 
«НЕпрошлое» так ясно обна-
жает современный тренд — вче-
рашнее не просто догоняет на-
стоящее. Оно способно даже — 
обогнать.

На керамическом зеркале 
художницы Маргариты Сусло-
вой львы со стен Дмитриевско-
го собора выходят в космос. До 
наших отражений им будто бы и 
дела нет.  

ПРЕМЬЕРА «Последнее лето» в Театре Наций
с Юлией Пересильд и Вениамином Смеховым

Кто куда едет

Сусанна Альперина

П
охоже, рефлексии, 
душевные терзания 
и смутные пред-
чувствия интелли-
генции становятся 
главным предме-
том исследования 
в этом сезоне, по 
крайней мере в сто-

личных театрах. И то сказать: 
ну кто страдает больше всех в 
любые, тем более в такие гро-
зовые, роковые времена? Ответ 
давно известен из классической 
литературы. Практически од-
новременно с богомоловскими 
«Дачниками» по мотивам Горь-
кого в Театре на Бронной Театр 
Наций представил свою премье-
ру «Последнее лето».

Спектакль поставил моло-
дой режиссер Данил Чащин по 
пьесе Анны Козловой «Куокка-
ла». Но если говорить о класси-
ках, то тут, пожалуй, надо го-
ворить об ощущениях, напо-
минающих булгаковскую пье-
су «Бег». Или нет, точнее, здесь 
даже преддверие «Бега»: когда 
уже все будто началось, но на 
самом деле только завертелся 
водоворот, закрутилась ворон-
ка, все самое страшное, конеч-
но, еще впереди...

Время действия — 1916 год, 
начало ХХ века. Уже два года 
где-то что-то громыхает. Ин-
теллигенция томится духом на 
летних дачах под Петербургом 
— что-то похожее было у Чехова 
и в ранних фильмах Михалкова. 

Куоккала — финское название 
поселка Репино. У дачников, по-
нятно, принято жить размерен-
но, играть на рояле, пить чай и 
иногда шампанское или устра-
ивать, к примеру, поэтиче-
ские вечера. В этом спектакле, 
например, на таком вот вече-
ре выбирают «арбитра изяще-
ства». А отчего на декорациях 
к этой идиллии бабочки такие 
черные и пол будто заляпан та-
кой обыкновенной грязью? Ну а 
как без этого.

Первым появляется на сце-
не Вениамин Смехов в очках и 
уютном жилете. Все, что слу-
чится здесь — это воспоминания 
его героя. То, что ему запомни-
лось с тех пор, когда он был еще 
маленьким мальчиком. Смехов 
прекрасно читает стихи — спек-
такль и начинается стихотворе-
нием Давида Самойлова «Вы-
езд». «Помню — папа еще моло-
дой, / Помню выезд, какие-то 
сборы...»

Понятно: жди беды. И точно: 
в эту дачную жизнь, которая вся 
ежится-кукожится в предчув-
ствиях, врывается мистическая 
линия. Вначале спиритический 
сеанс. Затем карты Таро. Они 
помогут мальчику Ники (юный 
актер Андрей Титченко) загля-

нуть в ужасное будущее. Конеч-
но, сердце зрителя дрогнет: не 
может не дрогнуть — когда он 
узнает все те кошмары, которые 
принес ХХ век. При этом пони-
мая: ничего нельзя изменить. 
Мало того: конечно, проецируя 
это «будущее» на «настоящее».

Работая над спектаклем, ак-
теры вместе с режиссером спе-
циально ездили в то самое село 
Репино — чтобы проникнуться и 
глубже погрузиться в атмосфе-
ру дачной жизни начала про-
шлого века. Такие творческие 
экспедиции — традиция в Театре 
Наций. Ездили в Сростки, когда 
подступались к «Рассказам 
Шукшина». Ставили чеховского 
«Иванова» — посетили музей-за-
поведник «Мелихово». Задума-
ли «Живого Т.» — поехали в му-
зей-усадьбу «Ясная Поляна» и 
даже музей памяти Льва Толсто-
го «Астапово»… Что это дает? 
Наверное, особое дыхание. Осо-
бый воздух жизни, которой, ска-
жем, в Репине жила интеллиген-
ция 100 лет назад. Будто вчера. 
Нет, будто сегодня даже. Вспо-
миная душевные травмы, кото-
рые ей нанесла война.

Надо отметить замечатель-
ную игру Юлии Пересильд и 
Михаила Тройника. Надо вос-

хититься Вениамином Смехо-
вым. И чудесным маленьким 
Андреем Титченко — интелли-
гентным мальчиком в очках. 
А какой Виталий Коваленко в 
роли врача! Рожден сыграть 
всех чеховских героев — каждый 
ему будет впору. Можно заме-
тить молодому режиссеру, что 
настойчивое повторение Вер-
тинского, как и молитвы, ка-
жутся уже немного чересчур — 
и без того в спектакле все под-
черкнуто с надрывом. Или на 
разрыв. Но почему-то первое, 
что хочется после спектакля — 
обхватить свою голову и дол-
го, беззвучно — как в Куоккале 
прислуга-повариха из спекта-
кля — кричать. Протяжно, глу-
боко, в надежде, что никто это-
го не увидит и не услышит. Как 
говорит один герой в спектакле, 
люди же ничего слышать не хо-
тят. Найдется ли хоть кто-то, 
хоть один?

После спектакля «Послед-
нее лето» — уже придя домой — 
очень трудно уснуть. Еще дол-
го стучат в висках бессмертные 
поэтические строчки Самойло-

ва, которыми и начинался, и за-
кончился спектакль: «И куда-то 
мы едем. Куда? / Ах, куда-то, за-
чем-то мы едем...»

Сто лет прошло, а ощущения 
у интеллигенции все те же: буд-
то в эмиграции, будто куда-то 
едет. То ли время, то ли сама ин-
теллигенция — будто совсем не 
изменились.  

Работая над спектаклем, актеры вместе с режиссером специально ездили в село Репино — чтобы погрузиться в атмосферу дачной жизни начала прошлого века.

В музее-заповеднике «Архангельское» прошлое удивительным образом 
отразилось в работах современных художников. 

А К Ц Е Н Т

То ли время, то ли сама интеллигенция 
будто совсем не изменились

ПРОСТРАНСТВО 
ЧАСОВЫХ ПОЯСОВ
Когда на тридцать два часа попадаешь во Владивосток 
из Москвы, а потом летишь обратно, то время не только 
сжимается, но растягивается тоже. Ты успеваешь вспо-
мнить, что был здесь последний раз двадцать лет назад 
и всегда прилетал в осеннюю или зимнюю непогоду, 
когда город казался покрытым серой промозглой измо-
розью. Что город и край в конце прошлого века требова-
ли после своего открытия миру капитального ремонта 
— учреждений культуры и науки это касалось в первую 
очередь. Что надо было думать о новых молодых людях, 
готовых ехать на Дальний Восток — энтузиазм тех, кто 
приехал сюда в 50—70-е годы, явно поубавился. 

Но на минувшей неделе безмятежные океанские за-
ливы в лучах теплого сентябрьского солнца манили не 
только владельцев парусников и гребных шлюпок, но 
и просто любителей забраться в океанские воды, ко-
торые казались действительно тихими. И хотя память 
подсказывает, что Владивосток всегда был городом во-
енных моряков, что он живет напряженной трудовой 
жизнью, ощуще-
ние курортной неги 
обрушивается на 
приезжего, какой 
бы напряженный 
график ни ждал его 
впереди. 

Расстояние име-
ет целительное 
свойство притуп-
лять боль. Летел 
из Москвы, погруженный в невеселые думы о судьбах 
Южного Кавказа, о моих друзьях, живущих и в Азер-
байджане, и в Армении. О российских миротворцах, по 
которым в Карабахе бьют, по существу, с обеих сторон. 
О СВО на Украине, которая, что бы ни происходило в 
обычной жизни, определяет наше бытие. Да и многом 
другом, чего накопилось за не короткую жизнь. Все это 
и во Владивостоке осталось со мной, но новизна города 
обрушилась на меня — край далекий открылся своими 
красотами и неведомым прежде ритмом жизни. 

  Новый кампус Дальневосточного федерального 
университета, которому позавидует любой россий-
ский, да и не только российский вуз. Еще только строя-
щийся футуристических очертаний кластер для фили-
алов московской Академии хореографии и московской 
же Центральной музыкальной школы, Российского 
института сценических искусств, столичных музеев. 
Современное здание Приморской сцены Мариинского 
театра, собравшее музыкантов, вокалистов и артистов 
балета со всей страны, строго отобранных В. Гергие-
вым и его помощниками. Достаточно только этих цен-
тров притяжения на научной и культурной карте горо-
да, чтобы стало понятно, сколь важные изменения он 
претерпел за последнее десятилетие. В город приехали 
молодые поколения представителей культуры, науки, 
образования, что ни могло не повлиять на формирова-
ние новой творческой атмосферы. 

И это при том, что в столице края немало инсти-
туций, которые имели некогда всесоюзное, а ныне 
всероссийское значение. Например, Институт ис-
кусств, который готовил музыкантов для филармо-
нических коллективов и детских музыкальных школ. 
Его выпускники пополняли труппы не только Драма-
тического театра имени М. Горького и Молодежного 
театра во Владивостоке, театров Уссурийска, но и от-
правлялись искать счастья в Москву, Санкт-Петербург, 
Новосибирск. Молодые художники еще до окончания 
оказывались в гуще профессиональной жизни. Даль-
невосточное отделение РАН, основанное в 1932 году, 
включает десятки институтов, где работают почти во-
семь тысяч человек. И деятельность уже сложившихся 
образовательных, 
научных, культур-
ных центров долж-
на сопрягаться с 
теми новыми учре-
ждениями, которые 
созданы во Влади-
востоке совсем не-
давно по решению 
федерального цен-
тра, что далеко не 
так просто, как по-
рой кажется. Здесь 
важно исключать 
дублирование про-
фессий, при этом 
открывая новые 
ниши занятости. И 
одновременно фор-
мировать среду, 
без которой мерт-
ва и художественная, и научная жизнь. Важно пони-
мать, что одной из серьезных проблем Дальнего Вос-
тока остается ограниченность человеческих ресурсов. 
В Приморском крае, по данным Росстата 2023 года, 
проживает 1 820 076 человек — понятно, что далеко не 
все из них собираются посвятить свою жизнь искус-
ству и науке. При этом не стоит забывать, что в Даль-
невосточном федеральном округе с населением около 
8 млн человек специалистов с высшим образованием 
в сфере культуры и искусства готовят еще в трех горо-
дах — в Хабаровске, Якутске и Улан-Удэ. Но самые амби-
циозные абитуриенты отправляются искать счастья в 
европейскую часть страны.  

Безусловно, важную роль в сфере культуры игра-
ет принятая три года назад федеральная Программа 
по развитию театрального искусства Дальнего Восто-
ка, которую продлили до 2026 года включительно. Ее 
инициатором стал Евгений Миронов и Театр Наций, 
она получила поддержку президента РФ В.В. Путина и 
уже сейчас дала первые плоды. Сегодня к местным ма-
стерам присоединяются лучшие педагоги московских 
театральных вузов, столичные режиссеры. Они помо-
гают студентам совершенствоваться в сценической 
речи, движении, предлагают новые методики профес-
сиональной подготовки, ставят дипломные спектакли. 
Буквально несколько дней назад в Институте искусств 
показали новую версию пьесы Э. Радзинского «104 
страницы про любовь», над которой вместе с владивос-
токскими студентами работал главный режиссер мо-
сковского Театра на Покровке Михаил Милькис. 

Понятно, что такого рода «педагогические десан-
ты» не решат всех проблем театрального образования 
на Дальнем Востоке, но они задают тот уровень, кото-
рый важен в формировании молодого артиста. И такую 
же роль играют спектакли Тихоокеанского междуна-
родного театрального фестиваля, созданного также по 
инициативе Е. Миронова при поддержке В. Шадрина. 
Они становятся камертоном художественной жизни 
Владивостока, как выясняется, не такого уж и далекого 
и точно нашенского.  

Расстояние имеет 
целительное
свойство притуп-
лять боль

«Педагогические 
десанты» не решат 
всех проблем теат-
рального образо-
вания, но они 
задают уровень, 
который важен 
для молодого 
артиста

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Видео с премьеры спектакля 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2648788

КСТАТИ

В виртуальной программке спектакля есть строка: создатели спектакля 

благодарят Ивана Самохвалова (генпродюсера кинокомпании «Среда»). 

Есть подозрение, что пьеса Анны Козловой написана именно как кино-

сценарий. И очень вероятно: мы еще увидим фильм. Ведь сценарист 

еще и автор популярных сериалов «Краткий курс счастливой жизни», 

«Садовое кольцо», «Медиатор», «Самка богомола», «Кеша должен уме-

реть»... Плюс к этому одним из лучших сериалов, снятых в этом году по 

сценарию Козловой, стал «Райцентр», поставленный режиссером Дани-

лом Чащиным.

Дословно

Данил Чащин, режиссер:
— При всей тяжести темы мне бы 

хотелось, чтобы в спектакле было 

ощущение нежности и света. Он 

для меня прежде всего про семью 

и про поиск дома в широком 

смысле этого слова. А еще про 

память о счастливом времени, ко-

торое герои тщетно пытаются 

удержать, а оно истончается и ис-

паряется. Отсюда и название — 

«Последнее лето».
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Побывать на выставке «НЕпро-

шлое» в культурно-выставочном 

комплексе «Ботанические оран-

жереи» музея-заповедника «Ар-

хангельское» можно в любой 

день, кроме понедельника. Са-

мый дорогой билет — 300 рублей.

А К Ц Е Н Т

Жизнь суетлива — пробежишь,
упустишь что-то главное.
Притормози — не пожалеешь
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РЕСУРСЫ

ДОБЫЧА ГАЗА СНИЗИЛАСЬ

Сергей Тихонов

Регионы, традиционно показы-
вающие хорошие результаты по 
добыче полезных ископаемых, 
в первом полугодии 2023 года 
оказались под влиянием внеш-
неэкономических факторов, 
санкций и мер противодействия 
им со стороны нашей страны. 

Сильнее всего это замет-
но по Ямало-Ненецкому авто-
номному округу, на который 
приходится основная доля рос-
сийской газодобычи. Добыча 
полезных ископаемых здесь 
сократилась почти на 8%, а ин-
вестиции в регион упали на 
16,4%. Именно отсюда россий-
ский газ поставлялся в Европу. 

Сейчас для роста экономи-
ческих показателей региона 
необходимы новые маршруты 
доставки газа в Китай (проект 
«Сила Сибири-2») и расширение 
производства сжиженного при-
родного газа (СПГ). Последнее 
уже происходит, в конце 2023 

года будет запущена первая ли-
ния завода «Арктик СПГ-2» на 
полуострове Гыдан. 

Сильно выросла относитель-
но прошлого года добыча по-
лезных ископаемых (нефти и 
газа) в Сахалинской области — 
на 7,3%. Но это связано не с ре-
кордными показателями, а с низ-
кой базой — в 2022 году произ-
водство упало на предприятиях 
«Сахалин-1» и «Сахалин-2», где 
участвовали западные компа-
нии — американская Exxon и бри-
танская Shell, которые почти 
полностью остановили работу.

На нефтедобывающие 
регионы наш разрыв с Евро-
пой почти не оказал влияния, 
мы сумели перенаправить свои 
экспортные потоки в другие ча-
сти света, на восток и юг. 

Производство снизилось, но 
уже по причине участия России 
в сделке ОПЕК+ и решений пра-
вительства о добровольном со-
кращении добычи и экспорта 
нефти.  

ТЕНДЕНЦИИ

ЭКОНОМИКА ПРОШЛА ПЕРИОД АДАПТАЦИИ

Александр Широв, 
член-корреспондент 
РАН, директор института 
народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН

Г
лавным результатом раз-
вития экономики в пер-
вой половине 2023 г. ста-

ло превышение по большинству 
показателей уровня 2021 г. Это 
позволило большинству экс-
пертов говорить о том, что пе-
риод адаптации к изменившим-
ся в 2022 г. внешнеэкономиче-
ским условиям завершен. Те-
перь есть возможность начать 
реализацию этапа структур-
но-технологической перестрой-
ки экономики для повышения 
устойчивости к внешним воз-
действиям на основе инвести-
ций, развития производства и 
повышения его эффективности. 

В 2023 г. сформировались 
условия для позитивной реали-
зации особенностей региональ-
ного развития. Рост промыш-

ленного производства составил 
2,2% в сравнении с первым по-
лугодием 2022 г. При этом рост 
обрабатывающих производств 
был существенно выше — 5,5%. 
В условиях ускоренного роста 
машиностроительных произ-
водств и импортозамещения 
преимущество получили регио-

ны с развитой промышленно-
стью. В динамике промпроиз-
водства лидируют Централь-
ный федеральный округ — 9,4% 
и Приволжский федеральный 
округ — 5,4%. В части обраба-
тывающих производств наи-
более динамичный рост пока-
зывали старопромышленные 
регионы России: Центральный 

федеральный округ (+11,4%), 
Уральский федеральный округ 
(10,2%), Приволжский феде-
ральный округ (+7,3%). 

Рост промпроизводства яв-
ляется базой, которая обеспе-
чивает рост доходов населе-
ния. Ситуация на рынке труда 
постепенно разворачивается 

в пользу работников, и значи-
мый рост производства сопро-
вождается увеличением зар-
плат. В целом по экономике их 
рост в первом полугодии 2023 
г. составил 6,8%, а среднемесяч-
ная зарплата по стране достигла 
уровня 70 189 руб. Наибольший 
рост зарплат наблюдался в При-
волжском (10,7%), Уральском 

(9,3%) и Сибирском (9,4%) фе-
деральных округах. Абсолют-
ным чемпионом по росту сред-
ней зарплаты стала Оренбург-
ская область, где ее рост соста-
вил 17,8%. Правда ее уровень 
все еще находится существен-
но ниже среднего показателя по 
стране и составляет 50 761 руб. 

Общие выводы по итогам ана-
лиза развития экономик регио-
нов России подтверждают тезис 
о фронтальном характере роста, 
который вышел далеко за пре-
делы простого посткризисного 
отскока. Экономика получила 
новый импульс, связанный с за-
действованием новых факторов 
роста в результате совместных 
действий бизнеса, населения и 
государства. Теперь необходи-
мо сохранить позитивную дина-
мику и обеспечить вовлечение в 
экономическую активность все 
новых факторов роста, созда-
ющих новые доходы и повыша-
ющих качество жизни в нашей 
стране.  

А К Ц Е Н Т

Рост экономики вышел далеко за преде-
лы простого посткризисного отскока
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Российская Федерация 102,2 98,7 105,5 99,9 94,5 102,9 109,2 101,1 103,9 11625,7 107,6 52120,4 99,1 100,7 102,9 20940,6 100 103,2 6012,7 100 108,9 102,8 103,9 70189 106,8 564,5 70,4
Центральный федеральный округ 109,4 96,1 111,4 99,5 85,1 104,0 108,5 98,6 105,0 3639,5 104,0 15497,1 89,4 100,9 102,4 23620,9 113 103,7 6290,0 105 108,8 103,2 105,2 87879 104,0 117,5 83,5

Белгородская область 101,3 99,5 102,3 97,5 102,6 102,0 105,9 94,7 103,4 81,8 100,3 431,8 105,9 99,6 98,4 18086,4 86 102,7 4940,9 82 109,3 103,2 105,1 50982 104,6 0,8 -
Брянская область 110,7 98,9 112,2 90,8 88,1 117,5 75,8 95,0 100,7 30,3 73,5 326,6 97,1 98,9 101,2 20018,7 96 103,7 5707,0 95 108,5 102,6 103,6 45635 109,4 - -
Владимирская область 106,2 91,0 107,8 98,0 85,0 103,1 141,3 102,4 99,0 79,4 119,4 561,5 90,1 103,1 102,4 20726,3 99 103,0 6002,1 100 111,6 102,8 105,1 49347 107,9 0,7 2,7
Воронежская область 104,9 106,3 105,1 107,4 91,9 102,8 114,5 100,4 99,2 99,9 105,5 793,5 93,1 102,9 98,2 20179,6 96 103,7 5322,7 89 109,8 101,8 106,5 50940 109,0 7,1 100,0
Ивановская область 98,1 98,2 100,7 85,8 94,6 107,2 121,5 103,6 102,4 21,3 113,9 284,5 148,5 103,9 104,7 19841,3 95 103,4 6081,3 101 110,9 102,8 102,5 39709 107,1 0,4 -
Калужская область 92,6 81,0 91,9 132,9 82,0 103,3 117,1 100,2 102,5 44,1 77,6 592,6 116,4 105,5 98,3 20849,8 100 103,0 6002,7 100 108,8 102,8 102,9 57278 104,0 - -
Костромская область 107,6 112,2 111,6 96,3 108,9 103,4 101,9 98,5 100,2 17,4 110,0 173,8 93,8 100,7 107,8 19323,5 92 103,1 5923,4 99 108,2 103,2 103,1 43583 105,1 3,8 69,4
Курская область 106,9 85,8 121,9 95,5 119,1 101,5 114,5 98,4 99,9 82,9 100,5 293,2 116,2 96,3 103,2 19082,2 91 103,3 5347,5 89 109,6 103,0 104,0 50093 108,2 11,2 82,4
Липецкая область 102,2 98,5 102,5 103,5 112,4 91,7 107,5 98,0 99,3 71,9 98,5 368,1 101,9 101,5 106,4 18242,1 87 103,0 5070,6 84 110,0 102,3 102,8 50104 103,4 0,3 44,1
Московская область 109,4 94,1 111,4 95,2 93,6 97,4 87,8 100,3 99,7 556,5 103,1 5979,6 72,4 98,0 101,9 23204,5 111 103,1 6392,7 106 109,7 104,2 106,2 77715 105,7 0,4 1,5
Орловская область 95,6 79,0 95,7 99,7 77,7 111,2 70,3 99,1 101,2 21,1 75,6 155,7 87,3 102,1 99,7 18252,0 87 103,4 5780,1 96 111,7 101,7 105,3 44965 111,3 - -
Рязанская область 105,7 82,6 108,7 108,5 83,2 111,1 128,7 101,4 100,9 35,4 107,0 378,7 95,8 97,5 105,3 19733,0 94 102,7 5702,0 95 109,2 101,9 105,8 50201 108,2 33,3 146,8
Смоленская область 111,9 100,4 117,9 103,3 81,6 107,5 103,9 99,6 101,7 25,2 101,2 256,5 88,1 107,1 109,7 19769,2 94 103,1 6045,2 101 111,8 102,1 108,4 45966 113,3 5,9 64,0
Тамбовская область 107,3 131,3 108,2 98,3 99,9 98,4 97,5 95,0 100,7 32,0 106,1 219,3 120,9 110,5 111,8 18866,3 90 103,6 5695,4 95 112,1 102,5 104,7 42360 108,7 13,8 113,6
Тверская область 113,9 177,1 121,5 98,5 81,9 121,6 157,5 101,9 99,4 44,4 130,1 371,2 100,4 101,5 100,9 19463,8 93 103,3 5919,7 98 112,1 102,2 105,6 50270 111,0 2,2 -
Тульская область 112,1 94,1 113,5 101,5 87,1 107,5 82,2 104,4 99,8 77,1 105,0 473,0 107,1 98,5 101,9 20096,1 96 104,6 5473,0 91 110,6 103,0 107,1 55441 109,4 - -
Ярославская область 109,6 122,8 112,0 97,3 82,0 111,3 139,3 100,1 99,5 50,8 111,9 538,2 107,4 98,2 102,9 19937,9 95 102,9 5555,9 92 109,7 103,2 105,9 51453 109,9 0,1 1,4
г. Москва 111,3 - 113,2 99,8 77,9 45,3 116,7 96,8 108,7 2268,1 105,0 3299,1 109,8 101,1 99,4 29855,3 143 105,1 7303,3 121 107,0 103,2 105,0 129618 101,4 37,5 604,8

Северо-Западный  федеральный округ 101,8 97,0 104,1 96,1 101,8 103,6 99,8 100,3 102,9 1068,5 103,2 5639,8 91,6 95,1 100,0 22310,7 107 102,9 6770,6 113 108,0 102,9 103,7 77950 105,9 126,0 94,9
Республика Карелия 97,8 101,0 95,8 93,6 101,3 103,9 132,3 105,9 104,1 27,1 76,5 166,2 93,5 103,3 103,1 22152,7 106 103,2 6870,0 114 110,6 103,4 103,4 62823 106,5 5,1 102,9
Республика Коми 98,3 99,0 96,2 97,5 91,7 101,3 82,5 104,2 95,4 47,0 97,1 111,1 104,9 97,9 105,6 22655,3 108 104,1 6783,1 113 113,4 103,6 103,7 75613 108,2 - -
Архангельская область 96,6 94,5 101,0 98,4 105,0 104,6 87,1 100,1 100,9 92,3 98,8 226,6 102,5 103,8 100,7 23226,1 111 104,8 7655,1 127 113,8 104,2 102,6 73918 106,2 4,2 14,0
в том числе: 

Ненецкий авт. округ 93,7 93,6 93,6 100,3 107,5 99,9 85,0 96,9 84,1 39,7 90,2 11,3 50,5 100,0 105,8 25550,0 122 103,6 8054,7 134 109,8 103,5 102,2 115710 101,7 1,7 9,9
Архангельская область без авт. округа 101,3 103,4 101,1 98,1 104,8 105,1 87,1 100,2 101,7 52,6 104,4 215,4 108,3 104,3 100,4 23132,5 110 104,9 7639,1 127 114,0 104,2 102,6 70241 106,4 2,5 19,6

Вологодская область 103,8 96,6 103,9 99,0 120,7 105,4 97,7 97,3 100,7 60,9 74,8 351,9 108,4 99,4 101,5 21753,8 104 103,6 6675,3 111 110,5 102,4 101,1 57855 102,9 - -
Калининградская область 86,9 91,8 86,8 80,6 109,2 102,2 118,6 98,2 102,5 76,7 142,9 507,7 74,9 99,0 98,2 21666,9 103 102,9 7051,3 117 111,1 102,5 105,0 51503 106,0 21,9 185,2
Ленинградская область 105,4 113,0 108,1 94,6 94,1 102,1 92,2 99,6 108,2 255,0 110,9 2115,0 99,4 90,9 104,1 20911,7 100 103,0 6649,1 111 107,9 103,0 105,1 64541 107,1 25,8 103,7
Мурманская область 89,8 98,5 84,8 97,8 104,6 124,7 66,0 100,2 100,0 80,2 72,3 30,4 22,2 - 105,2 24381,9 116 103,5 7480,3 124 108,2 102,4 99,2 95040 102,1 0,7 67,8
Новгородская область 99,7 110,9 99,6 99,4 103,7 111,0 111,7 101,6 99,9 28,8 134,8 192,6 107,3 103,1 101,8 18801,2 90 103,6 6332,0 105 107,9 102,7 107,3 51377 108,9 3,4 58,5
Псковская область 107,2 99,4 104,9 96,3 157,6 103,1 69,9 99,0 101,8 16,8 103,6 162,5 83,5 102,3 108,7 19534,0 93 103,7 6401,2 106 108,5 102,0 104,2 42654 107,4 - -
г. Санкт-Петербург 107,5 68,2 109,2 98,2 98,1 - 110,1 100,4 103,7 383,8 111,8 1776,0 88,4 94,6 90,3 23304,0 111 102,4 6702,5 111 106,1 102,8 104,2 91951 106,0 65,0 200,7

Южный федеральный округ 102,7 96,2 106,4 97,0 94,7 98,7 116,3 105,5 102,9 844,5 122,3 6797,9 93,7 101,0 103,8 19805,0 95 103,2 5723,7 95 109,1 103,0 106,7 49502 108,3 61,1 42,8
Республика Адыгея 100,4 84,5 102,0 97,2 86,6 105,9 122,8 106,7 105,6 15,6 123,5 348,6 103,5 103,4 102,3 18645,4 89 103,5 5343,1 89 108,8 102,6 111,6 43431 108,1 0,4 4,2
Республика Калмыкия 108,9 145,5 112,6 102,7 104,2 94,2 183,0 100,8 102,1 3,6 45,0 62,3 92,0 107,0 108,1 19164,8 92 103,6 5544,8 92 107,1 102,1 106,3 39781 109,5 1,1 68,5
Республика Крым 102,4 50,8 110,3 100,9 90,2 105,4 97,9 100,1 98,2 92,3 103,3 641,6 143,2 101,4 102,2 20180,5 96 102,4 5981,0 99 108,2 103,4 104,3 44746 106,1 13,7 29,0
Краснодарский край 107,8 80,1 109,9 104,3 102,3 103,7 112,6 105,6 102,3 310,0 117,6 3472,8 88,9 99,4 108,0 21575,0 103 103,9 6184,2 103 110,7 103,5 107,3 52756 108,3 2,8 17,8
Астраханская область 97,4 99,5 81,1 96,2 98,3 97,6 96,2 97,0 105,7 30,4 89,3 319,9 98,4 107,5 102,5 18038,6 86 101,9 5613,4 93 107,7 102,5 104,7 50924 107,3 13,5 376,1
Волгоградская область 101,3 79,7 103,5 101,5 120,0 100,9 176,9 104,7 102,5 100,3 135,1 409,8 111,4 103,5 104,8 18409,8 88 102,4 5045,5 84 107,0 102,3 105,1 46980 109,9 11,9 54,3
Ростовская область 103,1 92,4 107,9 88,0 81,3 91,0 123,5 108,9 106,0 275,4 145,7 1316,7 90,9 102,9 102,8 20774,7 99 103,9 5668,6 94 109,2 102,7 107,2 49557 108,8 8,2 21,5
г. Севастополь 104,8 … 105,9 107,4 85,1 88,4 58,2 97,7 102,9 16,8 86,8 226,3 64,2 93,1 99,5 20475,0 98 102,9 6009,0 100 106,0 102,9 107,4 45820 106,1 9,5 189,2

Северо-Кавказский федеральный округ 101,9 105,2 100,7 105,7 106,7 100,9 128,0 105,4 103,7 288,7 118,5 2772,0 91,6 99,2 102,5 19292,0 92 101,8 5638,5 94 106,4 102,7 109,0 40386 106,6 91,2 148,7
Республика Дагестан 93,1 71,3 92,0 99,1 128,7 100,6 104,0 104,6 102,1 78,7 142,0 419,4 141,7 103,8 103,4 18382,9 88 101,4 5601,9 93 103,9 102,4 110,2 37976 106,7 61,9 296,6
Республика Ингушетия 107,4 87,0 105,9 95,7 151,1 102,0 80,7 104,1 93,4 5,5 80,5 60,1 101,5 100,7 103,8 18269,3 87 101,9 6015,8 100 106,0 103,2 104,3 36225 100,8 10,4 185,2
Кабардино-Балкарская Республика 106,3 98,3 104,5 111,7 106,8 105,0 117,5 105,5 111,6 13,9 125,8 208,3 104,1 106,6 104,3 19822,6 95 102,5 5475,2 91 109,7 103,2 115,7 38822 106,2 0,4 8,6
Карачаево-Черкесская Республика 117,8 105,9 122,1 115,1 105,7 98,7 119,9 98,3 102,5 10,3 79,9 221,2 149,2 101,9 103,4 19354,5 92 103,2 5873,5 98 109,2 102,7 105,5 38542 105,7 0,3 26,1
Республика Северная Осетия — Алания 112,5 106,7 118,0 113,2 101,5 102,1 115,7 102,1 98,3 11,7 124,1 295,0 158,7 104,7 102,8 18283,0 87 103,7 5584,4 93 109,7 102,7 107,4 39747 107,3 - -
Чеченская Республика 106,7 141,5 104,1 112,2 96,9 99,8 161,2 103,2 107,2 54,4 132,4 778,2 61,5 100,8 101,1 19447,6 93 101,2 5913,6 98 106,4 101,3 110,6 36623 106,8 - -
Ставропольский край 99,6 100,5 98,6 104,8 96,4 100,6 150,5 108,2 103,4 114,1 106,9 789,8 90,4 97,6 104,1 20348,0 97 102,0 5915,7 98 108,9 103,5 106,6 44294 106,5 18,3 61,9

Приволжский федеральный округ 105,4 103,2 107,3 102,2 90,8 102,4 122,3 105,0 103,8 1575,0 111,6 10178,2 108,8 101,7 103,0 18855,9 90 103,4 5453,8 91 111,0 102,6 107,3 51814 110,7 32,5 72,6
Республика Башкортостан 104,7 103,7 105,1 104,1 99,1 100,1 116,8 105,7 102,0 186,7 106,5 1571,4 105,6 98,1 103,6 18868,9 90 103,0 5565,2 93 112,2 102,5 106,7 53502 112,3 - -
Республика Марий Эл 110,3 95,9 111,9 97,4 87,1 102,1 100,0 103,6 94,6 18,2 109,9 251,7 98,0 108,2 104,7 18613,6 89 103,8 5458,6 91 111,0 103,7 105,9 45123 111,1 0,2 1,5
Республика Мордовия 103,5 51,4 104,1 96,8 114,1 101,6 125,6 114,3 99,0 26,9 133,7 158,1 92,2 105,5 106,9 18070,8 86 103,2 5008,9 83 107,4 102,0 104,6 43557 109,3 - -
Республика Татарстан 103,9 101,1 105,8 103,2 97,8 103,3 123,6 106,8 106,7 386,4 116,5 2323,7 121,4 101,6 99,9 18315,1 87 103,8 5283,2 88 111,0 102,5 108,7 58332 111,5 - -
Удмуртская Республика 106,5 97,9 119,3 94,6 94,5 103,0 78,7 102,6 107,2 56,1 102,8 795,9 100,6 96,6 100,0 19050,5 91 103,3 5509,7 92 110,7 102,9 104,8 49428 107,4 1,2 155,2
Чувашская Республика 118,8 46,0 124,0 99,7 100,7 100,0 153,3 103,0 102,4 41,8 118,8 436,4 118,8 107,6 102,2 18313,8 87 103,1 5446,5 91 110,3 101,7 109,6 47001 113,9 6,4 186,3
Пермский край 101,7 101,1 102,3 102,1 96,1 100,9 141,4 103,4 104,7 167,9 116,7 926,0 90,7 104,7 109,7 20165,0 96 102,7 5778,9 96 108,3 102,2 105,8 56946 108,4 11,1 -
Кировская область 106,5 114,6 107,1 100,8 103,8 103,9 130,0 101,4 100,4 40,0 116,1 259,1 95,2 105,1 105,6 18998,5 91 103,3 5422,5 90 111,4 102,7 108,9 45885 110,4 - -
Нижегородская область 106,6 65,4 106,7 106,7 111,7 106,9 118,9 104,0 103,2 212,6 119,2 1101,0 125,0 101,3 105,0 20239,3 97 104,0 5403,1 90 110,7 102,4 109,0 51848 110,1 0,7 129,1
Оренбургская область 106,5 105,8 108,3 125,2 57,5 100,3 105,6 106,7 106,1 100,5 110,6 441,7 113,8 102,2 103,6 18312,9 87 103,9 5586,1 93 111,1 102,3 109,9 50761 117,8 - -
Пензенская область 113,1 95,6 114,7 100,2 103,0 108,3 75,6 105,0 103,5 38,4 101,5 401,0 161,2 101,5 106,9 18095,9 86 102,4 5075,4 84 108,9 102,5 106,5 45188 109,6 0,9 10,0
Самарская область 107,2 109,6 108,0 97,8 76,6 102,8 106,3 104,8 103,3 180,6 100,2 808,1 94,1 101,9 102,4 19198,4 92 103,8 5600,2 93 112,8 103,2 105,4 52595 109,3 - -
Саратовская область 105,4 102,2 110,5 95,2 85,0 97,5 174,4 104,8 104,5 82,7 125,5 383,0 88,6 100,8 103,0 18258,6 87 103,0 5168,4 86 107,9 102,3 107,0 47124 108,5 12,1 98,3
Ульяновская область 102,9 105,8 105,1 96,9 72,0 101,9 124,0 101,8 100,3 36,4 77,6 321,2 121,8 102,8 104,4 19582,8 94 104,9 5635,3 94 112,4 103,6 104,9 46017 107,5 - -

Уральский федеральный округ 100,8 96,1 110,2 100,2 92,9 98,8 101,1 106,0 104,0 1795,9 99,1 4301,1 112,6 104,1 103,1 19947,1 95 102,3 6262,0 104 108,3 102,0 109,1 74699 109,3 26,0 47,0
Курганская область 106,3 127,0 110,5 92,9 96,4 98,2 127,0 105,3 98,9 17,5 101,1 158,3 105,2 108,2 113,1 18752,0 90 102,1 5429,6 90 105,5 102,2 109,7 47073 116,0 1,2 191,8
Свердловская область 111,0 95,9 114,3 104,5 82,6 102,2 122,9 100,7 106,7 238,2 117,6 1488,6 118,2 103,2 100,9 19909,3 95 102,6 6019,5 100 107,9 102,7 108,8 60950 109,4 24,8 96,4
Тюменская область 98,3 96,0 106,9 98,5 110,1 104,8 94,4 109,8 102,5 1376,7 95,9 1509,1 116,1 103,7 103,5 21540,6 103 101,6 6890,2 115 108,4 100,8 110,7 103206 109,8 - -
в том числе:

Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 98,5 99,0 96,7 96,8 108,7 91,8 104,6 106,8 102,2 694,8 110,2 356,0 92,1 96,5 100,5 22674,6 108 101,4 6911,9 115 107,2 100,8 109,8 103681 109,5 - -
Ямало-Ненецкий авт. округ 94,9 92,1 121,4 102,5 102,0 118,8 78,8 113,5 99,3 548,8 83,6 169,6 184,2 102,9 109,9 23960,7 114 101,4 7795,9 130 106,7 101,1 111,3 147466 108,4 - -
Тюменская область без авт. округов 109,9 102,9 113,3 98,4 122,0 106,1 126,7 111,7 104,0 133,1 93,3 983,5 119,8 105,3 105,7 19297,3 92 102,1 6511,5 108 110,9 100,4 111,5 67020 111,4 - -

Челябинская область 110,3 100,2 112,9 99,2 96,2 92,2 105,8 109,0 102,0 163,4 101,7 1145,1 103,0 107,3 102,8 18570,3 89 103,2 6144,3 102 109,7 102,9 107,0 55700 109,4 - -
Сибирский федеральный округ 99,9 97,9 102,7 100,8 73,9 98,6 102,0 103,3 104,2 1200,7 103,8 4934,7 117,3 105,8 105,5 19700,1 94 102,7 5948,4 99 107,1 102,4 107,9 62154 109,4 81,8 62,4

Республика Алтай 104,2 95,9 101,3 109,2 103,6 99,8 в 2,0 р. 105,8 103,8 13,4 129,3 106,3 103,2 112,3 104,8 21567,8 103 103,0 6459,3 107 109,6 102,2 106,5 49336 110,3 - -
Республика Тыва 98,2 101,4 113,4 73,2 92,9 100,6 103,6 106,9 101,3 6,9 115,9 115,7 140,7 110,7 101,8 19041,2 91 104,7 6369,5 106 109,7 103,2 107,7 57457 106,8 - -
Республика Хакасия 101,3 92,9 109,1 101,7 93,8 93,7 88,3 103,4 101,7 21,6 105,9 194,0 119,9 101,5 100,9 20417,2 98 102,5 6398,9 106 104,9 102,0 108,4 59355 110,1 - -
Алтайский край 105,5 87,3 106,2 109,3 91,4 102,3 109,7 101,4 103,3 58,7 112,6 492,9 95,6 106,7 105,5 20323,0 97 102,8 5688,5 95 107,3 103,2 109,4 43062 114,1 11,8 128,9
Красноярский край 97,6 94,3 99,5 103,1 90,4 100,4 103,7 105,1 103,5 367,8 110,7 681,5 95,8 104,6 101,0 21328,0 102 102,8 6727,2 112 107,3 102,2 106,8 76967 106,2 39,5 86,4
Иркутская область 95,8 97,7 92,9 94,7 84,5 102,3 87,8 95,6 101,6 308,9 105,6 761,5 115,8 101,5 104,1 19379,6 93 101,9 6212,7 103 105,9 102,3 106,2 70178 106,9 - -
Кемеровская область 100,7 102,6 103,1 106,8 57,0 98,2 99,2 108,0 97,1 162,8 91,2 310,7 100,9 101,7 106,2 18623,3 89 104,2 5610,6 93 105,8 102,5 106,7 62784 109,3 14,3 38,3
Новосибирская область 106,4 100,4 109,7 102,7 76,4 94,8 119,1 103,6 115,7 129,5 94,3 1640,2 148,3 112,5 116,7 20469,3 98 102,2 5894,8 98 106,9 102,1 110,1 58511 112,3 7,3 45,3
Омская область 106,0 74,7 107,1 96,4 90,2 100,0 93,9 104,0 100,5 74,6 88,4 366,8 94,7 105,3 106,2 18345,3 88 102,3 5088,7 85 107,8 102,2 109,6 51867 113,0 1,3 11,5
Томская область 100,0 94,2 105,7 103,4 75,2 99,0 113,7 105,0 100,9 56,4 131,7 265,1 151,5 100,5 102,3 20116,1 96 103,2 5765,2 96 107,0 102,6 106,5 62423 108,0 7,7 228,8

Дальневосточный федеральный округ 99,9 100,3 96,9 103,7 88,6 101,8 117,3 100,7 100,9 1213,1 126,6 1999,6 137,3 102,3 103,4 23431,7 112 103,2 7709,4 128 106,2 102,2 104,1 79631 104,9 28,4 30,5
Республика Бурятия 87,3 102,6 70,3 109,0 122,1 107,2 91,2 104,3 105,7 72,7 169,4 271,4 161,6 105,1 103,9 20222,0 97 103,8 6380,6 106 110,7 102,2 108,9 59038 109,3 0,4 1,5
Республика Саха (Якутия) 97,2 96,1 96,8 110,0 119,8 101,1 117,1 103,6 103,2 235,5 120,0 254,4 127,4 100,5 101,7 26623,4 127 104,3 9489,7 158 109,8 103,3 104,6 105304 105,1 8,2 88,4
Забайкальский край 103,2 103,6 96,6 103,5 104,8 94,8 120,8 101,0 105,5 109,0 137,7 193,2 121,5 102,3 100,7 20842,6 100 103,6 7293,2 121 105,8 103,0 105,9 64416 107,5 8,9 -
Камчатский край 111,4 130,8 110,7 103,6 77,0 102,7 54,9 96,8 101,9 35,9 103,0 39,3 122,0 106,5 100,1 31814,8 152 102,8 9424,5 157 104,1 103,5 98,7 109622 96,6 2,5 45,3
Приморский край 95,6 95,9 93,7 101,9 96,2 111,2 108,4 96,9 101,4 155,3 149,1 625,0 148,3 100,0 100,7 23552,2 112 102,5 7521,4 125 102,1 102,0 103,2 66090 103,4 0,8 1,7
Хабаровский край 92,3 83,8 102,7 97,5 61,4 82,2 163,7 101,4 97,3 163,6 147,4 225,0 134,2 103,0 105,3 24193,5 116 102,3 7801,4 130 106,0 100,9 105,5 69663 109,4 7,7 193,9
Амурская область 94,6 91,6 96,8 96,0 99,8 101,9 114,1 102,3 100,5 272,4 125,2 223,1 141,2 104,3 106,7 21792,9 104 103,4 6655,5 111 105,8 102,8 99,8 67915 99,1 - -
Магаданская область 95,9 95,6 95,6 97,6 98,8 102,5 149,6 97,7 100,3 39,0 114,7 2,6 51,4 100,4 107,5 28694,2 137 103,4 10462,2 174 107,5 101,3 99,2 124564 100,0 - -
Сахалинская область 106,5 107,3 98,5 104,0 66,4 99,6 102,1 100,2 95,3 85,8 88,6 150,2 117,2 106,0 103,0 25086,3 120 101,9 8474,5 141 105,0 101,7 103,2 111123 104,5 - -
Еврейская авт. область 97,2 103,5 89,7 102,0 108,0 97,0 134,4 109,7 100,6 10,7 106,3 13,1 93,9 116,4 110,9 24003,9 115 101,8 7234,4 120 105,8 102,2 106,7 61671 108,6 - -
Чукотский авт. округ 102,8 99,0 77,5 113,1 95,7 112,3 в 2,5р. 96,9 104,4 33,3 109,7 2,3 86,6 100,0 - 34973,8 167 104,0 14669,3 244 107,6 103,4 110,5 154572 107,1 - -

Основные показатели социально-экономического положения

СТРОИТЕЛЬСТВО

В ОТРАСЛИ СТАВЯТ РЕКОРДЫ

Марина Трубилина

Строительная отрасль высту-
пает локомотивом социаль-
но-экономического развития 
страны, прокомментировал 
«РГ» данные Росстата замести-
тель председателя правитель-
ства Марат Хуснуллин. В ней 
вместе с ЖКХ и смежными от-
раслями работает около 12 млн 
человек. «Это профессиона-

лы, умеющие порой в сложней-
ших условиях достигать высо-
ких результатов», — отметил он. 
В прошлом году был установ-
лен рекорд по вводу жилья — 
102,7 млн кв. м, в нынешнем 
году планируется ввести более 
103 млн кв. м. За первое полуго-
дие уже построено более 52 млн 
кв. м., на 10% увеличился ввод 
многоквартирных домов — 
до 21 млн кв. м.  

Видные
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ПРОДУКТЫ ПО МИНИМУМУ   

Татьяна Карабут

В месяц для питания на одно-
го человека можно обойтись 
6,013 руб. — такова стоимость 
условного (минимального) на-
бора продуктов питания в июне 
2023 года. С начала года, по 
данным Росстата, этот набор 
подорожал на 8,9%, при этом в 
целом потребительские цены за 
это время выросли на 2,8%. 

В базовый набор входит 33 
наименования продуктов, в том 
числе мясо, рыба, молоко, яйца, 
сыры, мука, хлеб, крупы, сахар, 
овощи. Есть в этом списке даже 
карамель и приправы. 

Подавляющее большинство 
продуктов производятся внутри 
страны — импортируем мы толь-
ко то, что не растет у нас в силу 
климатических условий (напри-
мер, бананы или кофе).  

ЦЕНЫ

БАНК РОССИИ СКОРО ВЕРНЕТ ИНФЛЯЦИЮ К 4% 

Роман Маркелов

В 
целом по России инфля-
ция за первое полугодие 
составила 2,8%, следует 

из данных Росстата. По прогно-
зу Банка России, по итогам года 
рост потребительских цен добе-
рется до отметки 6—7%. Как рас-
считывают в ЦБ, к концу 2024 
года инфляцию удастся вернуть 
к целевым 4%.

Данные Росстата показыва-
ют, что в Архангельской обла-
сти в первом полугодии 2023 
года существенно выросли 
цены и тарифы на услуги насе-
лению. Если в среднем по стра-
не за этот период услуги подо-
рожали на 5,6%, то в Архангель-
ской области (без автономных 
округов) рост цен и тарифов на 
услуги составил 10,1%. «В Се-
веро-Западном федеральном 

округе этот показатель также 
выше, чем в целом по стране 
(6,6% за первое полугодие). Но 
Архангельская область выделя-
ется и на фоне других субъек-
тов. Это вызвано, в частности, 
существенным усложнением и 
подорожанием логистики пас-
сажирских перевозок в связи с 
временным закрытием основ-
ного аэропорта Архангельска, а 
также ростом с 1 марта тарифов 
на жилищно-коммунальные 
услуги за счет включения в пла-
тежки расходов на общедомо-
вые нужды», — поясняет доцент 
кафедры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ им. 
Г. В. Плеханова Мария Долгова.

Самая низкая инфляция в 
первом полугодии — в Тюмен-
ской области (0,4% без учета 
автономных округов) и Хаба-
ровском крае (0,9%). Цены на 
товары и услуги в Тюменской 
области снижались в первом по-
лугодии на фоне высокой базы 
предыдущего года, говорит Дол-

гова. Хороший урожай, сниже-
ние расходов сельхозпроизво-
дителей и меры их господдерж-
ки способствовали тому, что 
весной подешевели макароны 
и крупы, отдельные молочные 
продукты, овощи. «Сокраще-
ние спроса привело к снижению 
цен на ряд непродовольствен-
ных товаров и услуг. Аналогич-
ные факторы определяли цено-
вую динамику в Хабаровском 
крае», — отмечает эксперт.

Снижение расходов сельхоз-
производителей на корма в на-
чале года, расширение предло-
жения мясных продуктов и сни-
жение потребактивности опре-
делили динамику цен в Чечне 
(третье место по самой низкой 
полугодовой инфляции — 1,3%). 
«Цены и тарифы на услуги сни-
зились во втором квартале на 
0,7%, чем, в частности, способ-
ствовало увеличение их предло-
жения на 7,9%  по сравнению 
с первым полугодием 2022 
года», — говорит Долгова.  

ТРУД

РЫНКУ НУЖНЫ 
2 МЛН РАБОТНИКОВ
Ирина Жандарова

Уровень безработицы в пер-
вом полугодии 2023 года со-
ставил 3,2%. Потребность ра-
ботодателей в работниках до-
стигла 2 млн человек. Причем 
почти четверть от этого коли-
чества необходима компаниям 
Центрального федерального 
округа. На втором месте При-
волжский федеральный округ — 
415 тыс. человек. 

Общее количество безра-
ботных, посчитанных по мето-
дике Международной органи-
зации труда, превышает запрос 
работодателей — 2,3 млн чело-
век, говорит Павел Селезнев, 
декан факультета международ-
ных экономических отношений 
Финансового университета при 
правительстве РФ. Однако це-
ликом потребности работода-
телей безработные закрыть не 
смогут, так как среди них много 

старших школьников, пенсио-
неров, инвалидов и студентов, 
которые в основном ищут под-
работку. Основной дефицит ра-
бочих сложился в промышлен-
ности. 

Снижению потребности в 
кадрах может способствовать 
повышение производительно-
сти труда, считает Селезнев. 
Пока естественная убыль насе-
ления продолжается и состав-
ляет 3,7%. «Рождаемость в Рос-
сии находится на минимуме», — 
констатирует Селезнев.

Реальные денежные дохо-
ды населения в 1-м квартале 
выросли на 3,9% к аналогич-
ному периоду прошлого года. 
Причем доходы растут не толь-
ко у работающих. «Реальный 
размер начисленных пенсий, то 
есть пенсии за вычетом инфля-
ции, в июле выросли на 1,5%, в 
прошлом июле их рост соста-
вил 1,2%», — говорит эксперт.  

субъектов Российской Федерации  в I полугодии 2023 года

ВЕЛИЧИНА ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА (ВПМ), 
установленная в целом по Российской Федерации 

и в субъектах Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом 

«О прожиточном минимуме в Российской Федерации»,
на 2023 год

 
на душу населения; рублей в месяц

с 1 января 2023 г.

Все  население
в том числе по социально-демографическим группам

трудоспособное
 население пенсионеры дети

Российская Федерация 14375 15669 12363 13944
Центральный федеральный округ

Белгородская область 12075 13162 10385 11713
Брянская область 13560 14780 11854 13472
Владимирская область 13944 15199 11992 13526
Воронежская область 12363 13476 11261 11992
Ивановская область 13369 14572 11497 13002
Калужская область 13800 15042 11868 13702
Костромская область 13284 14494 11502 13333
Курская область 12506 13632 11036 12826
Липецкая область 11931 13005 10665 12364
Московская область 17277 18832 14858 16759
Орловская область 13369 14572 11497 12968
Рязанская область 12794 13945 11015 13155
Смоленская область 13944 15199 11992 13526
Тамбовская область 12796 13948 11763 12412
Тверская область 13944 15199 11992 14055
Тульская область 14231 15512 12239 13804
Ярославская область 13800 15042 11868 13386
г. Москва 21718 24801 16257 18770

Северо-Западный  федеральный округ 
Республика Карелия 17877 19486 15374 17341
Республика Коми 17463 19035 15158 17624
Архангельская область
в том числе: 

Ненецкий авт. округ 26817 29231 23063 28019
Архангельская область без авт. округа 16675 18176 14341 16327

Вологодская область 14519 15826 12486 14083
Калининградская область 14806 16139 12733 14362
Ленинградская область 14806 16139 12733 14362
Мурманская область 23474 25587 20188 22770
Новгородская область 14088 15356 12116 13665
Псковская область 14231 15512 12239 13920
г. Санкт-Петербург 15094 16452 12981 14641

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 12363 13476 10632 12415
Республика Калмыкия 13656 14885 11744 13484
Республика Крым 13944 15199 11992 14846
Краснодарский край 13800 15042 11868 13386
Астраханская область 13944 15199 11992 14638
Волгоградская область 12363 13476 10660 12307
Ростовская область 13513 14729 11621 13759
г. Севастополь 14519 15826 12486 15560

Северо-Кавказский федеральный округ
Республика Дагестан 13081 14258 11250 13066
Республика Ингушетия 13513 14729 11621 13851
Кабардино-Балкарская Республика 15381 16765 13228 16769
Карачаево-Черкесская Республика 13225 14415 11374 13637
Республика Северная Осетия —  Алания 12938 14102 11127 12818
Чеченская Республика 13800 15042 11868 13386
Ставропольский край 12938 14102 11127 12550

Приволжский федеральный округ
Республика Башкортостан 12650 13789 11990 12271
Республика Марий Эл 12650 13789 10879 13000
Республика Мордовия 12219 13319 11021 12402
Республика Татарстан 12219 13319 10508 11852
Удмуртская Республика 12794 13945 11003 12663
Чувашская Республика 12363 13476 10632 11992
Пермский край 13225 14415 11374 13146
Кировская область 12794 13945 11358 13439
Нижегородская область 13513 14729 11621 13108
Оренбургская область 12506 13632 10755 12572
Пензенская область 12075 13162 10660 11820
Самарская область 13513 14729 11621 13108
Саратовская область 12075 13162 10385 12576
Ульяновская область 12794 13945 11003 12915

Уральский федеральный округ
Курганская область 13513 14729 11621 13874
Свердловская область 14088 15356 12116 14623
Тюменская область
в том числе:

Ханты-Мансийский авт. округ — Югра 19649 21417 16951 19680
Ямало-Ненецкий авт. округ 20923 22806 17994 20295
Тюменская область без авт. округов 14375 15669 12363 14176

Челябинская область 13730 14966 11808 14140
Сибирский федеральный округ

Республика Алтай 13513 14729 11621 13108
Республика Тыва 14519 15826 12486 14433
Республика Хакасия 14663 15983 12610 14782
Алтайский край 12794 13945 12065 13373
Красноярский край 15956 17392 13722 16642
Иркутская область 15238 16609 13105 15078
Кемеровская область 13081 14258 11250 13299
Новосибирская область 14728 16054 12666 15261
Омская область 13195 14383 11348 13624
Томская область 14466 15768 12441 15306

Дальневосточный федеральный округ
Республика Бурятия 15669 17079 13475 16006
Республика Саха (Якутия) 21706 23660 18667 22560
Забайкальский край 16819 18333 14464 17805
Камчатский край 26388 28763 22694 28105
Приморский край 17106 18646 14711 18210
Хабаровский край 19170 20895 16486 21120
Амурская область 17047 18581 14660 18128
Магаданская область 25013 27264 21511 28231
Сахалинская область 19550 21310 16813 20880
Еврейская авт. область 19377 21121 16664 19488
Чукотский авт. округ 35938 39172 30906 34859

Безработные Потребность 
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2407,6 3,2 509,1 74,4 2000228 107,7 8,5 8,7 12,2 14,0 -3,7 -5,3 4,1 4,4 +126037 -86221
554,5 2,6 87,4 71,3 473544 113,1 7,9 8,0 12,1 14,2 -4,2 -6,2 3,9 3,8 +62702 +25970
29,2 3,6 3,1 75,6 24954 115,0 6,7 7,1 13,8 15,3 -7,1 -8,2 3,8 4,0 -633 -6900
15,1 2,7 3,3 73,6 10538 110,1 6,9 7,1 14,9 17,3 -8,0 -10,2 5,1 4,5 -286 -1286
13,7 1,9 4,0 66,9 21774 114,3 6,3 6,4 15,6 18,2 -9,3 -11,8 4,8 4,4 -765 -1730
39,2 3,3 7,8 74,4 22387 95,8 7,2 7,4 14,7 16,4 -7,5 -9,0 5,0 4,0 +1933 -4372
15,5 3,3 2,4 64,8 14310 112,0 7,2 7,4 16,3 18,7 -9,1 -11,3 2,9 4,1 +99 -1038
14,6 2,5 1,8 71,2 12714 103,4 7,5 7,8 13,5 15,6 -6,0 -7,8 2,6 4,2 +5264 -1611
8,8 3,2 1,3 63,2 7526 101,5 7,8 7,7 15,8 18,0 -8,0 -10,3 5,8 3,3 -89 -283
13,5 2,5 2,4 67,0 11154 107,0 6,9 7,3 15,0 18,4 -8,1 -11,1 4,1 3,3 +202 -1857
16,7 2,8 2,2 76,9 16156 113,6 7,1 7,0 14,6 16,3 -7,5 -9,3 3,5 3,2 -223 -1895
126,6 2,7 13,3 59,5 78758 126,7 8,4 8,3 10,9 12,6 -2,5 -4,3 3,2 3,8 +43229 +32114
10,6 3,1 1,8 68,3 12558 150,2 6,6 7,1 16,2 19,1 -9,6 -12,0 5,3 7,9 -549 -1545
16,1 3,0 3,1 81,0 15462 125,5 5,9 6,5 15,1 17,2 -9,2 -10,7 5,6 8,3 +2024 -263
14,5 3,1 3,5 80,6 15664 136,3 5,9 6,0 15,4 18,4 -9,5 -12,4 5,2 3,0 -830 -3809
15,1 3,1 2,3 73,0 10143 112,4 6,6 6,7 15,6 18,4 -9,0 -11,7 3,4 5,1 -303 -2489
21,0 3,3 3,7 81,6 21126 160,2 7,0 7,2 16,5 19,5 -9,5 -12,3 7,1 4,5 +635 -1221
22,5 2,8 2,1 62,1 33353 115,8 6,2 6,4 15,3 18,2 -9,1 -11,8 7,6 5,2 +3416 -3192
23,3 3,7 4,5 82,6 18302 114,7 7,5 7,8 15,2 17,6 -7,7 -9,8 4,5 3,8 +438 -2065
138,6 1,9 24,8 74,9 126665 100,0 9,0 9,3 8,8 10,5 +0,2 -1,2 3,3 3,1 +9140 +29412
199,2 2,6 46,6 74,5 186045 103,3 7,7 8,1 12,5 14,5 -4,8 -6,4 3,9 3,6 +16802 +6730
13,6 5,3 3,9 77,5 7503 102,2 8,2 8,2 16,6 20,3 -8,4 -12,1 2,7 4,8 +195 +206
12,0 3,4 4,6 79,3 14955 102,6 8,6 8,8 13,6 15,2 -5,0 -6,4 4,7 4,0 -929 -2266
27,7 5,7 7,2 84,9 13488 109,3 7,7 8,2 14,3 16,8 -6,6 -8,6 3,7 4,1 -62 -1341

1,4 6,2 0,3 77,4 1037 в 2,5 р. 11,6 12,4 10,1 11,2 +1,5 +1,2 8,4 3,7 +278 -38
26,3 5,7 7,0 85,2 12451 104,3 7,6 8,0 14,5 17,0 -6,9 -9,0 3,4 4,1 -340 -1303
17,3 3,2 5,5 86,5 15797 122,6 7,7 8,2 13,9 15,6 -6,2 -7,4 4,8 3,1 +138 -910
16,8 3,0 3,6 64,2 13520 115,8 7,2 8,3 12,0 13,7 -4,8 -5,4 4,0 4,5 +2483 +3107
29,3 2,6 3,2 73,3 52430 101,4 5,9 5,9 12,0 14,2 -6,1 -8,3 3,4 4,1 +10366 +16328
12,9 3,7 2,8 67,5 23688 85,6 8,5 8,8 13,0 14,2 -4,5 -5,4 5,3 4,0 -139 -2378
8,2 2,8 1,8 64,5 6876 129,0 7,1 7,6 16,5 18,4 -9,4 -10,8 2,8 4,4 +687 -544
9,8 3,2 1,8 72,8 11562 128,7 7,2 7,3 17,5 19,7 -10,3 -12,4 3,7 5,0 -348 -2590
51,3 1,6 12,3 69,7 26226 95,2 8,4 8,9 10,6 12,4 -2,2 -3,5 3,9 3,0 +4411 -2882
246,3 2,9 38,0 72,3 214066 100,4 7,9 8,2 12,8 15,0 -4,9 -6,8 4,3 4,5 +27198 -10128
8,0 3,9 1,4 70,4 7087 105,4 8,0 8,4 10,8 14,2 -2,8 -5,8 1,9 5,3 +2368 -854
9,1 6,8 1,5 78,0 1610 91,7 9,0 9,3 9,7 11,4 -0,7 -2,1 5,0 4,6 +1029 -693
36,0 3,9 5,4 81,2 21619 98,3 7,9 8,3 13,9 16,1 -6,0 -7,8 5,2 5,8 +2151 -3593
51,1 1,7 11,2 67,2 84865 112,3 8,7 8,9 12,7 14,9 -4,0 -6,0 4,1 3,7 +15861 +1985
23,5 4,8 4,0 69,8 12772 108,3 9,4 9,6 12,0 13,6 -2,6 -4,0 5,6 5,2 -390 -2392
37,2 2,9 3,6 67,9 32349 96,7 6,6 6,9 13,1 14,7 -6,5 -7,8 3,5 4,4 -2507 -4889
70,9 3,2 10,4 76,6 50240 86,3 7,5 7,6 13,3 15,8 -5,8 -8,2 4,9 5,0 +4859 -5715
10,6 3,7 0,5 70,1 3524 96,4 6,3 7,1 10,4 12,4 -4,1 -5,3 2,6 5,2 +3827 +6023
454,6 9,5 111,7 83,5 44186 103,2 11,6 12,0 7,1 8,7 +4,5 +3,3 4,6 6,2 -338 -12842
161,9 11,2 15,7 65,6 1757 96,8 12,1 12,5 4,5 5,6 +7,6 +6,9 4,8 7,6 +120 -2586
75,9 27,3 26,3 89,5 1783 в 4,5р. 14,1 14,8 3,5 3,8 +10,6 +11,0 4,0 4,6 +1371 +341
40,5 9,2 5,3 55,6 3457 78,7 10,4 10,6 7,7 10,2 +2,7 +0,4 4,6 5,0 +353 -1916
16,3 7,2 2,1 70,4 2641 111,2 9,1 9,5 8,7 11,3 +0,4 -1,8 6,8 6,3 -228 -204
34,1 10,3 3,1 64,2 1764 143,5 10,1 10,9 10,3 13,3 -0,2 -2,4 4,1 3,5 -905 -2156
70,5 10,9 51,6 99,1 1980 71,4 18,0 19,4 4,2 5,4 +13,8 +14,0 5,0 6,7 -1650 -2707
55,3 3,9 7,5 68,7 30804 103,2 8,1 8,3 10,9 12,9 -2,8 -4,6 3,8 5,3 +601 -3614
369,2 2,5 79,1 68,1 415180 112,1 7,9 8,1 13,2 14,5 -5,3 -6,4 3,9 4,1 +1403 -30908
45,5 2,3 14,3 67,2 51786 111,4 8,6 8,9 11,9 12,6 -3,3 -3,7 3,9 4,8 -1192 -2880
11,1 3,5 2,1 84,4 9172 133,9 8,0 8,6 12,6 13,5 -4,6 -4,9 4,7 3,8 -8 -1836
10,6 2,5 2,3 75,6 10151 111,2 5,8 5,9 13,4 15,8 -7,6 -9,9 4,3 3,1 +29 -3528
42,6 2,1 6,1 58,3 47713 96,6 8,8 8,9 10,8 11,8 -2,0 -2,9 3,1 2,8 +4275 +3778
21,1 2,9 4,1 70,5 20579 105,0 8,5 8,9 12,4 13,4 -3,9 -4,5 2,7 4,4 -831 -475
14,4 2,5 3,8 69,4 16641 140,8 8,2 8,3 12,6 14,0 -4,4 -5,7 1,2 2,0 -674 -3035
35,2 2,9 7,7 73,3 31373 132,5 8,9 9,2 13,5 14,8 -4,6 -5,6 4,3 5,7 -1061 -3443
20,0 3,4 4,6 56,4 21137 102,8 7,5 7,7 15,3 18,3 -7,8 -10,6 2,2 5,0 +395 -482
37,7 2,2 5,9 68,8 71358 116,5 7,4 7,6 14,8 16,7 -7,4 -9,1 4,1 4,7 +10 -4507
25,5 2,8 7,1 68,3 24299 126,5 8,6 8,5 14,0 14,7 -5,4 -6,2 4,5 3,3 -1014 -1675
19,4 3,0 4,1 83,1 13219 99,2 6,5 6,5 15,0 16,6 -8,5 -10,1 6,2 3,3 +572 -2493
32,4 1,9 8,3 66,5 49139 116,6 7,6 7,7 13,7 15,1 -6,1 -7,4 5,3 5,3 +2474 -3268
34,1 2,7 6,5 71,8 28536 97,9 6,4 6,7 13,8 15,4 -7,4 -8,7 2,6 2,7 -1496 -6092
19,7 3,3 2,3 62,3 20077 113,5 7,5 7,6 14,5 16,4 -7,0 -8,8 5,6 3,5 -76 -972
147,7 2,4 35,6 69,4 188703 117,8 9,6 9,7 11,8 12,8 -2,2 -3,1 3,8 4,1 +18237 -8768
17,3 4,9 2,3 47,8 8946 118,0 8,1 8,3 16,7 17,4 -8,6 -9,1 4,5 7,1 -931 -2103
41,2 1,9 15,3 75,0 64322 126,4 9,2 9,4 13,5 14,7 -4,3 -5,3 4,5 4,8 +1165 -4116
44,5 2,3 6,6 68,8 71757 107,7 11,1 11,2 7,8 8,5 +3,3 +2,7 2,8 3,0 +15735 +426

17,1 1,8 3,0 76,9 27619 126,3 10,8 10,9 6,2 6,7 +4,6 4,2 2,5 2,2 +11462 +2692
4,3 1,5 0,9 81,1 17775 105,6 13,1 13,2 5,7 5,6 +7,4 +7,6 3,0 4,4 +172 -1867
23,1 3,1 2,7 58,7 26363 94,5 10,7 10,8 10,2 11,2 +0,5 -0,4 3,1 3,5 4101 -399
44,8 2,4 11,4 69,1 43678 124,3 8,9 8,9 13,0 14,1 -4,1 -5,2 4,0 4,0 +2268 -2975
283,1 3,4 76,5 77,4 268890 96,9 8,9 9,1 13,4 15,1 -4,5 -6,0 4,4 5,1 +949 -29541
8,6 9,1 2,1 84,9 1938 89,3 12,5 13,4 10,6 11,5 +1,9 +1,9 6,7 10,2 +204 +63
8,9 7,2 5,5 73,6 1633 195,1 17,1 17,7 9,2 8,7 +7,9 +9,0 6,7 5,3 -4 -143
5,9 2,3 2,8 82,8 7250 106,5 8,8 9,3 13,4 14,6 -4,6 -5,3 4,4 4,7 +528 -520
38,7 3,3 10,5 82,0 23396 115,8 7,9 8,2 14,6 17,2 -6,7 -9,0 4,3 3,6 -506 -5738
30,6 2,1 10,6 83,7 64472 88,3 9,2 9,2 12,9 14,9 -3,7 -5,7 5,4 4,7 +4081 -4471
37,0 3,2 8,8 77,9 45981 82,3 10,1 10,5 13,7 15,5 -3,6 -5,0 4,9 5,4 -707 -6012
46,7 3,8 9,7 75,8 45153 109,4 7,4 7,6 14,5 15,7 -7,1 -8,1 3,2 5,7 -178 -3033
49,5 3,6 12,9 74,4 48146 126,6 9,2 9,5 12,9 14,7 -3,7 -5,2 3,6 5,9 +2741 +3442
35,2 3,8 9,2 74,6 19066 72,2 8,3 8,5 13,5 15,3 -5,2 -6,8 5,1 4,3 -2442 -6080
21,8 4,1 4,4 70,9 11855 91,4 7,7 8,3 11,6 12,6 -3,9 -4,3 2,1 4,5 -2768 -7049
153,2 3,7 34,1 73,7 209614 107,6 9,6 9,9 12,8 14,5 -3,2 -4,6 4,6 5,4 -916 -26734
26,7 6,3 3,0 72,1 18323 115,7 10,4 11,2 11,8 13,3 -1,4 -2,1 2,8 5,4 -486 -513
28,8 5,6 4,6 68,3 14702 110,2 11,0 10,9 7,6 8,6 +3,4 +2,3 3,2 3,7 +2270 -4660
34,3 7,0 7,1 82,8 13726 109,1 10,7 11,3 14,1 14,6 -3,4 -3,3 7,5 5,9 -1615 -2236
2,8 1,7 1,3 67,9 7427 101,5 10,2 10,4 11,8 13,4 -1,6 -3,0 2,7 8,4 +214 -2181
23,0 2,3 7,4 72,2 50443 86,9 8,6 8,6 14,4 16,9 -5,8 -8,3 5,7 6,5 -1320 -7080
14,3 2,0 3,9 74,5 26336 120,5 9,0 9,1 13,5 15,3 -4,5 -6,2 3,6 5,9 -126 -3085
10,1 2,5 4,1 71,8 53852 130,9 9,3 9,0 14,5 15,9 -5,2 -6,9 4,6 2,8 +172 -2229
2,7 3,3 0,7 77,3 3652 108,1 8,0 8,5 12,3 12,8 -4,3 -4,3 1,7 5,0 -116 -630
7,6 2,8 1,0 72,7 10054 94,2 9,7 10,7 13,4 15,5 -3,7 -4,8 4,1 3,0 +174 -3605
2,3 3,2 0,8 68,9 10080 105,2 8,5 9,4 14,6 17,4 -6,1 -8,0 7,3 10,5 -213 -441
0,6 1,9 0,2 76,1 1019 92,4 11,0 10,2 10,9 10,3 +0,1 -0,1 16,0 12,0 +130 -74
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НЕОЖИДАННО Почему леса становятся угрозой для климата

Тепловой шок 
Юрий Медведев 

Л
еса называют «легки-
ми» Земли. Они погло-
щают углекислый газ и 

выделяют кислород. То есть, по 
сути, главный борец с выбро-
сами парникового газа. Однако 
недавнее исследование говорит 
о том, что они сами могут стать 
источником выбросов. К тако-
му выводу пришли ученые Уни-
верситета Лидса, изучая тропи-
ческие леса Южной Америки. 
Оказалось, что в 2015—2016 го-
дах они поглощали парникового 
газа больше, чем сами выделяли 
в атмосферу. Почему? Иссле-
дователи обратили внимание, 
что именно в эти годы особенно 
сильно проявлялся эффект Эль
-Ниньо. Он оказывает глобаль-
ное влияние на климат всего 
мира. К примеру, в Южной Аме-
рике погода становится более 
сухой, и в результате деревья 
начинают гибнуть. А гибнущее 
дерево превращается из погло-
тителя СО

2
 в его источник. 

Изучив большие участки 
южноамериканских лесов в 
этот период времени, ученые 
выяснили, что почти на всех 
территориях средняя темпера-
тура повысилась более чем на 
0,5 градуса. До прихода Эль-Ни-
ньо эти леса поглощали около 
трети тонн углерода на гектар в 
год, а с его появлением поглоще-
ние сократилось до нуля.

Таким образом, это иссле-
дование позволяет спрогнози-
ровать, что будет происходить 
с планетой, когда температу-
ра на планете повысится еще 
больше и леса крайне чувстви-
тельно отреагируют на этот 
тепловой удар. Климатологи 
объявили, что приход Эль-Ни-
ньо в этом году уже стал фак-
том, а года с 2023-го по 2027-й 
с высокой вероятностью ста-
нут самыми жаркими за всю 
историю наблюдений, а в ряде 
регионов температура может 
достичь экстремальных значе-
ний. Нынешний год стал ярким 
тому подтверждением, так как  
побиты сразу несколько темпе-
ратурных рекордов. В частно-
сти, была зафиксирована са-
мая высокая дневная темпера-
тура за несколько десятков ты-
сячелетий, а также самая жар-
кая ночь. Если леса переста-
нут выполнять свою защитную 
функцию, и  эти «легкие» Зем-
ли начнут давать сбои и болеть, 
то вместо того, чтобы сдержи-
вать потепление, они могут его 
ускорить. 

Эту ситуацию комменти-
рует Андрей Птичников, заме-
ститель руководителя Центра 
ответственного природополь-
зования Института географии 
РАН.  

Андрей Владимирович, для 
многих сам факт, что дерево 

из борца с глобальным потеп-
лением может превратить-
ся в его «сторонника», звучит 
как откровение. Как  возмож-
но подобное превращение? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Все довольно 
просто. Когда растение растет, 
то за счет фотосинтеза поглоща-
ет СО

2
 и запасает его в корнях, 

стволе и прилегающей почве. 
Достигнув своей естественной 
старости, дерево начинает те-
рять массу, у него уменьшается 
крона, падают ветки. А значит, и 
фотосинтез постепенно умень-
шается. Дерево меньше погло-
щает СО

2
, зато начинает выде-

лять запасенный в течение жиз-
ни газ. 

Но если лес в нормальном со-
стоянии, то гибель определен-
ного количества деревьев мало 
сказывается на общей картине: 
здоровые растения поглощают 
намного больше СО

2
, чем его 

выделяют стареющие. Так что с 
«легкими» все в порядке. Иное 
дело в экстремальных услови-
ях — засухах, высоких темпера-
турах, пожарах, вырубке леса. И 
вот тогда эмиссия может превы-
сить поглощение. 

Как разные  деревья держат 
высокую температуру? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Если жара 30 
градусов и выше держится дол-
го, то для многих пород это так 
называемый тепловой шок, они 
начинают погибать. Наиболее 
чувствительны к такому стрес-
су хвойные, особенно ель. Начи-
нает сохнуть. А вот, к примеру, 
дуб хорошо переносит жару. 

Если уже сейчас планете все 
труднее «дышать», то что 
нам ждать в перспективе? 
Ведь наверняка такая тре-
вожная картина с лесами ка-
сается не только тропиков, 
но и нашей территории. 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Согласно ка-
дастру парниковых газов в Рос-
сии поглощающая способность 
лесов снижается. Пик был в 
2010 году, а дальше идет только 
падение. Сейчас поглощение на 
620 миллионов тонн превыша-
ет эмиссию, но каждый год эта 
цифра сокращается на 10 млн 
тонн. Если ситуация с выброса-
ми парниковых газов не изме-
нится и темпы их поступления 
в атмосферу останутся на ны-

нешнем уровне, то лет через 50 
между поглощением и эмиссией 
наступит баланс. То есть, гово-
ря образно, Земля останется без 
своих «легких». 

Как остановить деградацию 
лесов? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Есть три осно-
ные меры. Больше сажать, сокра-
щать площади пожаров, а также 
снижать вырубки леса. Сейчас у 
нас серьезные средства вклады-
ваются в борьбу с пожарами, но 
пока, к сожалению, без особого 
эффекта. Объемы вырубки сни-
жаются естественным путем, 
так как прекратился экспорт 

древесины в Европу. Что каса-
ется посадок, то восстановле-
ние леса там, где он был выруб-
лен, идет неплохо — около одного 
миллиона гектаров в год. Гораз-
до хуже ситуация с лесоразве-
дением на территориях, где нет 
леса. Там в год лес высаживает-
ся на площади максимум 4—5 
тысяч гектар. Вообще с ростом 
температуры лесной ландшафт 
на планете, в том числе и в Рос-
сии серьезно изменится. У нас 
южная граница постепенно сме-
стится на север, а северная в тун-
дру, например, в Московской об-
ласти смешанные леса сменятся 
широколиственными.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как готовят уникальных авиационных специалистов 

Пилот для беспилотника 
Вячеслав Немиров 

Н
адеваю очки вир-
туальной реаль-
ности для управ-
л е н и я  д р о н о м . 
С  н е п р и в ы ч -
ки очень сильно 
укачивает. Воз-
никает чувство, 
буд то ты лета-

ешь во сне или внезапно очу-
тился в компьютерной игре. 
Сложно привыкнуть к рез-
ким движениям беспилотни-
ка, да и управлять им при по-
мощи пульта, напоминающего 
джойстик от игровой пристав-
ки, приходится вслепую. А ведь 
бывают и дроны, оснащенные 
тепловизором! В таком случае 
эффективно летать — сколько 
ни привыкай — без компаса не 
получится.

Но стоит попрактиковать-
ся, и вот дерганые и непослуш-
ные движения дрона становятся 
плавнее. Уже удерживаешь его 
на одном месте, но это только 
начало пути. В  управлении бес-
пилотными авиационными си-
стемами предела совершенству 
нет. Как нет предела и возмож-
ностям, которые открывают 
они в народном хозяйстве: до-
ставка грузов в труднодоступ-
ные районы, картографирова-
ние, мониторинг, поиск…

— А можно еще поставить на 
дрон мультиспектральную ка-
меру, — увлеченно рассказы-
вает Анатолий Шмыков, сту-
дент 2-го курса Московского 
государственного техническо-
го университета гражданской 
авиации. — Такую технологию 
используют в сельском хозяй-
стве. Невооруженный глаз не 
способен увидеть мельчайшее 
изменение цвета растения, го-
ворящее о болезни, а при помо-
щи мультиспектральной съем-
ки это обнаружишь мгновенно.

В прошлом году Анатолий, 
как и еще 34 человека, поступил 
на первую в России программу 
«Эксплуатация беспилотных 
авиационных систем», откры-
тую именно в МГТУ ГА. Конкурс 
был серьезный — 30 человек на 
место. В этом году вуз увеличил 
количество мест до 50. Но и на-
плыв абитуриентов вырос про-
порционально: было подано 

1234 заявления. В университе-
те явно ждали такого интереса, 
ведь программа разрабатыва-
лась не «впопыхах». Это была 
давняя идея ректора вуза про-
фессора Бориса Елисеева.

— «Запускающим импуль-
сом» стал форум, организован-
ный в 2010 году в штаб-квар-
тире Международной органи-
зации гражданской авиации 
(ИКАО). Речь шла о том, что тех-
нический прогресс заставляет 
вносить резкие изменения в ха-
рактер авиационных профес-
сий, вводить новые специально-

сти. Говорили и о беспилотной 
авиации, — вспоминает Борис 
Елисеев. — А предметно стали 
заниматься этой темой с 2018 
года, после детального изуче-
ния материалов 37-й сессии 
юридического комитета ИКАО, 
на которой обсуждались прак-
тика и правовые новеллы, каса-
ющиеся дистанционно пилоти-
руемых воздушных судов. Мы 
начали создавать учебно-ме-
тодическую базу, материаль-
но-техническую. Вкладывали в 
дело внебюджетные средства. 
Указаний «сверху» не ждали. 

Да, МГТУ ГА первый в стра-
не начал системную подготовку 
специалистов для беспилотни-
ков. Чем профиль «Эксплуата-
ция беспилотных авиационных 
систем» отличается от специ-
альности? Специальность ха-
рактеризует общий характер 
будущей деятельности: в дан-
ном случае аэронавигация. А 
профиль — это конкретные на-
выки и компетенции. То, чем 
выпускник будет заниматься, 
получив диплом. Вуз готовит 
бакалавров, техников, операто-
ров и инструкторов по эксплуа-
тации БАС и по их техническо-
му обслуживанию.

Университетский технопарк 
беспилотников оснащен по по-
следнему слову техники. Начи-
нается подготовка с тренажер-
ного зала. Компьютеры, пульты 
управления… При помощи спе-
циальной программы можно до 
звона отрабатывать все манев-
ры на беспилотнике. Причем в 
самых разных условиях. Можно 
«настроить» любую погоду, лю-
бую скорость ветра, особенно-
сти любого ландшафта.

Но, разумеется, никакая 
компьютерная программа не 
заменит живых полетов: сту-
денты начинают заниматься с 
беспилотниками с первого же 
семестра обучения. Их первой 
настоящей машиной стано-
вится дрон типа «Пионер». Не-
большой квадрокоптер разме-
ром чуть больше среднего но-
утбука очень удобен для учебы. 
Несмотря на скромные разме-
ры, эта беспилотная авиасисте-
ма способна решать все «взрос-
лые» задачи, воспроизвести ко-
торые можно внутри специаль-
ного «куба».

Что такое «куб»? Своеоб-
разный манеж, огороженный 
сеткой. Благодаря этому дро-
ны не покидают безопасное 
пространство и не ломаются. 
Внутри смоделирована работа 
спутниковой навигации, есть 

макеты железных дорог, насе-
ленных пунктов и т.д.  То есть 
учебные тренировки почти 
идентичны реальным задачам. 
Например: пролететь из пункта 
А в пункт Б, минуя бесполетные 
зоны и, скажем, фиксируя ситу-
ацию на железной дороге... 

А уже на третьем курсе сту-
дентов ждет выезд на базу МГТУ 
ГА недалеко от Егорьевска. Там 
они смогут отрабатывать навы-
ки полетов, в том числе ночных, 
на дронах вертолетного и само-
летного типов до 30 килограм-
мов. К примеру, одна из жем-
чужин парка беспилотников 
университета — квадрокоптер 
«Геоскан 401». Кстати, стоит та-
кая «птичка» как дача в Подмо-
сковье!

Смотреть на ребят, «руля-
щих» беспилотниками, одно 
удовольствие. Все движения 
четкие, манипулятор становит-
ся продолжением руки, и кажет-
ся, что вот так запросто может 
каждый. Но  это только кажется. 
И это далеко не все, что должен 
уметь специалист с высшим об-
разованием.

— Для того чтобы качествен-
но научить человека управлять 
беспилотным аппаратом, до-
статочно меньше месяца. В на-
шем учебном центре есть про-
граммы дополнительного об-
разования по пилотированию 
БАС, они занимают 96 часов, — 
рассказывает Сергей Снимщи-
ков, проректор, отвечающий за 
ДПО. Но главная задача вуза — 
готовить специалистов, кото-
рые смогут и организовать ра-
боту операторов, и работать с 
программным обеспечением, и, 
если нужно, починить аппарат.

Ничему из этого невозмож-
но научиться без практики, и 
ее у студентов действительно 
много. Почти каждый день им 
приходится применять не толь-

ко знания физики, математики 
и программирования, но и твор-
ческую смекалку. 

— Вот задача: допустим, у дро-
на постоянно ломаются ножки 
при приземлении. Что делать? — 
объясняет профессор Михаил 
Киселев, заведующий кафедрой 
аэродинамики, конструкций и 
прочности летательных аппара-
тов МГТУ ГА. — Сначала нужно 
построить компьютерную мо-
дель, затем провести расчеты и 
найти слабое место в конструк-
ции аппарата. После этого уже 
можно напечатать на 3D-прин-
тере улучшенную деталь и про-
вести ее испытания. Вот это уже 
уровень высшего образования! 
Но и это тоже не все. 

Студентам дают все необхо-
димые знания для того, чтобы 
самостоятельно разрабатывать 
новые модели дронов.

— Мы стремимся внедрять 
междисциплинарный подход 
в обучение. Студенты узнают 
об эксплуатации беспилотных 
авиационных систем, учатся 
организации воздушного дви-
жения, — рассказывает профес-
сор Олег Машошин, декан ме-
ханического факультета. — Аб-
солютно необходимо дать ре-
бятам сильную IT-базу, кото-
рая включает искусственный 
интеллект, нейросети, языки 
программирования, профес-
сиональные пакеты обработки 
видеоданных. Никуда и без про-
фессионального владения ан-
глийским языком, ведь почти 
вся техническая документация 
«говорит по-английски».

Очень важно, что в универ-
ситете реализуются програм-
мы по эксплуатации беспилот-
ников на всех уровнях образо-
вания.

— В прошлом и нынешнем го-
дах прошли наборы на програм-
му среднего профессионально-
го образования в Иркутском 
филиале, причем выбор был не 
случаен, — акцентирует ректор 
Борис Елисеев. — С 2021 года 
здесь ведется инициативная 
разработка методики примене-
ния беспилотных воздушных 
судов для учета численности 
приплода нерпы в акватории 
озера Байкал.

Кроме того, лицензирование 
прошли программы еще трех 
филиалов МГТУ ГА — Егорьев-
ского, Кирсановского и Троиц-
кого. Там первые наборы плани-
руются в 2024—2025 учебном 
году. Вуз учит операторов дро-
нов и для сторонних заказчи-
ков. Это, например, строители, 
аграрии. 

Конечно, можно сказать, что 
ребята выбирают профессию, 
связанную с беспилотниками, 
потому что отрасль активно 
развивается: специалистам по 
БАС точно не грозит безработи-
ца. Но ведь это не главное! Для 
очень многих студентов путь 
на эту уникальную програм-
му университета гражданской 
авиации пролег через клубы и 
кружки авиамоделирования, 
которые сегодня держатся на 
неподдельном энтузиазме. Лю-
бовь к полетам нельзя привить 
искусственно, рассказав о вы-
соких зарплатах и неограничен-
ных перспективах. С этой любо-
вью рождаются.  

Чтобы управлять большими дрона-
ми, нужно провести не одну сотню 
тренировочных полетов.

По мнению ученых, именно мозг «питает» повышенный 
 аппетит. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо дать студентам сильную 
IT-базу, которая включает 
искусственный интеллект, нейросети, 
языки программирования 

Кстати 

Леса занимают около 1/3 площади суши, их площадь на Земле состав-

ляет 38 млн км2. На сегодняшний день человеком полностью сведено 

около 50 процентов площадей лесов, существовавших на планете. Эти 

территории заняты посевами, пастбищами, поселениями, пустошами и 

другими антропогенными ландшафтами. Причем более 75 процентов 

уничтоженных лесов приходится на XX век. По оценкам ООН, ежегодно 

из-за расширения пахотных угодий и другой деятельности человека с 

лица Земли исчезает 10 миллионов гектаров лесов и лесонасаждений, 

которые могли бы поглощать CO
2
 и снижать парниковый эффект.

К точке невозврата приблизились леса Амазонии, где растет 390 милли-

ардов деревьев. Они поглощают до 25 процентов углекислого газа на 

планете. По мнению ученых, этот крупнейший в мире тропический лес 

уже теряет способность восстанавливаться после повреждений, вы-

званных засухами, пожарами и вырубкой. Более того, эти джунгли могут 

стать бомбой замедленного действия, так как в них запасено от 150 до 

200 миллиардов тонн углерода. При росте температуры на планете он 

попадет в атмосферу, серьезно усиливая глобальное потепление. 

КОСМОС Что хранит грунт 
с астероида Бенну

Капсула 
времени

Наталия Славина

Образцы грунта с астероида Бенну доставлены на 
Землю. Капсула межпланетного зонда OSIRIS-REx с 
ценнейшим грузом приземлилась на полигоне в шта-
те Юта. «После этого путешествия капсула OSIRIS-REx 
с образцами астероида вернулась на Землю. Команды 
проводят первоначальную оценку безопасности. Это 
первые люди, вступившие в контакт с этим оборудова-
нием, вернувшимся с другого края Солнечной систе-
мы», — говорится в сообщении NASA.

Напомним: запуск аппарата состоялся 8 сентября 
2016 года. В 2018 году он прибыл к астероиду Бенну, 
находящемуся на расстоянии более 320 млн км от Зем-
ли. Его диаметр  —  492 м, а возраст — примерно 2 млрд 
лет. Это космическое тело обнаружили в сентябре 
1999 года. 

Станция 2,5 года изучала астероид с низкой орби-
ты, а затем взяла пробу грунта из его поверхностного 
слоя, которую «запаковала» в возвращаемую капсу-
лу. В 2021 году зонд взял курс на Землю. В СМИ сооб-
щается, что OSIRIS-
REx доставил при-
мерно 250 граммов 
астероидного мате-
риала. 

Как говорят уче-
ные, некоторые 
фрагменты Бен-
ну могут быть стар-
ше Солнечной си-
стемы. Не случайно 
эту миссию назы-
вают уникальной. 
Специалисты на-
деются, что изуче-
ние грунта поможет установить, насколько возможно 
существование в космическом пространстве соедине-
ний, необходимых для возникновения жизни. Кроме 
того, НАСА отрабатывает технические возможности 
для будущих полетов в дальний космос.

Астероид Бенну относится к группе околоземных 
астероидов, чьи орбиты пересекают орбиту Земли с 
внешней стороны. Особая привлекательность Бенну 
не только в близком расстоянии до него, но еще и в том, 
что он относится к астероидам спектрального клас-
са B: их поверхность богата углеродом. Считается, что 
именно в астероидах класса B сохранилось вещество, 
из которого образовалась Солнечная система. Поэто-
му  доставленную капсулу уже окрестили «капсулой 
времени». 

Кстати, конструкторы постарались защитить ку-
сочки астероида от загрязнения земными бактериями. 
Так, когда спускаемая капсула приземлялась, ее паде-
ние замедлял парашют, а от повреждения должен был 
защитить теплозащитный экран. Ученые подчеркива-
ют: грунт будет обрабатываться в боксах с продувкой 
азотом, чтобы сберечь образцы в первозданном состо-
янии. Никакой опасности для людей они не представ-
ляют. Отмечается и другое: нет никаких шансов, что 
образец может содержать живые организмы, посколь-
ку Бенну — это облученная порода.  

РАКУРС Мозг людей 
с лишним весом имеет 
общую особенность

Зовет к столу

Аркадий Симонов 

Ученые из Кембриджского университета провели ис-
следование, чтобы понять, есть ли что-то общее в мозге 
людей с лишним весом. Для этого они изучали гипо-
таламус у добровольцев с разным весом с помощью 
алгоритма, который анализировал МРТ-сканы голов-
ного мозга. (Гипоталамус — это часть головного мозга, 
играющая ключевую роль в регулировании аппетита, 
метаболизма, сна, эмоций и других важных функций 
организма). Оказалось, что у людей с избыточным ве-
сом гипоталамус заметно больше, чем у тех, у кого вес 
в норме. Особенно 
выделяются обла-
сти, которые управ-
ляют аппетитом, то 
есть чувством голо-
да и удовлетворе-
ния от еды.

Пока непонятно, 
что является пер-
вопричиной: либо 
лишний вес вызы-
вает увеличение ги-
поталамуса, либо 
большой гипоталамус «питает» повышенный аппетит. 
Хотя, по мнению ученых, первый вариант более веро-
ятен, но это еще предстоит доказать. А исследование 
ученых из Италии  выявило в мозге людей с ожирени-
ем еще одну особенность. У них обнаружено повышен-
ное взаимодействие так называемой вентральной об-
ласти покрышки мозга с частью зрительной коры, от-
ветственной за обработку изображений пищи. Причем 
одновременно уменьшалась связь с нижней лобной из-
вилиной, регулирующей когнитивный контроль. Из-за 
дисбаланса в связях у людей с ожирением увеличива-
ется тяга к еде, в особенности — к высококалорийным 
продуктам, а контроль за ней уменьшается.  

У людей с избыточ-
ным весом гипота-
ламус заметно 
больше, чем у тех, 
у кого вес в норме

Это уникальная 
миссия, поскольку 
ряд фрагментов 
Бенну может быть 
старше Солнечной 
системы 

А К Ц Е Н Т

Гибнущее дерево превращается 
из поглотителя СО2 в его источник

Для будущих авиаторов одна из важнейших дисциплин — аэродинамика. 
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ШАХМАТЫ 

Ян Непомнящий успешно 
выступил в Амстердаме

Король рапида

Павел Зарудный

В Амстердаме завершился престижный супертурнир 
по быстрым шахматам Levitov Chess Week. Перед по-
следней партией лидерство сохранял наш Ян Непомня-
щий, набравший 11 с половиной очков. 

По словам Непомнящего, ему всегда очень нрави-
лось принимать участие в «шахматной неделе Левито-
ва» и грозные соперники всегда мотивировали его ис-
ключительно на высокий итоговый результат. 

«Подобные турниры нужны и важны. Относился 
к ним со всей серьезностью», — отметил Ян в беседе с 
журналистами.

В результате Непомнящий доказал правоту слов и 
свое первое место не отдал никому, набрав в сумме 12 
с половиной очков. Вслед за Непомнящим с отстава-
нием в два балла финишировали Левон Аронян и Петр 
Свидлер.

Напомним, что кроме Непомнящего, Ароняна и 
Свидлера в Амстердам приехали такие именитые 
гроссмейстеры, как Шахрияр Мамедьяров, Вишвана-
тан Ананд, Даниил Дубов, Уэсли Со, Александр Гри-
щук, Борис Гельфанд и Владимир Крамник. 

Средний рейтинг шахматистов составлял 2724 пунк-
та, а призовой фонд — более 130 тыс. евро, которые рас-
пределяются согласно занятым местам в таблице.

Тем временем бывший чемпион мира норвежец 
Магнус Карлсен стал победителем онлайн-турнира по 
скоростным шахматам, обыграв в финале американца 
Хикару Накамуру.

Решающая встреча на турнире Speed Chess 
Championship завершилась со счетом 13,5:12,5. При-
зовой фонд составлял 150 тыс. долларов. Отметим, что 
в августе этого года норвежец впервые в своей карье-
ре стал победителем Кубка мира по шахматам и после 
этого заявил западным журналистам, что у него вновь 
проснулся особый интерес к древней игре.  

ВОЛЕЙБОЛ Начинается 
регулярный чемпионат 
женской Суперлиги

Девушки 
идут под сетку

Илья Трисвятский

Матчем между калининградским «Локомотивом» и 
«Уралочкой-НТМК» (Свердловская область) завтра на 
берегах Балтики стартует чемпионат женской Супер-
лиги. В турнире примут участие 14 команд, в том числе 
и представитель Республики Беларусь «Минчанка».

Хозяин площадки в матче открытия «Локомотив» 
— серебряный призер предыдущего чемпионата, а зо-
лотые награды минувшей весной завоевали столич-
ные динамовки. «Бронзу» взял саратовский «Протон». 
Помимо всех вышеназванных команд, в Суперлиге 
2023/24 сыграют: «Динамо-Метар» (Челябинск), «Ди-
намо-Ак Барс» (Казань), «Ленинградка» (Санкт-Пе-
тербург), «Тулица» (Тульская обл.), «Динамо» (Крас-
нодар), «Енисей» (Красноярск), «Заречье-Одинцово» 
(Московская обл.), «Спартак» (Нижний Новгород) и 
дебютант элиты, победитель Высшей лиги «А» про-
шлого сезона «Атом-Курск» (ранее выступал под на-
званием «ЮЗГУ-Атом»).

Двухкруговые соревнования регулярного чемпио-
ната продлятся до 20 марта будущего года. В плей-офф 
выйдут восемь сильнейших клубов. В четвертьфиналах 
пройдут двухматчевые противостояния по еврокуб-
ковой системе с возможным экстра-сетом при общем 
равенстве сил после второй игры. В полуфиналах, сра-
жениях за «золото» и «бронзу» предусмотрены серии 
до двух побед. 

Основное новшество стартующего чемпионата Рос-
сии — игра мячами отечественного производства «Во-
лар» (в переводе с латыни — «летающий»). Раньше в 
национальном первенстве использовались мячи от из-
вестной японской фирмы. Но теперь качественное им-
портозамещение пришло и в наш волейбол.

Лимит на легионеров в одном из самых успешных 
командных игровых видов спорта в России не меня-
ется уже много лет — не более двух иностранных деву-
шек в текущей заявке команды. Сейчас зарубежных 
спортсменок в клубах Суперлиги осталось мало, но это 
очень качественные и титулованные исполнители.

К примеру, «Локомотив» в межсезонье заключил 
соглашение с диагональной нападающей сборной Тур-
ции Эбрар Каракурт. Она вместе с партнершами в 
2023-м выиграла все турниры — чемпионат Европы, 
мировую Лигу Нация и отбор на Олимпиаду.  Компа-
нию ей составит чемпионка мира-2022 сербская бло-
кирующая Мина Попович.  В столичном «Динамо» по-
прежнему олимпийская чемпионка Лондона-2012 бра-
зильянка Наталия Перейра.

 Казанское «Динамо-Ак Барс» подписало контракт 
с обладательницей континентального «золота» 2021 
года итальянкой Эленой Пьетрини. Летом в клубе из  
столицы Татарстана на посту главного тренера Риша-
та Гилязутдинова сменил сербский наставник сборной 
России Зоран Терзич.  

ХОККЕЙ У «бело-голубых» после гостевого поражения от «Сибири» прервалась 
самая длинная победная серия сезона

Остановили «Динамо»
Илья Соболев

П
рервалась самая продол-
жительная победная се-
рия текущего сезона ре-

гулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги. 
Проиграв в гостях новосибир-
ской «Сибири» со счетом 2:3, 
московское «Динамо» оста-
новилось на отметке семь вы-
игранных матчей кряду.

И ведь не скажешь, что «бе-
ло-голубые» уступили соперни-
ку по игре. Преимущество гостей 
по броскам в створ более чем 
двукратное — 43—19. Но, как го-
ворится, дома и стены помогают. 
А еще больше «Сибири» помогла 

великолепная игра голкипера 
Дениса Костина, проводившего 
всего второй матч в сезоне.

Еще один немаловажный 
фактор: в Новосибирске «бе-
ло-голубые» завершали вос-
точное турне, которое вмести-
ло в себя поездку в Хабаровск 
и Владивосток. На это обратил 
внимание главный тренер «Си-
бири» Дэвид Немировски.

— В «Динамо» опытные хок-
кеисты, они быстро двигают 
шайбу, — отметил специалист. 
— Если бегаешь неправильно, 
они могут отрезать пасом. Они 
здорово играли, но было видно, 
что им тяжело: случалось, когда 
мы просто выходим из зоны, а 

их игроки остались, не имели 
сил выйти. Мы отдавали шайбу 
обратно, и они атаковали.

К слову, у «Сибири» наме-
чается уже своя серия. После 
открытия новой суперсовремен-
ной домашней арены хоккеистам 
потребовалось немного времени 
на привыкание к новому льду. 
Зато сейчас у новосибирцев три 
победы подряд на «Сибирь-А-
рене». А всего команда Не-
мировски выиграла четыре мат-
ча кряду. Сегодня «Сибирь» при-
мет питерский СКА. Интересно, 
что именно новосибирцы нане-
сли армейцам с берегов Невы по-
следнее на данный момент пора-
жение (2:1). С тех пор СКА одер-

жал три победы кряду. Принци-
пиальность предстоящего матча 
еще и в том, что на предсезонном 
турнире имени Пучкова в Пе-
тербурге встреча этих команд 
получилась почти скандальной. 
Игрок «Сибири» Илья Морозов 
тогда применил болезненный 
силовой прием против питерца 
Захара Бардакова, а наставник 
СКА Роман Ротенберг обрушил-
ся с критикой на визави, назвав 
его «тренером из пивной лиги». 
И вот очередной раунд проти-
востояния.

Из действующих победных 
серий самая длинная на момент 
вчерашнего дня была у «Сочи» 
(шесть матчей), который гостил 
у московского «Спартака». Уда-
лось ли южанам продлить свою 
победную поступь, стало из-
вестно уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Между тем на четырех вы-
игранных матчах останови-
лась серия новичка КХЛ тольят-
тинской «Лады». На своем льду 
команда Олега Браташа в овер-
тайме уступила челябинскому 
«Трактору» — 0:1.

Впрочем, зацикливаться на 
сериях и спешить с промежу-
точными итогами не стоит, осо-
бенно сейчас, когда сезон толь-
ко набирает обороты. Показа-
тельный пример, как все быстро 
может поменяться, — омский 
«Авангард». «Ястребы» ярко 
начали регулярный чемпионат, 
потерпев всего одно поражение 
в шести первых матчах. Правда, 
все эти игры омичи провели на 
своем льду. Теперь у «Авангар-
да» семиматчевый выездной 
вояж и уже три поражения кря-
ду. Последнее от екатеринбург-
ского «Автомобилиста» (1:5) 

самое обидное. Две пропущен-
ные шайбы, ставшие ключевы-
ми, иначе как курьезными не 
назовешь. Одну омичи заброси-
ли себе сами: при отложенном 
штрафе вратарь «Авангарда» 
Андрей Мишуров покинул во-
рота, в которые влетела шайба 
после неудачной передачи на-
зад Семена Чистякова. А другую 
«ястребы» пропустили, играя в 
большинстве.

В довершение ко всем несча-
стьям травму в первом же мат-
че получил новичок  омского 
клуба Сергей Бойков. Помощь 
12-тысячной домашней арены 
«Авангарду» сейчас бы очень 
не помешала, но на родной лед 
команда под началом Михаи-
ла Кравца вернется только 7 
октября.

Добавим, что вчера состоя-
лись еще три матча: «Витязь» 
(Московская область) — «Тор-
педо» (Нижний Новгород), «Ди-
намо» (Минск) — «Ак Барс» (Ка-
зань) и ЦСКА (Москва) — «Се-
версталь» (Череповец). Все они 
завершились уже после подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать.  

БАСКЕТБОЛ  
Крупный 
турнир по игре 
3х3 пройдет 
в пермском 
театре

БРОСКИ 
НА СЦЕНЕ
Владимир Ильин

Единая континентальная лига 
3х3 обнародовала состав участ-
ников розыгрыша Суперкубка, 
который состоится 19 октября 
в Перми. В турнире выступят 
команды из России, Италии, 
Бразилии, Сербии, Китая, Ка-
захстана и Беларуси.

Соревнования по олимпий-
ской дисциплине баскетбол 
3х3 с общим призовым фондом 
ровно 3 млн рублей станут ча-
стью программы XI Междуна-
родного спортивного форума 
«Россия — спортивная держа-
ва», приуроченного к праздно-
ванию 300-летия столицы 
Пермского края. 

Предстоящий розыгрыш 
Суперкубка для мужских ко-
манд второй по счету. Эти со-
ревнования пройдут на сце-
не популярного и культового 
пермского «Театра-Театра». 
Турнир будет стилизован как 
бы под масштабный спектакль. 
Игроки станут звездами сцены, 
судьи — дирижерами, зрители 
займут свои места в партере и 
специальных ложах.

Среди участников команды 
из Европы, Азии и Южной 
Америки: «Бионорд» (Пермь), 
Inanomo (Москва), «Милан» 
(Италия), «Крупань» (Сер-
бия), «Сан-Паулу» (Брази-
лия), «Анта» (Казахстан), 
сборные Пекина (Китай) и Бе-
ларуси.

На предварительном эта-
пе команды будут разбиты на 
два квартета. После однокруго-
вых турниров определятся по-
луфиналисты — по два лучших 
коллектива из каждой груп-
пы. Перед решающим матчем 
за трофей состоится так на-
зываемый слэм-данк контест 
— конкурс по броскам в коль-
цо сверху с участием игроков 
из выступающих в Суперкуб-
ке команд и приглашенных 
данкеров, то есть тех, кто целе-
направленно и профессиональ-
но специализируется на выпол-
нении этого зрелищного эле-
мента баскетбола.  

ЭКСКЛЮЗИВ Чемпион «Больших шлемов» Андрей Ольховский 
поздравил Карена Хачанова с пятым титулом в карьере

Дай пять
Анна Козина 

Р
оссийский теннисист, 
15-я ракетка мира Ка-
рен Хачанов стал побе-
дителем турнира в ки-
тайском Чжухае, в фи-
нале в двух сетах обы-
грав японца Йосихито 
Нисиоку — 7:6 (7:2), 
6:1. 

В это же время за титул в Чэн-
ду бился наш Роман Сафиуллин, 
но уступил представителю Гер-
мании Александру Звереву — 7:6 
(7:2), 6:7 (5:7). 6:3. Тем не менее 
Роман, который вышел на корты 
в ранге 55-й ракетки мира, ста-
нет 41-м в рейтинге.

Специально для «РГ» ито-
ги выступления россиян подвел 
бывший советский и российский 
теннисист, двукратный облада-
тель «Больших шлемов» в мик-
сте Андрей Ольховский.

Карен вернулся в тур после 
стрессового перелома в крест-
цовом отделе позвоночника. 
Как вам его игра?

АНДРЕЙ ОЛЬХОВСКИЙ: Он показал 
мастерство, очень уверенный, 
надежный теннис. Радостно за 
него. Поздравляю Карена с та-
кой победой. Уровень игры со-
ответствует тому уровню, кото-
рый был у него до травмы.

Можно даже сказать о переза-
грузке, ведь Хачанов ничего не 
выигрывал с 2018 года…

А Н Д Р Е Й  О Л Ь Х О В С К И Й :  Д а ,  с р о к 
большой. У него были какие-то 
громкие результаты, но не было 
титулов. Может, недостаточно 
более мелких турниров играл 
(турнир в Чжухае имеет катего-
рию ATP-250. — Прим. «РГ»). Но 
любой титул, любая победа  — 
это уверенность, это дополни-
тельная мотивация выигрывать 
еще и еще.

Как думаете, сможет Карен 
подняться в топ-10 по ито-
гам сезона?

А Н Д Р Е Й  ОЛ Ь Х О В С К И Й : Давайте не 
будем забегать вперед. Нельзя 
оценивать физическое состо-
яние Карена со стороны. На-
сколько он восстановился, зна-
ет лишь он один. По игре — он 
готов. Отличная неделя, отлич-
ный титул. Дальше надо просто 
играть следующие турниры.

Обидно, что Сафиуллин не 
смог взять свой первый ти-
тул ATP. Чего ему не хватило?

АНДРЕЙ ОЛЬХОВСКИЙ: Роман показал 
суперклассный теннис в Чэн-
ду. А в финале, на мой взгляд, 
немного не хватило внимания. 
Во всех матчах он демонстри-
ровал очень высокий уровень 
тенниса. А в решающем поедин-
ке произошел не то чтобы над-
лом, но он совершил несколько 
ошибок, которые бы, наверное, 

при более свежем состоянии не 
допустил. У него пошли срывы, 
в том числе и на тай-брейке вто-
рого сета. Он же вел сет и брейк: 
во второй партии счет был 2:0 
в его пользу. Потом у Романа 
был брейк-поинт, чтобы пове-
сти 3:0. Но теннис есть теннис. 
В любом случае он молодчина. 

У Романа дрогнул голос, когда 
он говорил о проделанном 
пути — от фьючерсов до фина-
ла ATP. Это все же успех или 
упущенный шанс?

АНДРЕЙ ОЛЬХОВСКИЙ: Выступление 
на этом турнире — точно огром-
ный плюс и уверенный шаг 
вперед. Надеюсь, Рома будет 
продолжать играть в этом же 
стиле, в этом же духе, с таким 
же напором. В плане рейтинга 
у него появились очень хоро-
шие шансы продвинуться дале-
ко вперед. А этот финал позво-
лит ему поверить в свои силы, в 
то, что он может играть на более 
высоком уровне.  

Карен Хачанов успешно вернулся на корт после серьезной травмы — стрессового перелома в крестцовом отделе 
позвоночника.

Канадский форвард «Сибири» Энди Андреофф ( №19), как и вся новосибирская команда, набрал неплохую форму.

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов выиграл первый личный турнир с 2018 года, 
когда на «Мастерсе» в Париже одолел Новака Джоковича 
и взял один из главных трофеев мужского тенниса

Хозяин матча открытия «Локо» начал сезон с четвертого места 
в Кубке Столетия, но там команда играла еще без легионеров.
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МЕЖДУ ТЕМ

КХЛ обновила индекс силы клубов 

КХЛ по итогам четвертой недели. 

Он рассчитывается математиче-

ски на основе показателей команд 

в сезоне. На старте у всех клубов 

одинаковое количество баллов. 

Затем в зависимости от результа-

тов матчей баллы начисляются 

или отнимаются. В новой редак-

ции наивысший индекс силы у 

«Торпедо». В топ-5 также входят 

«Лада», «Ак Барс», «Сочи» и яро-

славский «Локомотив».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 сентября, четверг, 
«Матч» Страна», «Матч! Игра»
19.55. «Локомотив» (Калининградская обл.) — 

«Уралочка-НТМК» (Свердловская обл.). 

Матч открытия Суперлиги-2023/24. Прямая трансляция.  
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Исполком 
УЕФА призвал 
вернуть наши 
команды U-17 
на европейские 
турниры

ЮНИОРОВ 
ДОПУСТЯТ
Илья Соболев

На Кипре прошло заседание 
исполкома Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА), в ходе которого было 
принято решение вернуть муж-
ские и женские российские ко-
манды в возрасте не старше 17 
лет на международную арену.

В пресс-релизе исполкома 
говорится, что дети не имеют 
отношения к нынешней ситуа-
ции в мире. «Поэтому Исполни-
тельный комитет УЕФА принял 
решение вернуть в этом сезо-
не к участию в турнирах УЕФА 
российские команды, состоя-
щие из несовершеннолетних 
футболистов. В связи с этим 
исполком обратился к адми-
нистрации УЕФА с просьбой 
предложить техническое ре-
шение, которое позволило бы 
восстановить в правах россий-
ские команды U-17 (как деву-
шек, так и юношей) даже в том 
случае, если жеребьевка уже 
состоялась».

Наши команды будут вы-
ступать без флага, гимна и не в 
национальной игровой форме. 
Домашние матчи они обязаны 
проводить на нейтральной тер-
ритории.

Финальная стадия бли-
жайшего мужского чемпиона-
та Европы U-17 пройдет на Ки-
пре с 20 мая по 5 июня следую-
щего года. Отборочные группы 
на турнир уже сформирова-
ны. В одной из групп матчи на-
чнутся уже сегодня. Как УЕФА 
собирается туда вписать рос-
сиян, пока не уточняется. На-
помним, наша сборная дважды 
выигрывала Евро в этой воз-
растной категории — в 2006 и 
2013 годах.

Евро с участием девушек со-
стоится с 5 по 18 мая 2024 года 
в Стокгольме. Квалификация к 
турниру начнется в октябре.  

МЕЖДУ ТЕМ

В Токио стартовал женский турнир 

категории WTA-500. И россиянки 

весьма успешно и дружно прошли 

первый круг. 

Анастасия Павлюченкова, занима-

ющая 86-ю строчку рейтинга, 

одержала победу над 20-й ракет-

кой мира Донной Векич из Хорва-

тии со счетом 6:1, 6:1. Первая ра-

кетка России и 13-й номер миро-

вого рейтинга Дарья Касаткина 

обыграла украинку Марту Костюк 

(45) — 3:6, 6:4, 6:3. Вероника Ку-

дерметова (19) была сильнее бри-

танки Хэрриет Дарт (149) — 6:3, 7:6 

(7:4). Екатерина Александрова 

(21) не без труда выбила из сетки 

соотечественницу Анну Ка-

линскую (80) — 6:7 (7:9), 6:1, 7:5. И 

теперь ей снова предстоит стать 

участницей российского дерби. 

Соперницей Александровой ста-

нет 22-я ракетка мира и действую-

щая победительница соревнова-

ний Людмила Самсонова. 

Прямая речь

Карен Хачанов, победитель 
турнира в Чжухае: 
— Я хочу поблагодарить жену Ве-

ронику, сыновей Давида и Микаэ-

ля. Они точно смотрели матч и 

сейчас радуются моему успеху. 

Они мои самые главные болель-

щики, — сказал Карен на церемо-

нии награждения. — Я только воз-

вращаюсь после травмы. В Чжу-

хае я надеялся просто сыграть 

пару матчей, чтобы снова войти в 

ритм. Я три месяца вообще не вы-

ступал в туре и очень соскучился. 

Хотел вернуться и снова выиграть 

титул спустя несколько лет. Это 

действительно особенная побе-

да. Посвящаю ее своей семье.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент Российской 

ассоциации 

общественного 

здоровья

В России продолжает падать потребление рыбы. При-
чины — ее высокая цена и низкое качество («РГ», 1-я и 
9-я полосы). Сейчас рыба — это самый дорогой продукт, 
на втором месте — красное мясо, затем идет птица. Хочу 
сразу сказать: качество рыбы тесно связано с местом, 
где ее вылавливают и перерабатывают. И заморожен-
ная рыба, а также ее свежесть вызывают многочислен-
ные нарекания у наших граждан, ведь пока в стране так 
и не удалось наладить так называемую «холодовую» 
цепочку и соответствующую переработку продукта. 

Рыба, морепродукты — признанная часть рациона 
для сохранения и поддержания здоровья человека. 
Многие специалисты отмечают, что в будущем пита-
нии человечества роль мирового океана будет только 
увеличиваться. А у нас, к сожалению, морепродукты, 
рыбопродукты  рассматриваются как деликатес. Но 
они должны быть повседневной едой. Вспомните «рыб-
ные дни» в СССР, когда столовые таким образом строи-
ли свои технологии приготовления пищи, что в четверг 
обязательно подавались рыбные блюда, и это была 
очень правильная практика. 

С учетом значимости рыбы в сбалансированном 
питании нам пора организовать более энергичные 
меры по ее разведению и доставке. Нужна целевая про-
грамма для развития этой сферы. Впрочем, я вижу, что 
в Северо-Западном федеральном округе активно под-
держивают рыбоводство в водоемах, особенно в не-
больших озерах. Однако и тут не все в порядке. Зача-
стую рыбу выращивают в не предназначенных для это-
го водоемах, в результате наносится вред природе, 
сильно ухудшается экология. Для водозаборов исполь-
зуют поверхностные источники, поэтому качество пи-
тьевой воды начинает падать, чем недовольно населе-
ние. Когда на чашу весов ставят проблемы, будет ли у 
нас искусственная рыба или будет ли у нас питьевая 
вода, понятно, что выберут люди. На это стоит обра-
тить внимание, особенно на севере. Там экология чрез-
вычайно уязвимая, ранимая, хрупкая. Нарушив, потом 
сложно будет восстановить природные ресурсы.

Не помешает провести и обновление оборудования 
на консервных заводах: при соблюдении технологии 
изготовления консервов получается любимый в нашей 
стране продукт.

Многие россияне задаются вопросом, почему не 
везут качественную рыбу из Владивостока? Здесь все 
упирается в экспорт-импорт. Есть большой соблазн 
перепродать свежую рыбу за рубеж, нежели куда-то 
везти. 

Да и с рыболовным флотом есть проблемы: пока ни-
чего не слышно про существование программы, кото-
рая была бы направлена на модернизацию наших ры-
боловных судов.  

 Подготовила Елена Кухтенкова

ЖКХ Минстрой напомнил, какие льготы по 
квартплате можно оформить
rg.ru/art/2649917

НЕДВИЖИМОСТЬ В России стали чаще покупать 
магазины, но реже арендовать
rg.ru/art/2649921

ЗДОРОВЬЕ Врач Янг назвала еду из холодильника, 
которая губит поджелудочную быстрее жира
rg.ru/art/2649951

ПРОГНОЗ Финансист Вавилов: Рублю можно 
помочь за счет уходящих иностранных компаний
rg.ru/art/2649648

ДЕТИ Психологи рассказали, как научить ребенка 
правилам безопасности
rg.ru/art/2650066

ЭКОЛОГИЯ В Антарктиде уровень морского льда 
достиг рекордно низких значений
rg.ru/art/2650067

КОСМОС Астрономы «обвинили» темную материю 
в деформации Млечного пути
rg.ru/art/2649566

ИСТОРИЯ В Музее транспорта Москвы появился 
метровагон типа «Г» 1954 года
rg.ru/art/2650120

ОРУЖИЕ Новый беспилотный конвертоплан 
«Архангел» сможет нести на борту сразу несколько 
дронов
rg.ru/art/2650053

ТВ Опубликован список 100 лучших телесериалов 
всех времен
rg.ru/art/2650209

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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ГЕОПОЛИТИКА Выехать из региона в Армению сегодня сложно: на дорогах 
огромные пробки  

Из Карабаха хлынул 
поток беженцев 

Ч
исленность населе-
ния Нагорного Кара-
баха стремительно 
уменьшается: тыся-
чи жителей региона 
уже направились в 
Армению. Подроб-
ные цифры по заре-
гистрированному 

количеству беженцев на пресс-
конференции привел армянский 
вице-премьер Тигран Хачатрян. 
Выяснилось, что по состоянию 
на 15.30 по московскому време-
ни в Армению уже прибыли 19 
тысяч переселенцев из Нагорно-
го Карабаха. Причем  еще во 
вторник утром пресс-служба ар-
мянского правительства сооб-
щала о 13,5 тысячи человек, по-
кинувших регион. Покинуть тер-
риторию Нагорного Карабаха 
непросто: РИА Новости сообща-
ет о громадных пробках на вые-
зде и дефиците бензина на авто-
заправках.  СМИ сообщают, что 
для прибывающих из Карабаха 
армянские власти подготовили 
гуманитарный центр, который 
расположен в населенном пун-
кте Корнидзор рядом с Лачин-
ским коридором. Кабмин Арме-
нии также распорядился предо-
ставить жилье тем беженцам, ко-
торые еще не знают, где конкрет-
но будут проживать. Тем време-
нем в самом Карабахе продолжа-
ется сдача вооружений в соот-
ветствии с договоренностями от 
20 сентября. Минобороны Азер-
байджана сообщает, что к утру 
вторника жители региона пере-
дали 22 единицы бронетехники, 
47 артиллерийских орудий, а 
также 909 единиц стрелкового 
оружия и гранатометов.

На этом фоне помощник пре-
зидента Азербайджана Хикмет 
Гаджиев и секретарь Совбеза Ар-
мении Армен Григорян провели 
консультации в Брюсселе в рам-
ках подготовки встречи лидеров 
двух стран Ильхама Алиева и Ни-
кола Пашиняна. Она должна со-
стояться 5 октября в испанской 
Гранаде. Там пройдет третий 
саммит Европейского политиче-
ского сообщества. Это новое об-
разование, первая встреча лиде-
ров входящих в него стран прош-
ла в октябре 2022 года, вторая в 
июне 2023-го. Оба раза главны-
ми темами были вопросы без-
опасности и энергетики, кото-
рые рассматривались через при-
зму украинского конфликта. В 
этот раз разговоры явно будут о 
том же. На встречу приглашены 
главы государств и правительств 
47 стран, помимо 27 членов ЕС 
речь идет о Британии, неприз-
нанной Республике Косово, Ук-
раине, а также трех закавказских 
республиках — Грузии, Армении 
и Азербайджане. На полях этого 
форума с «антироссийским душ-
ком» и пройдут переговоры Али-
ева и Пашиняна. Однако перего-
ворить «тет-а-тет» им не дадут. 
Как сообщили в Ереване, встреча 
будет пятисторонней: кроме ли-
деров Армении и Азербайджана 
в ней примут участие президент 
Франции Эмманюэль Макрон, 
канцлер Германии Олаф Шольц и 
глава Евросовета Шарль Ми-
шель. Налицо явная попытка Ев-
росоюза усилить свое влияние в 
регионе на фоне недавнего обо-
стрения нагорно-карабахского 
конфликта.  

Подготовили 
Владислав Шабловский, 
Юрий Когалов Покинуть Нагорный Карабах непросто: СМИ сообщают о громадных пробках на выезде и дефиците бензина.
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Правительство Армении обещало предоставить жилье тем беженцам из Нагорного Карабаха, которые еще не знают, где конкретно будут проживать. Но люди не уверены, сдержит ли армянская 
власть слово.  
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